
ПОЧЕМУ АФГАНСКИЕ БОЕВИКИ БОЯТСЯ ЖЕНЩИН
9 771562 198009 25112

ISSN 1562-1987

Читайте 3-ю стр.

№152 (28.606)

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется 
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу
 договорная

четверг

19

WWW.MK.RU

августа 2021
MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

МОСКОВСКИЙ    
      КОМСОМОЛЕЦ

Александр ЦИПКО,
главный научный сотрудник 

Института экономики РАН, 
доктор философских наук
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

РУССКИЙ ПУТЧ — 
БЕССМЫСЛЕННЫЙ 
И БЕСПОЩАДНЫЙ

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

ВУНДЕРКИНД СВОИМИ РУКАМИ
Отец девочки, сдавшей ЕГЭ в 8 лет, 

рассказал о воспитании детей
Девочка Алиса Теплякова 

недавно прославилась на всю 
страну тем, что сдала ЕГЭ в 
8 лет и подала документы на 
психфак МГУ. Огромное мно-
жество родителей, мечтающих 
вырастить гениев, прослышав 
об уникальном ребенке, очень 
захотели узнать о «секретных» 
методиках ее обучения. 

Евгений Тепляков, отец 

Алисы и еще шестерых детей, 
которые так же, как она, значи-
тельно опережают в развитии 
своих сверстников, рассказал 
«МК» о том, как добился таких 
удивительных результатов и 
в чем, по его мнению, слабые 
места системы образования, 
в которую одаренные дети не 
вписываются. 
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«Большое видится на расстоя-
нии» — в случае с тремя судьбонос-
ными для нашей страны днями в ав-
густе 1991 года верным оказалось 
прямо противоположное. Тридцать 
лет тому назад мы точно знали, что 
именно происходило вокруг нас: по-
пытка вернуть наше государство в 
темное тоталитарное коммунисти-
ческое прошлое и надругаться над 
волей народа, путч против законно 

избранного президента. Однако 
эйфория очень быстро сменилась 
— сначала недоумением, затем разо-
чарованием, а потом недоуменными 
вопросами: что это было на самом 
деле? Имело ли место в последую-
щие месяцы предательство идеалов 
августа 1991-го? Или эти идеалы из-
начально являлись иллюзиями? 

Читайте 5-ю стр.

ХАБИБ 
ВЕРИТ 
В КАРПИНА
Экс-чемпион 
UFC поделился 
мнением о 
новом тренере 
сборной 
России и 
заявил, что 
готов сам 
выйти на 
футбольное 
поле

РАЗВИЛКИ АВГУСТА 1991-го
Альтернативная история России в случае 

победы ГКЧП 

Читайте 8-ю стр.ДОГОВОРНОЙ 
ПУТЧ 

Александр Коржаков: 
«Кто и зачем придумал 

байку о том, 
что на 20 августа было 
назначено подписание 

нового Союзного 
договора?» 

Исторические юбилеи вроде этого — 
палка о двух концах. Во всяком случае, 
для нас, журналистов. С одной стороны, 
30-летие августовского путча — прекрас-
ный информационный повод вспомнить 
все. С другой — трудно найти на этом 
поле делянку, не исхоженную мемуа-
ристами и историками вдоль и поперек. 
Решить эту проблему обозреватель «МК» 
попробовал, побывав в гостях у быв-
шего руководителя Службы безопас-
ности Президента России Александра 
Коржакова. 

Обозреватель «МК» навестил Александра 
Коржакова в его доме в деревне Молоково 
(Орехово-Зуевский район Московской обла-
сти). Последние годы Александр Васильевич 
проживает там практически безвылазно. От-
нюдь не по причине нелюдимости, причина 
куда прозаичнее и, увы, серьезнее — тяжелые 
проблемы со здоровьем. К счастью, болезни 
совершенно не сломили дух бывшего шефа 
Службы безопасности президента. Это все 
тот же, прежний Коржаков — не лезущий за 
словом в карман, непримиримый к врагам и 
ко всякой, с его точки зрения, неправде — хоть 
исторической, хоть современной.

— Александр Васильевич, за эти 30 
лет вас так часто спрашивали о событиях 
августа 1991 года...

— Да, уже надоели!
— ...Что, у меня, наверное, не полу-

чится быть слишком уж оригинальным. 
Но, с другой стороны, и ваши ответы на 
какие-то вопросы наверняка менялись с 
течением времени. Отсюда, собственно, 
и первый вопрос. Изменилась ли за эти 
годы ваша оценка тех событий, как изме-
нилась она у многих, защищавших тогда 
Белый дом? Случись вам, нынешнему, 
знающему все, что случилось потом с 
Родиной и с вами, вернуться в прошлое, 
на какой стороне баррикад вы бы оказа-
лись? На той же самой или все-таки на 
другой?

— Сторону я бы не поменял. Я нахлебался 
советской власти. Меня, одного из самых 
лучших офицеров Девятого управления, вы-
кинули с работы за то, что я общался не с 
каким-то «врагом народа», а с министром 
СССР и членом ЦК! 
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Пандемия внесла коррективы в 
концепцию замены бумажных паспор-
тов на электронные носители, которую 
с 2013 года вынашивают российские 
власти. Теперь речь идет не только о 
пластиковых картах, но и о QR-кодах, 
которые граждане будут предъявлять 
для подтверждения личности, а мо-
бильное приложение с более-менее 

человеческим названием «Мой па-
спорт» превратилось в «Мобильный 
идентификатор». Глава Минцифры 
Максут Шадаев заявил, что решение 
о замене бумажных носителей при-
мут до конца года. Но насильно отни-
мать «пурпурные книжицы» ни у кого 
не будут. 

Читайте 2-ю стр.

МЕРТВАЯ 
МАРИОНЕТКА 
ЗА БОРТОМ
Некоторые граждане, уверенные в том, 

что заграница поможет бороть режим, смо-
трели на жуткий кабульский спектакль — и все 
ждали, когда же Америка скажет: «Своих не 
бросаем». Ну вот, дождались. Постпред США 
при ООН Линда Томас-Гринфилд заявила, что 
«друзья и союзники» США «не виснут на са-
молетах». Иллюзии разбились в лепешку, как 
афганцы, сорвавшиеся с шасси улетающего 
американского транспортника.

Кадры падающих тел были настолько 
страшными, что в них не хотели верить даже 
военные. Пресс-секретарь Пентагона Джон 
Кирби поначалу отказывался подтвердить 
достоверность видео и лишь выдавил, что 
на это «тревожно смотреть» и это «вызывает 
беспокойство». Потом появились кадры из 
иллюминатора самолета — афганец, привя-
завший себя к самолету, болтается за бортом, 
как тряпичная кукла. Потом членам экипажа 
транспортника понадобилась помощь психо-
логов и священников — они увидели кровавые 
ошметки, оставшиеся от людей, на шасси 
своего самолета.

Многие поражались фотографиям аме-
риканских собак в салоне самолета. Очень 
зря. Это такие же солдаты США — хорошо 
обученные, дорогие. 

Читайте 3-ю стр.

Александр Коржаков, 
август 2021 года.

COVID ПОТРЕНИРУЕТСЯ НА КОШКАХ
Коронавирус, мутировав на животных, 

снова вернется 
Пока мы живем надеждой, 

что коронавирус когда-нибудь 
оставит нас в покое, ученые 
строят мрачные прогнозы. 
По их данным, даже в случае 
достижения популяционного 
иммунитета к COVID-19 у лю-
дей коронавирус начнет искать 
новые ареалы обитания среди 
животных, а потом, мутиро-
вав и обретя новые свойства, 

вернется нас добивать. Сегод-
ня установлено, что SARS-CoV-2 
поражает несколько видов жи-
вотных, включая домашних 
кошек, собак и фермерских 
норок, однако истинные мас-
штабы его присутствия в дикой 
природе могут быть куда более 
впечатляющими. 
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В случае повторения в Москве событий, 
как на китайской площади Тяньаньмэнь,

 под гусеницами танков погибли бы 
не три человека, а десятки тысяч. 

КРАСНОКОЖАЯ КУАРТИНА
В замене бумажных паспортов на электронные 

Россия скоро обгонит всех
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АНИМАТОР ПОКАЗАЛ РЕБЕНКУ ФОКУС С ОЖОГОМ
Руководство загородно-

го клуба в Новой Москве 
могут привлечь к уголов-
ной ответственности за 
игнорирование техники 
безопасности при прове-
дении шоу. Восьмилетний 
мальчик случайно упал в 
таз с горячей водой, ко-
торый использовался для 
опытов, и получил тяжелый 
ожог руки.

Как стало известно «МК», 
ребенка пригласили в клуб 

в поселении Марушкин-
ское. Там отмечал день 
рождения его приятель из 
хоккейной команды. Для 
развлечения детей пригла-
сили аниматора — он де-
монстрировал крио-шоу. 
Родители просили ведуще-
го и администрацию клуба 
быть крайне аккуратными с 
детьми. Но беды избежать 
не удалось. Рядом с ани-
матором находился тазик с 
кипятком, в котором стоял 

кипятильник. В какой-то 
момент мальчик споткнул-
ся и окунул правую руку в 
таз с кипящей водой. Он 
получил тяжелый ожог. В 
больнице мальчик пробыл 
сутки, а потом был выписан 
на амбулаторное лечение. 
Далее 1,5 месяца мальчик 
ходил в повязке, которую 
каждый день нужно было 
менять. 

Руководители клуба 
на первых порах даже 

предлагали оплатить ле-
чение. Но когда узнали 
сумму (около 200 тысяч 
рублей), то переговоры 
сошли на нет. В результате 
родители обратились с за-
явлением в Главное след-
ственное управление СКР 
по Москве, и после про-
верки было возбуждено 
уголовное дело по статье 
238 «Оказание услуг, не 
отвечающих требованиям 
безопасности». 

ПОЛИЦЕЙСКИЕ УКРАЛИ 
У ПОКОЙНИКА ВСЕ ПОСОБИЯ

Сотрудники патрульно-
постовой службы полиции 
подозреваются в воров-
стве денег у скончавшегося 
после сердечного присту-
па 55-летнего москвича. 
По всей видимости, один 
из полицейских через 
мобильный банк перевел 
средства с карты покой-
ного на свой счет.

Как стало известно «МК», 
Александр Анатольевич, 
был тяжелобольным че-
ловеком — 6 лет назад 
его сразил инсульт, по-
сле чего мужчина сильно 
сдал. У москвича также 
диагностировали ишеми-
ческую болезнь сердца. 
В квартире на Веерной 
улице он проживал один. 
Жена отбывала срок и ли-
шена родительских прав, 
а двух дочерей, 12 и 13 лет 
от роду, забрала на воспи-
тание экс-супруга, когда-
то родившая Александру 
Анатольевичу двух общих 
сыновей. 

20 июля мужчине ста-
ло плохо, он сам позво-
нил в «скорую помощь». 
Мужчина часто вызывал 
медиков, так как мучился 
от перепадов давления. 
Но на этот раз врачи не 
смогли реанимировать 
пациента. Позднее сын по-
койного попытался найти 
банковскую карту мужчи-
ны, но ее нигде не было. 
Кроме того, мобильный 
телефон лежал в необыч-
ном месте — на кухне, что 
было крайне нетипично: 

Александр Анатольевич 
всегда носил телефон с 
собой, даже в уборную. 
Родственник загрузил на 
телефоне отца мобильный 
банк, получил новый па-
роль и зашел в программу, 
где обнаружил перевод на 
чужой счет. Были списаны 
все деньги, которые име-
лись на карте, — 14 тысяч 
рублей. Умерший получал 
пенсию по инвалидности и 
субсидии на детей. Кроме 
того, родные уверены, что 
из квартиры пропали 20 
тыс. руб., которые хра-
нились на книжной полке 
как неприкосновенный 
запас.

Сын обратился с заяв-
лением в Управление соб-
ственной безопасности ГУ 
МВД по Москве. Была про-
ведена проверка, которая 
подтвердила подозрения. 
Перевод сделал инспек-
тор патрульно-постовой 
службы ОМВД по району 
Очаково-Матвеевское, 
который приезжал на 
констатацию смерти. Его 
напарник, полицейский-
водитель, был в курсе со-
бытия. Вину в краже денег 
через мобильный перевод 
сержанты признали, а кра-
жу купюр с полки — нет.

— Нашли, у кого во-
ровать, — возмущаются 
родные. — Вы бы видели 
эту квартиру. Александр 
Анатольевич хотел ремонт 
делать, содрал все обои. 
Обстановка — разруха. По-
зор полицейским!

ПОДРОСТОК НЕ ПЕРЕЖИЛ СМЕРТИ ПОДРУГИ 
ПОД КОЛЕСАМИ ПОЕЗДА

16-летний подросток не 
смог пережить смерть сво-
ей девушки и свел счеты 
с жизнью в одном из го-
родов на северо-востоке 
Подмосковья. О своих 
намерениях он неодно-
кратно говорил друзьям 
и уже пытался покончить с 
собой, но тогда его спасли 
полицейские.

Как удалось выяснить 
«МК», десятиклассник Ва-
лера (все имена изменены) 
погиб в своей квартире, 
когда взрослых дома не 
было. Папа мальчика и его 
сестры находился на рабо-
те в Москве на суточном 
дежурстве. Ближе к вече-
ру сестра уснула, а когда в 
22.30 проснулась, то уви-
дела, что ее брат мертв. 

Полицейские, осмотрев 
место происшествия, 
пришли к выводу, что маль-
чик сам покончил с собой. 
Отец Валеры рассказал 
стражам порядка, что 24 
июля трагически погибла 
близкая подруга сына, с 
которой они встречались 
три месяца, — она попала 
под электричку. Валера 
сильно переживал эту по-
терю. Он очень изменился, 
всегда ходил понурым, а в 
разговорах с друзьями по-
стоянно высказывал мыс-
ли о том, что очень хочет к 
ней и рано или поздно все 
сделает для этого. Това-
рищи разными способами 
пытались отговорить друга 
от подобного шага, успо-
каивали его, но настроение 

сына не менялось. Не так 
давно Валера, по всей ви-
димости, уже пытался уйти 
из жизни. Поздно вечером 
он решил пойти к желез-
нодорожным путям, но 
по дороге его остановили 
полицейские и достави-
ли в отдел, где поставили 
на учет за нахождение на 
улице в позднее время без 
сопровождения взрослых. 
У мальчика нашли записку, 
в которой он говорил, что 
идет на место гибели сво-
ей девушки, чтобы побыть 
с ней.

Валеру и его сестру вос-
питывал один отец. Около 
6 лет назад он развелся 
с мамой ребят, и практи-
чески сразу она погибла, 
попав под машину.

НА «БЛА-БЛА-КАР» ТАК ПРОСТО УЖЕ НЕ ЗАРАБОТАЕШЬ
Ужесточить правила игры 

для любителей популяр-
ных сервисов поиска по-
путчиков решил Минтранс. 
Неопытных водителей без 
ОСАГО на такие сайты пу-
скать перестанут. 

Чиновники транспорт-
ного ведомства всерьез 
озадачились идеей заре-
гулировать сервисы по-
иска попутчиков. В Мин-
трансе уверены, что под 
личиной простых води-
телей, которым неохота 
коротать время в долгом 
путешествии в одиноче-
стве и хочется сэкономить 
на бензине, скрывают-
ся извозчики-нелегалы. 
Проверить, набирают ли 
автомобилисты пасса-
жиров на борт от случая 
к случаю или же на посто-
янной основе, сейчас не-
возможно. Но такая воз-
можность появится, если 
будет принят разработан-
ный ведомством закон. 
В этом случае организа-
торы совместных поез-
док, то есть сайты и поис-
ковые системы, должны 
будут обмениваться ин-
формацией о водителях 
с Ространснадзором. 

Последний сможет про-
верить любого частного 
перевозчика и опреде-
лить, кто это: обычный 
гражданин или автобус-
ный парк-нелегал, кото-
рому не хочется тратиться 
на оформление лицензии. 
К самим автомобилистам, 
решившим набирать по-
путчиков, также плани-
руется установить требо-
вания. Их будет три: опыт 
за рулем не менее двух 
лет, действующий талон 
техосмотра на машину и 
полис ОСАГО. Кроме того, 
в сервисах совместных 
поездок смогут остать-
ся только авто категории 
М1. Это легковушки и не-
большие микроавтобусы, 
в которых можно разме-
стить не более восьми 
пассажиров. Но главным 
ударом по водителям 
станет ограничение воз-
награждения, которое 
можно взять с попутчика. 
Конкретный размер фи-
нансового потолка уста-
новит позже кабмин. Он 
же определит и лимит по 
количеству таких поездок 
для одного автомобиля в 
сутки. 

Комментирует 
пользователь сервиса 
по поиску попутчиков 

Михаил АВДЕЕВ: 
«У меня минивэн, на ко-

тором я часто езжу через 
полстраны по работе или 
к родственникам. Попут-
чиков набираю часто. Это 
отличный способ сэко-
номить на бензине, пото-
му что расход у машины 
большой. Правда, ни разу 
не получалось так, чтобы 
все места в салоне были 
заняты. Обычно или один-
два человека, или семья 
с детьми. В инициативе 
Минтранса сильнее все-
го напрягает ограничение 
компенсации, которую 
я как водитель могу по-
лучить. Мне невыгодно 
брать попутчика, если в 
итоге это не отобьет хотя 
бы расходы на бензин. А в 
разных регионах страны он 
стоит по-разному. Непо-
нятно, как этот максимум 
будет устанавливаться. В 
остальном, считаю, все 
правильно. Пассажир дол-
жен быть уверен, что води-
тель опытный, а машина в 
исправном состоянии».

ЛЕТО СТАНЕТ ПОХОЖЕ НА СЕБЯ 
В САМОМ КОНЦЕ

Холодный атмосферный 
фронт испортит москов-
скую погоду. На регион об-
рушатся ливневые дожди, 
а температура будет ниже 
климатической нормы. 

Середина августа поба-
ловала жителей столицы: 
в городе стояла теплая, 
сухая погода. Но синопти-
ки уверяют: лето красиво 
попрощалось и на смену 
жаре в регион надвига-
ются грозы и ливни. Пер-
вые дожди, несмотря на 
тридцатиградусную жару, 
начались уже в среду во 
второй половине дня. Как 
рассказала «МК» веду-
щий сотрудник гидроме-
теорологического центра 
«Фобос» Елена Волосюк, 
холодный атмосферный 
фронт с запада принесет 
также и грозы, а количе-
ство осадков местами 
может равняться четвер-
ти месячной нормы. По 
словам синоптиков, до-
ждливая погода с грозами 

продержит-
ся в Москве 
около неде-
ли, сменяясь 
иногда солн-
цем. 

—  Е с л и 
учитывать, 
что до се-
годняшнего 
дня в Москве 
температур-
ный режим 
был выше 
нормы при-
м е р н о на 

семь градусов, то погода 
в ближайшие дни будет 
соответствовать рамкам 
климатической нормы для 
второй половины августа, 
— сообщила специалист. 
— Из-за близости атмос-
ферных фронтов вероятны 
дожди, сопровождаемые 
раскатами грома. В чет-
верг на западе Москвы 
температура воздуха не 
прогреется больше чем до 
22 градусов, а вот на вос-
токе и юго-востоке стол-
бики термометров будут 
подниматься до 25–30 
градусов. Но в пятницу по-
всеместная жара спадет и 
начнутся дождливые дни, 
характерные для конца 
лета, а столбики термо-
метров будут держаться 
на уровне 18–24 граду-
сов. Стоит отметить, что 
резкого похолодания не 
ожидается. Температура 
будет спадать постепен-
но, но резкие порывы ве-
тра не исключены. 

ЧЕТВЕРТОГО БЕГЛЕЦА ИЗ ИВС 
ПОЙМАЛИ ПО ШТАМПУ 

О РЕГИСТРАЦИИ
Четвертого 

преступника, 
бежавшего 
из изолятора 
временного 
содержания 
в подмосков-
ной Истре, 
поймали 
благодаря 
информации 
о его связях 
среди зем-
ляков. Александр Бутнару 
подался в Новгородскую 
область, где и был заре-
гистрирован.

Как рассказал «МК» ис-
точник в местных силовых 
структурах, информация 
о местонахождении пре-
ступника пришла из Мо-
сквы во вторник вечером, 
а в ночь на 18 августа сы-
щики и чекисты нагрянули 
в частный дом на Шимской 
улице, что в деревне Бор-
ки. Внутри жилища пря-
тался беглый арестант 
Бутнару, которого тут же 
схватили и отвезли в мест-
ный ИВС. Всего в этом 
поселении 34 деревни, и 
Борки считаются довольно 
оживленным населенным 
пунктом. Здесь прожива-
ют как постоянные жите-
ли, так и дачники, кото-
рый приезжают только в 
летний сезон. Местные 
полицейские последний 
раз наведывались в дом, 
где прятался истринский 
арестант, в 2019 году по 
поручению коллег из горо-
да: зарегистрированный 
по данному адресу несо-
вершеннолетний ребенок 
получил травму. Тогда их 
встретила женщина, ко-
торая проживала в жили-
ще с двумя подростками. 

Она пояснила, что все 
трое подрабатывают на 
станции техобслужива-
ния у родственника (СТО 
расположена в доме на-
против), а сами постоянно 
проживают в Новгороде 
и бывают в Борках наез-
дами. Кстати, и ближай-
шие соседи, и владелец 
автомастерской — молда-
ване по национальности. 
Видимо, поэтому здесь 
и попытался спрятаться 
их земляк Бутнару. (Сам 
он зарегистрирован в на-
селенном пункте в 160 км 
от Борок.) Кстати, мест-
ные жители не так давно 
заметили объявление о 
продаже дома на Шимской 
улице — баннер повесил 
тот самый хозяин СТО. А 
недавно почему-то объ-
явление было снято. 

По некоторым данным, 
решается вопрос о задер-
жании владельца станции 
техлюслуживания как по-
собника Бутнару. 

Таким образом, из пяте-
рых заключенных, сбежав-
ших в ночь на 6 августа из 
Истринского ИВС, на сво-
боде остался один, но са-
мый опасный — Александр 
Мавриди, убийца «колбас-
ного короля» Владимира 
Маругова.

telegram:@mk_srochno
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Урегулировав стоимость «борщевого 
набора», на тревожное удорожание 
которого обратил внимание даже пре-
зидент Владимир Путин, отвечающие 
за аграрный рынок чиновники готовят 
населению новые неприятные сюр-
призы. Ретейлеры предупредили пра-
вительство о возможном удорожании 
самых востребованных продуктов 
питания из-за увеличения расходов 
на перевозку. Тарифы на транспорти-
ровку овощей и фруктов, утверждают 
владельцы сетевых магазинов, на 
внутренних и междугородных направ-
лениях уже заметно подросли, что 
может стать причиной нового взлета 
цен на продовольствие.

ЕДА ПОДОРОЖАЕТ 
ПО ДОРОГЕ
Расходы на перевозку 
раскрутят продовольственную 
инфляцию

На рост транспортных тарифов обратили 
внимание сразу несколько отраслевых объеди-
нений, отслеживающих ценовую конъюнктуру 
продуктового рынка России. Лоббисты утверж-
дают, что логистика поставок продовольствия 
от грядки до прилавка за год подорожала на 
10–30%. Ретейлеры свидетельствуют о по-
дорожании транспортировки на внутренних 
направлениях на 10–15%, а на международных 
— от 24% до 160%. Минсельхоз начал рас-
смотрение поступивших от маркетинговых 
компаний жалоб, чтобы найти решение транс-
портной проблемы. Ведомство обещает, что 
подорожавшая перевозка не станет дополни-
тельной нагрузкой на кошельки граждан.

Между тем продовольственная корзина 
россиян становится дороже чуть ли не с каж-
дым днем. С начала лета средняя стоимость 
основных продуктов в среднем увеличилась 
почти на 12% в сравнении с июнем каран-
тинного 2020 года. Отмечались и локальные 
рекорды: морковь подорожала более чем 
вдвое — год назад за килограмм требовали 
всего 40 рублей, а теперь ее стоимость, по 
оценке Плодоовощного союза, превысила 
80 рублей. Между тем исключительно «бор-
щевым набором» сыт не будешь. По данным 
Росстата, только за одну неделю — с 3 по 
9 августа — сметана подорожала на 0,5%, 
говядина и свинина — на 0,4%, а вермишель, 
колбасные изделия и подсолнечное масло 
— на 0,2–0,3%.

Беспокойство отраслевого бизнеса по 
поводу существенного влияния логистических 
проблем на конечную стоимость продоволь-
ствия по большей части оправданно. Правда, 
точно оценить, на сколько в результате по-
дорожает еда, эксперты не берутся. «Даже 
приблизительно посчитать инфляционный 
эффект данного фактора затруднительно, 
так как он зависит от дальности перевозки 
грузов, наличия конкуренции среди постав-
щиков, а также грузооборота. Естественно, 
что на дальних направлениях и в относительно 
малонаселенных регионах этот фактор будет 
сильнее воздействовать на стоимость това-
ров, чем в густонаселенных регионах, а также 
тех, которые находятся поблизости от мест 
производства», — отмечает эксперт «БКС Мир 
инвестиций» Дмитрий Бабин.

По его мнению, помимо транспортных 
расходов на продуктовые цены дополнитель-
но влияют и другие факторы: та же морковь 
подорожала из-за прошлогоднего неурожая, 
что привело к быстрому исчерпанию запасов 
и привлечению импортных поставок. 

«В правительственных кабинетах до сих 
пор привычно винят в скачках цен жадность 
торговых сетей и перекупщиков, но на деле 
проблему создают именно высокие издержки. 
Ретейлеры стараются использовать любую 
возможность, чтобы получить компенсацию 
— хоть за бензин и транспорт, пока жизнь 
подкидывает этот объективный шанс, чтобы 
отгородить себя от претензий государства. 
Опустить или остановить скачущие галопом 
цены на продукты без массивных правитель-
ственных субсидий невозможно, но дотации 
придется распределять равномерно по отрас-
ли, не дожидаясь, пока ценники в магазинах 
снова начнут расти», — полагает эксперт.

«Ни о каком серьезном сезонном сниже-
нии цен даже на картошку или яблоки, выращи-
ваемые в России, не говоря уже о бананах или 
апельсинах, говорить не приходится: в этом 
году будет отличной новостью, если цены на 
отечественный урожай хотя бы не скакнут к 
осени больше чем на 5%», — считает главный 
аналитик  TeleTrade Марк Гойхман.

Спрос на картофель, лук, хлеб и расти-
тельное масло не поменяется вследствие 
роста цен. Производители картофеля или пше-
ницы будут закладывать в конечную стоимость 
своей продукции любые издержки, в том числе 
и транспортные, так как потребитель вряд ли 
откажется от повседневных товаров, даже 
если их стоимость существенно увеличится, 
утверждает Дмитрий Бабин. 

Николай МАКЕЕВ.

Семьям с детьми 
от 3 до 7 лет назначат новые 
ежемесячные выплаты
Правительство РФ в лице премьер-
министра Михаила Мишустина 
выступило с заявлением о дополни-
тельных выплатах для детей от 3 до 
7 лет, растущих в малообеспеченных 
семьях. На эти нужды из бюджета 
выделен 21 млрд рублей. Родители 
в соцсетях уже начали бурно об-
суждать нововведение, и главный 
вопрос, который их волнует, — кого 
можно считать малообеспеченными, 
кому будут положены эти выплаты и в 
каком размере?

Премьер-министр подчеркнул, что это 
будет ежемесячная адресная помощь. Осо-
бенно необходима она семьям, испытываю-
щим материальные сложности. Например, 
многодетным. Также премьер сообщил, что 
очень важно, чтобы граждане вовремя, без 
заминок получали предназначенные им 
средства.

Но дело в том, что система начислений 
«детских» денег у нас запутана, и родители 
жалуются, что многим приходит отказ в вы-
платах по неясным причинам.

— С начала 2021 года в России действует 
новая система начислений пособий для мало-
обеспеченных на детей от 3 до 7 лет, — пояс-
нил «МК» экономист Антон Сергеев. — Деньги 
получают семьи, чей средний среднедушевой 
доход на всех членов семьи не превышает 

одного регионального прожиточного мини-
мума на душу населения. Общероссийский 
прожиточный минимум составляет 11 910 
рублей 40 копеек, в Подмосковье — 13 580, 
в Москве 18 029 руб. Выплаты тоже разные, 
их размер зависит от принятого в регионе 
размера среднего среднедушевого дохода на 
детей. В зависимости от тяжести материаль-
ного положения, выплаты на детей от 3 до 7 
лет — это 50% или 100% от 11 607 руб. 50 коп. 
(РФ), 13 531 руб. (МО) и 15 582 руб. (Москва). 
Такая разница многих возмущает.

 Главной преградой для получения дет-
ских выплат стало правило нулевого дохода. 
Это требование, согласно которому если хотя 
бы один из взрослых людей в семье не имеет 
официального дохода, выплаты семье не 
полагаются. Правило нулевого дохода было 
введено в качестве борьбы с тунеядцами, 
живущими только на детские пособия. Но 
это же правило больно ударило по добро-
порядочным большим семьям, где мама, 
например, не успевает работать. Народная 
смекалка нашла выход — маме оформить 
самозанятость. Или… развод.

— Уважительными причинами считаются 
случаи, когда выплату оформляет единствен-
ный родитель — второго нет в документах, 
— продолжает Сергеев. — А также семья 
опекает инвалида или престарелого от 80 
лет, с оформлением ухода. Когда родитель 
студент-очник до 23 лет или служит в армии. 
Еще вариант: родитель проходит лечение 
длительностью от 3 месяцев. Или имеет 
статус безработного — не более 6 месяцев. 
Если подтверждаются одна или несколько 
уважительных причин, то нулевой доход не 
будет поводом для отказа в выплате. Также 
уважительные причины могут быть у обоих 
родителей.

Кроме того, при назначении выплат 
скрупулезно изучается имущество семьи. 
Если недвижимости или транспорта больше 
нормы — выплат не будет. 

 Сегодня омбудсмен Татарстана по пра-
вам ребенка Ирина Волынец высказалась 
о поддержке многодетных семей в России. 
Она критикует порядок распределения по-
собий через муниципалитеты. «Есть регионы 
побогаче, где многодетной считают семью с 
3 детьми, а есть регионы, которые признают 
многодетными только семьи с 5–7 детьми. И 
размер выплат тоже варьируется», — сетует 
Волынец. Она считает, что надо установить 
единый размер выплат по всей России.

Станислава ОДОЕВЦЕВА. 

c 1-й стр.
Возможность замены граждан-
ского паспорта на электронный 
аналог обсуждается уже не-
сколько лет — первую концеп-

цию правительство утвердило еще осенью 
2013 года. Тогда проект курировала Феде-
ральная миграционная служба, предлагав-
шая осуществить переход в 2015–2019 гг. Но 
потом ФМС ликвидировали, а властям стало 
не до этого; вновь идея выдачи электронных 
удостоверений личности вместо бумажных 
всплыла в нацпрограмме «Цифровая эконо-
мика». Летом 2019 года тогдашний премьер-
министр Дмитрий Медведев говорил, что 
переход может начаться в Москве летом 
2020 года и завершиться уже по всей стране 
до конца 2024-го. На тот момент россиянам 
планировалось выдавать пластиковую карту 
с фотографией владельца, его личными дан-
ными (обсуждалась возможность привязки 
ИНН, СНИЛС, водительского и пенсионного 
удостоверений) и электронной подписью. 
Для желающих разрабатывалось мобильное 
приложение «Мой паспорт», которое должно 
было иметь такую же юридическую силу, как 
и сама карта. Предполагалось, что электрон-
ный документ в отличие от обычного надо 
будет обновлять каждые десять лет, чтобы 
идти в ног у с технологическим 
прогрессом.  

Смена кабмина в январе 2020 года по-
хоронила эту концепцию, но не саму идею. 
Осенью Минцифры и МВД объявили о под-
готовке пилотного проекта по запуску элек-
тронных паспортов в Москве. А в январе 2021 
года вопрос рассматривался на совещании 
у Владимира Путина. По его итогам прези-
дент распорядился «обеспечить при участии 
ФСБ России проведение эксперимента по 
использованию (в том числе с применени-
ем мобильных приложений) электронных 
дубликатов документов, выдаваемых госу-
дарственными органами». Эксперимент, со-
гласно опубликованному списку поручений, 
должен начаться до 1 декабря 2021 года, от-
ветственным за выполнение назначен лично 

глава кабмина Михаил Мишустин.
Стоит отметить, что сама по себе за-

мена бумажного носителя на электронный 
не нова — такие ID имеют почти все жители 
Европы. Но там это просто пластиковая карта 
с чипом, на который записана необходимая 
информация.  

Наши чиновники решили пойти дальше 
и, воспользовавшись опытом, полученным 
за время пандемии, выдавать гражданам 
не только карты, но и QR-коды — для этого 
вместо приложения «Мой паспорт» разраба-
тывается «Мобильный идентификатор граж-
данина». С его помощью, обещают власти, 
можно будет подтверждать свою личность 
при получении услуг, обращении в госорганы, 
а также при покупке авиабилетов, оформле-
нии сделок с недвижимостью и т.д. По словам 
Шадаева, технология, отработанная в рамках 
цифровых пропусков, «позволит в 9 из 10 
случаев не доставать обычный документ». 
И это очень удобно. 

«С точки зрения замены бумажного па-
спорта есть необходимость поменять его на 
более удобный цифровой формат — смарт-
карту. До конца года мы это решение при-
мем. Смарт-карту можно положить в коше-
лек, она не портится, при посещении МФЦ 
можно будет приложить цифровой паспорт 
к считывателю, и все данные будут загру-
жены», — заявил глава Минцифры в среду, 

18 августа. Он добавил, что помимо карты 
«стоит задача дать возможность иметь еще 
копию цифрового паспорта, которую можно 
в виде QR-кода показать на телефоне». 

Ключевой вопрос при переходе на «циф-
ру» — защита персональных данных. Как 
именно она будет осуществляться в случае 
утери, кражи или взлома мобильного устрой-
ства, детально не объясняется. Однако Путин 
в рамках эксперимента отдельно поручил 
определить «необходимые меры безопасно-
сти, в том числе меры по защите граждан от 
неправомерного использования электронных 
дубликатов документов». Правозащитники в 
свою очередь предупреждают, что телефон 
с «Мобильным идентификатором» стано-
вится универсальным средством контроля 
за гражданами, позволяющим поминутно 
отслеживать все действия и траекторию 
перемещения владельца. 

Впрочем, чиновники уверяют, что ника-
кой обязаловки при переходе на электрон-
ные паспорта не будет. «Принято решение 
не делать это (замену бумажного паспор-
та смарт-картой) обязательным. Те люди, 
которые готовы будут поменять бумажный 
паспорт на смарт-карту, на цифровую копию 
паспорта в смартфоне, это будет их решение. 
Есть согласованная позиция, что это не будет 
обязательным»,— подчеркнул Шадаев. 

Елена ЕГОРОВА.  

Сумеют ли аграрии осенью 
заполнить закрома Родины
Судя по официальной позиции аграр-
ного ведомства, особых проблем с 
массовой уборкой овощей, которая 
начнется через 2–3 недели, не воз-
никает. В регионах поставлены «под 
ружье» местные ресурсы, прибыли 
мигранты. Ну, а «если кое-где у нас 
порой» и возникают трудности, так 
мы их героически преодолеем. Впро-
чем, не у всех отечественных земле-
дельцев есть такая уверенность.

Возможно, наши крупные сельхозпро-
изводители и покрыли дефицит рабочих рук. 
Но вот фермерам государство в очередной 
раз предложило рассчитывать только на соб-
ственные силы. 

— В основном я занимаюсь выращиванием 
салатов, где много ручного кропотливого труда, 
— рассказывает фермер Виктор Котулев. — В 
предыдущие доковидные годы с посадками, 
уходом и сбором мне помогали три бригады из 
Узбекистана, по 8–12 человек каждая. Работали 
хорошо, знали технологию, все тонкости. Я 
оформлял им регистрацию и трудовые патенты, 
все было строго по закону. 

Весной нынешнего года, когда после 
карантина открылись границы со странами 
СНГ, авиабилеты из Узбекистана в Москву 
подскочили в цене до 100–120 тысяч рублей! 
Столько средств для оплаты проезда трем 
бригадам фермеров, конечно, найти не смог. 
Какая рентабельность сельхозпроизводства? 
15, максимум 20% — это ведь не строитель-
ный комплекс! 

Звонил своим помощникам, просил по-
дождать, ведь цены на проезд должны были 
когда-то рухнуть. Да и Минсельхоз обещал 
организовать из Средней Азии чартерные 
поезда с мигрантами. 

На всякий случай значительно, почти 
на 40%, сократил посадки салатов и ово-
щей. Даже если не все помощники смо-
гут выбраться в Россию, урожай в поле не 
останется — пусть и не такой богатый, как в 
предыдущие годы.

Ситуация действительно выправилась, 
авиабилеты стали стоить около 40 тысяч 
рублей.

Звонит: срочно приезжайте! А приезжать 
уже некому. Его бригады к этому времени 
разъехались на заработки, кто куда: в Кир-
гизию, Казахстан, Арабские Эмираты…

— Хозяйство у меня небольшое, 

— говорит Виктор. — 100 га в Московской 
области и 130 га на Рязанщине; все в от-
крытом грунте. Салаты — 10 видов с разным 
сроком созревания. Это конвейер, ежеднев-
но нужно отправлять на рынок партии товара, 
а на других делянках пропалывать растения 
от сорняков. Ни одного иностранца у меня 
сегодня нет и не предвидится. Работаем 
собственными силами с 5 утра до 8 вечера, 
но не успеваем собирать или прополоть. В 
такой ситуации нехватки рабочих рук сегодня 
многие мои коллеги. Полностью собрать 
урожай картофеля, овощей или салатов мы 
не сможем. Хотя весенние посадки и без 
того были значительно сокращены — мы не 
исключали, что останемся один на один со 
своими проблемами...

Конечно, жалко посевы, ведь в них вло-
жен огромный труд. И не только. На весен-
нем этапе необходимо вносить удобрения 
в почву, закупать семена, средства защиты 
растений... Все это стоит немалых денег, как 
правило, они взяты в кредиты, которые нужно 
возвращать. Только встает вопрос — чем? 
Ожидаемой прибыли от реализации товара 
не будет. А банки с невозвращенцами кредит-
ных средств не церемонятся, банкротят.

Возможно, горожанину такая сельская 
история не особенно близка и понятна. Тем 
более сейчас, когда президент дал отмашку 
на ввоз продуктов и овощей из стран СНГ. 
Авось как-нибудь цены сбалансируются.

Да, дефицита товара не будет, на рынке 
сегодня представлены салаты из Турции и 

Ирана. Однако стоят они от 100 рублей и 
выше за килограмм. А Виктор Котулев про-
дает свежую, с грядки продукцию по 35–45 
рублей, в 2,5 раза дешевле. 

Но, видать, нескоро на своих прилав-
ках мы увидим дешевые отечественные 
овощи…

Тема уборочной страды с каждым днем 
становится все острее. Аналитики пред-
сказывают, что по итогам нынешнего года 
фермеры массово «посыпятся», причем те, 
которые давно работают на рынке, у которых 
своя кредитная история.

Вот она-то и оказывает им сегодня мед-
вежью услугу. Известный случай: один из 
основных поставщиков салатов в «Белую 
дачу» год назад не смог выполнить контракт. 
Кто помнит, прошлый год был очень дождли-
вым, все залило. И долг перед банком был 
небольшой, 2 миллиона рублей — что они 
значат для крупной кредитной организации? 
Могли бы дать отсрочку. Не дали, хозяйство 
сегодня практически банкрот — и нигде ни-
какой защиты.

Нынешний год для сельхозпроизводства 
тоже не особо удачный. В Центральном Не-
черноземье и в некоторых других регионах 
летняя жара засушила посевы. Учтем воз-
можную потерю урожайности из-за погоды. 
И неполную уборку овощных плантаций из-за 
нехватки рабочих рук. 

Снова рост продовольственной 
инфляции?

Владимир ЧУПРИН.
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ОДИН В ПОЛЕ НЕ ВОИН

NON-STOP

Автомобили из сгоревшего Калдора, уничтоженные огнем, — в лесном мас-
сиве. Пожар в Северной Калифорнии полыхает уже несколько дней, полностью 

выгорели два города. 17 000 человек были вынуждены экстренно покинуть свои дома. 

КАДР

Андрей Маслов из города 
Иваново в свои 13 лет 
собрал двустороннюю мо-
заику из 4800 кубиков пло-

щадью более 15 квадрат-
ных метров, установив 
рекорд Гиннесса. В основе 
панно — мотивы текстильного 

наследия и архитектурных 
традиций Иванова. Полотно 
помещено в раму, стилизо-
ванную под ткацкий станок. 
Свой рекорд подросток приу-
рочил к 150-летнему юбилею 
Иванова. У юного спидкубера 
— так называют собирающих 
на скорость кубик Рубика — в 
копилке уже есть один рекорд 
Гиннесса: в прошлом году он 
на стометровке собрал кубик 
Рубика. А в июле к Олим-
пиаде в Токио-2020 собрал 
мозаику из 365 кубиков. На 
картине он изобразил один из 
символов игр — сине-белого 
Мирайтову. Благодаря этому 
юный ивановец стал героем 
японских СМИ.

Министр обороны России 
Сергей Шойгу распоря-
дился прекратить судеб-
ную работу на земель-
ном участке, который 
ведомство передает в 
собственность Краснояр-
ского края. В ходе рабочей 
поездки главы оборонного 
ведомства в регион с прось-
бой о передаче территорий 

к Шойгу обратились рабочие 
завода «Красмаш». Распоря-
жением министра была соз-
дана комиссия, признавшая 
участок в Емельяновском 
районе края не имеющим 
перспектив для дальнейшего 
использования в интере-
сах военного ведомства. В 
настоящий момент вопро-
сы передачи земельного 

участка прорабатываются 
Департаментом военного 
имущества Минобороны и 
властями Красноярского 
края. Как отметил Сергей 
Шойгу, в Минобороны к по-
добным просьбам относят-
ся «крайне внимательно, 
особенно когда речь идет о 
густонаселенных городских 
территориях».

Власти Ставропольского 
края намерены развивать 
туристическую отрасль в 
регионе. В планах руко-
водства даже запустить в 
регионе велогонку уровня 
«Тур де Франс». Об этом на 
пресс-конференции в ТАСС 
сообщил губернатор Влади-
мир Владимиров. По словам 
главы региона, ежегодно 
Ставрополье принимает 
около 2 млн туристов. В сана-
ториях Кавказских Мине-
ральных Вод сейчас можно 
пройти реабилитацию после 
коронавируса, и этой возмож-
ностью уже воспользовалось 
порядка 41 тысячи человек. 

Программы направлены на 
укрепление иммунитета и 
повышение выносливости 
организма. Всего же в этой 
работе участвуют 123 сана-
тория и медучреждения. А в 
планах властей — построить 
новые санатории на террито-
рии Кавказских Минеральных 

Вод. В четырех городах вы-
делено по 200 гектаров земли 
на строительство новых зон. 
Добираться до самих Мине-
ральных Вод также станет 
значительно проще. Элек-
тричка «Ласточка» будет идти 
прямо до аэропорта, а сам 
аэропорт будет реконструи-
рован и сможет принимать до 
5 млн человек в год. Ну и, по-
жалуй, самый амбициозный 
проект — в Кавминводах до 
2023 года появится велотрас-
са шириной восемь метров. 
Она объединит курорты 
Ставрополья: Лермонтов, 
Железноводск, Минеральные 
Воды — и пройдет по главным 
достопримечательностям 
этих городов. 

В Общественной пала-
те прошла церемония 
чествования офицеров 
и сотрудников военно-
строительного комплекса 
Министерства обороны 
России. Медали Министер-
ства обороны и благодарно-
сти получили те, кто создавал 
ковидные госпитали по всей 
территории России, зани-
мался ирригацией Крыма и 
строил Главный храм Воору-

женных сил РФ, кто работает 
на важнейших федеральных 
стройках по всей стране. Как 
отметил член Общественной 
палаты, заместитель предсе-
дателя Общественного совета 
при Минобороны России 
Александр Каньшин, на во-
енных строителях лежит важ-
нейшая задача — подержание 
боеспособности страны, что 
особо важно в современных 
реалиях. «Как говорится, Бог 

создал землю, а все осталь-
ное построили строители. Но 
в чем разница между военным 
и гражданским строителем? И 
те, и другие — трудяги. Но на 
тех, кто работает в структуре 
Минобороны России, лежит 
двойная ответственность. 
Строят они кадетский корпус, 
пирсы для подлодок, аэро-
дромы — они вносят вклад в 
укрепление боеспособности 
нашей страны», — заметил он.

Владислав Черепанов из 
Советска Кировской обла-
сти за 25 минут смог под-
нять 10-килограммовую 
штангу 800 раз. Достиже-
ние зафиксировали пред-
ставители Книги рекордов 
Гиннесса на турнире в 
Москве. Мальчик учится в 
школе-интернате для детей 
с ограниченными возмож-
ностями. С детства пере-
двигается на инвалидной 
коляске. Спортом занимает-
ся не первый год, необычные 
способности заметила его 

учитель физкультуры. По 
ее словам, начинал он со 
скромных 30–50 подъемов, 
потом 100, 200. Установ-
ленный рекорд — не первое 
достижение юного спортсме-
на. В 2018 году на турнире 
в Екатеринбурге он поднял 
штангу весом 10 кг 506 раз, а 
в декабре того же года в Мо-
скве — 520 раз. В 2019 году в 
лагере «Артек» мальчик уста-
новил очередной мировой 
рекорд — за 25 минут поднял 
10-килограммовую штангу 
701 раз. 

РЕКОРД

АРМИЯ

ТУРИЗМ

СОВЕТЫ

НАГРАДА

ФЕНОМЕН

МОЗАИКА ИЗ КУБИКА РУБИКА УКРАСИЛА ВОКЗАЛ

«ВОЕННЫЕ ЗЕМЛИ» В ГРАЖДАНСКОЕ ПОЛЬЗОВАНИЕ

«ТУР ДЕ ФРАНС» НА СТАВРОПОЛЬЕ

МЕДАЛИ ДЛЯ ВОЕННЫХ СТРОИТЕЛЕЙ

10-ЛЕТНИЙ ШКОЛЬНИК ЖМЕТ ОТ ГРУДИ ВОСЕМЬ ТОНН

Таков результат исследова-
ния компании FinExpertiza. 
Аналитики выяснили, что в 
первой половине текущего 
года среднестатистический 

россиянин мог себе по-
зволить на 447 килограммов 
картофеля (или на 26,6%) 
меньше, чем годом ранее. 
Сильнее всего покупатель-

ная способность доходов 
населения в картофельном 
измерении снизилась в 
Калининградской области (на 
53,9%), на Алтае (на 44,8%) 
и в Костромской области 
(на 44%). Позволить себе 
больше картошки на еже-
месячную зарплату в первом 
полугодии 2021-го смогли 
только жители Чукотки (на 
6,2%, или 60 килограммов). 

ЦИФРА

можно было купить на среднюю российскую зарплату 
1232 кг картофеля

Подготовила Елена КОРОТКОВА

Не должно быть — 
надрезов, вмятин и пятен

Как выбрать вкусную дыню

Дыня должна быть крупная, 
но не тяжелая

Может быть 
шарообразная 
или немного 
вытянутая

У дыни должен 
быть сухой 
хвостик

Главное — запах: ванили, 
груши, меда или ананаса, 

только не зелени

При постукивании дыня 
должна издавать глухой звук
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Сестра террориста рассказала 
о его слабых местах
Пришедшие к власти в Афганистане 
талибы взялись за женщин — глубо-
кое впечатление на многих произ-
вел пост в соцсети мэра Майдан-
Шара Зарифы Гафари: «Жду, что 
меня убьют». Женские судьбы при 
«Талибане» (признан террористи-
ческим и запрещен в РФ) незавид-
ны. Да и мужчины готовы, рискуя 
жизнью, виснуть на фюзеляжах 
улетающих самолетов, лишь бы 
унести с родины ноги. Мы погово-
рили с сестрой одного из талибов 
— девушка оказалась абсолютно 
зомбированной.

Закира (имя изменено по просьбе 
собеседницы) даже немного говорит по-
русски, у нее есть родственники в тад-
жикском Бадахшане (Горно-Бадахшанская 
автономная область Таджикистана, с юга 
граничащая с одноименным афганским 
вилаятом). Ей чуть за 20, живет она в Пан-
джшере с родителями, в талибы несколько 
лет назад ушел ее старший брат, сейчас 
ему 23, и он в Кабуле — это все, что собе-
седница готова сообщить о себе. 

— Мой брат поехал в Пакистан учиться 
в религиозную школу, когда ему не было и 
16. Там он делал успехи и поступил в луч-
ший исламский университет Дар-аль-улюм 
Деобанд, в его пакистанский филиал.

— Я сейчас посмотрела в Интернете: 
деобандская суннитская школа при-
знает только сама себя, все остальные 
для нее неверные, даже мусульмане 
других течений.

— Да, так и есть.
— Похищать юных девушек прямо 

из отчих домов и силой брать их в жены 
— это честь и достоинство?

— Я тоже читала, что даже 12-летних 
забирают. Это не так. За подобное талибы 
сами расстреливают виновных на месте, 
даже без шариатского суда, как и тех, кто 
ворует детей для получения выкупа. А вот 
еще недавно некоторые афганцы сами 
продавали своих дочерей американским 
военным. И если талибы сейчас и проводят 
рейды по домам, то наказывают только тех 
женщин, которые развратничали с оккупан-
тами. Или те семьи, которые приторговы-
вали своими дочерьми ради наживы.

— А правда, что в Герешке в про-
винции Гельменд вешали по доносу? 
К примеру, соседей?

— Там наказывали похитителей детей 
и мародеров. Если люди жаловались, что у 
них украли ребенка и вымогают выкуп или 
разворовали дом.

— Вашим родителям, по моим под-
счетам, должно быть не меньше 40, то 
есть они помнят прежний приход та-
либов к власти в 1996 году.  И после 
такого ваши родители позволили сыну 
примкнуть к «Талибану»?!

— Моя семья не из богатых, и то, что 
моего брата приняли в это движение, об-
легчило жизнь моего отца, на шее которого 
еще 7 детей и жена. Пакистанские религи-
озные школы устроены как интернаты, там 
не только обучаются, но и живут, питаются. 
Бесплатно, в отличие от западных школ и 
университетов.

— А вы задумывались, почему ваш 
отец едва сводит концы с концами? 

— Конечно, я знаю, что это из-за аме-
риканцев. И вообще из-за иностранцев, 
которые постоянно лезут в нашу страну 
и разворовывают ее. Как только суме-
ют прогнать их окончательно, мы будем 
процветать.

— А в 96-м тогда отчего не 
расцвели?

— Американцы наркотрафик организо-
вали…  А истинным талибам религия запре-
щает и алкоголь, и всякую иную отраву.

— Закира, неделю назад вы хотя бы 
по магазинам могли самостоятельно 

гулять. А теперь, как и 20 лет назад, 
вовсе запретят женщинам из дома вы-
ходить, даже в чадре.

— Нет, выходить женщине можно. Но 
так, чтобы она была в безопасности. А для 
этого с ней рядом должен быть мужчина — 
отец, муж, брат. Женщинам можно работать 
в общественных местах и даже выступать 
по телевизору, только в хиджабе. Я сейчас 
вам тайну открою, вы удивитесь. Многие 
талибы очень боятся женщин. 

— В каком смысле?
— Ну, они уходят в религиозные лагеря 

еще подростками, там женщин нет. И в итоге 
к возрасту моего брата они умеют общаться 
только с мужчинами, а перед женщинами 
теряются, смущаются, некоторые даже 
краснеют и глаза боятся поднять. Перед 
реальной женщиной молодые робеют.

— А немолодые?
— Немолодые обычно уже наставники. 

А наставник должен быть женат. Я знаю не-
скольких, которые над мужчинами команду-
ют, а дома боятся своих жен. Слушаются их 
во всем. А разврата в Афганистане всегда 
хватало именно от женщин — так мои ро-
дители говорят.

— А лично вы воспользуетесь раз-
решением работать в общественном 
месте?

— Вот у вас завтра отменят наказание 
за убийство, вы что, убивать пойдете? Вот и 
я не пойду в общественное место, мне это 
не надо — я соблюдающая правоверная. Я 
окончила школу и работаю по дому, помо-
гаю сестрам и матери. А что с вами обща-
юсь, так только потому, что меня огорчает 
постоянная ложь. Если я буду сознательной 
мусульманкой, идущей верным путем, од-
нажды меня сосватают...

Журналист «МК» показала этот раз-
говор афганскому ученому, покинувшему 
родину еще в конце 90-х годов и ныне по-
стоянно живущему в Европе. Оценив слова 
талибской сестры как «типичную зомбиро-
ванность, которая очень скоро разобьется 
о насилие и беспредел, ведь так уже было», 
он озвучил свое видение ситуации:

— Правление талибов означает господ-
ство пуштунов над другими этническими 
группами. В правительстве «Талибана» до-
минирует наркомафия. Фактически это сеть 
организованной преступности. Исследова-
ния показывают, что талибы зарабатывают 
от 800 миллионов до 1 миллиарда долларов 
в год, и большую часть этого дохода при-
носит наркоторговля.

Ведущие лидеры «Талибана», такие как 
Хаккани и другие, родились и выросли в 
Пакистане и имеют там крупный бизнес, 
поэтому они будут распространять влияние 
Пакистана в Афганистане и Центральной 
Азии. Права женщин в правительстве «Та-
либана» будут такими же, как те, которые 
демонстрировал «Талибан» в Афганистане 
в 1990-е годы.

«Талибан» утверждает, что выращива-
ние опиума было сведено к нулю во время 
их правления. Это утверждение полностью 
ложно. Истина состоит в том, что в то время 
в Афганистане была сильная засуха, что 
талибы знали рынок и копили опиум. Это 
может быть подтверждено тем фактом, что 
их опиумные запасы в Кандагаре или Гиль-
менде были позже уничтожены воздушной 
бомбардировкой.

В России существует очень неправиль-
ное представление о том, что отношения с 
«Талибаном» могут снизить угрозу ИГИЛ (за-
прещенная в РФ организация, признанная 
террористической) со стороны границ Цен-
тральной Азии — это совершенно неверно, 
потому что «Талибан» и ИГИЛ идеологически 
не отличаются и получают свои фетвы от 
«Аль-Каиды» (деятельность которой также 
была признана террористической и запре-
щена на территории РФ еще в 2008 году). 
Разделение между «Талибаном» и ИГИЛ не-
верно, Россия не может уменьшить угрозу 
ИГИЛ, имея отношения с «Талибаном».

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

МЕРТВАЯ 
МАРИОНЕТКА...
c 1-й стр.

Подчас куда более полезные, 
чем рядовой Райан. И уж куда 
более важные для США, чем 
все эти переводчики, журна-

листы, чиновники-коллаборационисты, ре-
шившие, что заокеанский дядя поможет 
построить прекрасный Афганистан будуще-
го. Сколько их было в стране? Скольким по-
везло и, может, еще повезет (если их сочтут 
полезными) попасть в американский самолет 
до 11 сентября? (Новые афганские власти 
те еще тролли — заявили, что США должны 
убраться окончательно до знаковой даты.) 
Скольким не повезет? Один из таких неве-
зучих и болтался за бортом — мертвая 
марионетка.

А за бортом, как и сказала Линда Томас-
Гринфилд, своих нет. Очень четкая граница. 
Да, прагматично и цинично. Но это реальная 

жизнь, а не мир розовых пони на радуге.
Пока наивные афганцы были нужны — 

их использовали. Им улыбались, говорили 
правильные слова о демократическом пути 
развития и светлых идеалах либерализма, 
приглашали в Белый дом и, к гадалке не 
ходи, угощали печенькой. Давали гранты 
и демократические премии, обещали под-
держку. Они были свои.

А теперь — нет. Погода изменилась. Как 
говорил Матроскин: «В такую погоду свои 
дома сидят, телевизор смотрят, только чужие 
шастают. Не будем дверь открывать!»

Дверь с треском захлопнулась. Разделе-
ние на свой–чужой произошло моментально. 
Свои — это граждане США, солдаты, дипло-
маты, персонал и даже собаки. И Америка 
своих не бросает.

Но марионетки никогда не станут для 
кукловода своими — тех, что еще не очень 
истрепались, можно пока не выкидывать. А 
основная массовка — живые они, мертвые 
или в тюрьме сидят — уже без разницы. 
Спектакль окончен.

Дмитрий ПОПОВ.

Антиталибское сопротивление 
возглавил сын легендарного 
Ахмада Шах Масуда
Несмотря на впечатляющие успехи 
движения «Талибан» (запрещенная 
в России террористическая груп-
пировка) во взятии под свою власть 
территории Афганистана, одна из 
провинций страны по-прежнему 
остается неподконтрольной ему. Это 
Панджшер, где ни один из семи райо-
нов не сдался талибам. Более того, 
именно в Панджшерском ущелье, 
имеющем давнюю историю успешно-
го противостояния боевикам, сейчас 
сосредотачиваются антиталибские 
силы, негласно возглавляемые 
Ахмадом Масудом — сыном леген-
дарного военачальника и афганского 
национального героя Ахмада Шах 
Масуда. Мы совместно с экспертами 

разбирались, каковы перспективы 
непокорной провинции в борьбе с 
талибами сегодня. 

Над Панджшерской долиной впервые за 
двадцать лет поднято знамя «Объединенного 
исламского фронта спасения Афганистана», 
более известного как «Северный альянс». Что 
интересно, черно-бело-зеленый триколор 
отличается от официального черно-красно-
зеленого флага Афганистана (не говоря уж о 
белом талибском полотнище).

Панджшерское ущелье занимает осо-
бое место в истории военных конфликтов 
в Афганистане. Долина находится всего в 
нескольких десятках километров от Кабула, 
горы Гиндукуш делят страну на две части, а 
по ним проходят многочисленные перевалы 
с севера на юг. 

Именно здесь родился Ахмад Шах Ма-
суд, который прославился тем, что во время 
Афганской войны успешно и непоколебимо 
удерживал долину от советских войск, за 
что был прозван «Панджшерским львом». 

Военачальники СССР характеризовали его 
как искусного командира, а также догово-
роспособного противника — в начале 1980-х 
годов он единственный из моджахедов вы-
разил готовность к перемирию с Москвой. 
Он же возглавил «Северный альянс» — ак-
тивно противостоявшую талибам афганскую 
группировку.

Масуд был убит террористами-
смертниками в сентябре 2001 года, за не-
сколько дней до терактов 9/11.

Однако спустя 20 лет на сцену вышел 
его сын, Ахмад Масуд-младший, которому 
сейчас прочат роль неформального лидера 
сопротивления «Талибану» во все том же непо-
коренном боевиками Панджшере. Впрочем, и 
его риторика, и заявления талибов двояки. 

С одной стороны, Масуд-младший заявил 
о готовности решить конфликт мирным пу-
тем и прийти к «единому Афганистану». Пред-
ставитель политического офиса «Талибана» 
Мохаммед Наим также сказал, что проблема 
Паджшерского ущелья не является острой и 
предполагает дипломатическое решение; од-
нако это заявление прозвучало из Дохи, где за-
седают талибские функционеры. На афганской 
же земле близ Панджшера уже идут боевые 
столкновения за контроль над провинцией.

Мнения опрошенных «МК» экспертов 
относительно судьбы «панджшерского со-
противления» разделились. Так, в частности, 
политолог, эксперт по Центральной Азии Ар-
кадий Дубнов в разговоре с нами отметил, что 
сейчас одним из ключевых факторов является 
заявление вице-президента Афганистана Ам-
раллы Салеха о том, что именно он в условиях 

бегства Ашрафа Гани является исполняющим 
обязанности главы государства.

«Это затрудняет процесс мирного тран-
зита власти, — подчеркивает аналитик. — С 
этой точки зрения движение таджиков, око-
павшихся в Панджшере, можно назвать по-
пыткой сопротивления незаконному военному 
перевороту в Кабуле. Надо иметь в виду, что 
и в Москве всегда резко отрицательно от-
носились к переговорам. Не учитывать это — 
значит игнорировать важную составляющую 
внешнеполитической концепции России».

При этом, считает Аркадий Дубнов, у во-
енного сопротивления в Афганистане все рав-
но мало шансов на успех, поскольку ресурсы в 
Панджшере не могут быть значительными. 

Перспективы гражданской войны также 
пока не ясны — трудно представить, что пан-
джшерские таджики смогут бросить вызов 
большинству населения страны, так или иначе 
сдавшемуся «Талибану».

«Как говорил мне еще в 1999 году сам 
Ахмад Шах Масуд: «Мы воюем не с талиба-
ми — они, как и мы, афганцы. Мы воюем с 
Пакистаном», — вспоминает эксперт. — И 
в этих обстоятельствах гражданская война 
мне видится маловероятной. Хотя и будут по-
пытки противостоять «Талибану». Но, полагаю, 

до создания, например, нового «Северного 
альянса» дело вряд ли дойдет — лидеры се-
верян слишком разобщены».

Директор Центра изучения современного 
Афганистана Омар Нессар, в свою очередь, в 
беседе с «МК» отметил, что сопротивление в 
Панджшере — лишь одна часть усилий, при-
лагаемых для того, чтобы «Талибан» пошел 
на уступки и формирование инклюзивного 
правительства. Другая составляющая — это 
необходимое вмешательство международных 
игроков. 

«Теперь же внешним силам необходимо 
вступить в контакт с Масудом и действовать 
сообща. Насколько я знаю, они уже ведут пере-
говоры через старейшин, — отметил аналитик. 
— Силы Масуда — единственные, кто может 
сопротивляться талибам, Панджшер уже за 
десятилетия подтвердил такой свой статус, не-
случайно «Талибан» оставил его напоследок».

По мнению Нессара, если действия Ма-
суда будут успешны, к нему вполне могут 
присоединиться другие силы, включая и лиде-
ров, сбежавших из страны. При этом эксперт 
не исключил формирование своеобразного 
«Северного альянса 2.0», если талибы до-
пустят просчеты.

Ренат АБДУЛЛИН.

Кровь продолжает литься 
на улицах афганских городов 
Несмотря на то что представители 
радикального движения «Талибан» 
(запрещенная в РФ террористиче-
ская организация) объявили амни-
стию афганским правительственным 
чиновникам, пообещали никому не 
мстить и быть умереннее, они про-
должают применять насилие против 
местных жителей и сеять разрушения 
в стране. Боевики уже убили несколь-
ких человек, сожгли парк развлече-
ний, где незадолго до этого весело 
проводили время, а также уничто-
жили памятник лидеру шиитского 
ополчения. 

Во вторник, 17 августа, в ходе первой 
после захвата Кабула пресс-конференции 
официальный представитель исламистской 
группировки «Талибан» Забихулла Муджа-
хид заявил, что талибы обещают никому не 
мстить, помиловать и амнистировать всех, 
кто выступал против, в частности афганских 
правительственных чиновников, а также 
учесть ошибки, допущенные предыдущими 
властями. 

«Свобода и независимость — законные 
права афганского народа, который способ-
ствовал изгнанию оккупантов после сильного 
сопротивления, — подчеркнул талибский 
представитель. — Мы не хотим сводить счеты 
ни с кем в Афганистане. Мы не хотим, чтобы 
война продолжалась, поэтому стремимся 
устранить все ее корни. Мы не собираемся 
мстить пособникам оккупантов или предста-
вителям бывшего режима, все они являются 
нашими партерами в строительстве нашей 
родины».

Забихулла Муджахид также отметил, что 
теперь талибы акцентируют свое внимание 
на обеспечении безопасности столицы и ее 
пригородов, посольств и дипломатических 
миссий, а также на восстановлении инфра-
структуры и новых проектах развития. Они 
обещают уважать религиозные верования и 
духовные ценности всех афганцев и предоста-
вят СМИ возможность работать свободно. 

«Афганский народ увидит позитивные 
изменения в своей повседневной жизни, — 
указал он. — Мы не позволим никому сеять 
рознь на основе расовой или религиозной 

принадлежности и хотим, чтобы Афганистан 
был единым для всех».

На этой неделе представители радикаль-
ного движения пообещали обеспечить права 
женщин в соответствии с законами шариата. 
Они призвали женщин вернуться на работу, 
а девочек — в школы, сообщает Associated 
Press. Между тем после захвата власти та-
либами в афганских общеобразовательных 
учреждениях будет введено раздельное обу-
чение. Отмечается, что афганкам не придется 
носить чадру, полностью закрывающую лицо 
и тело, однако «для собственной безопасно-
сти» им все-таки необходимо ходить в платке 
— хиджабе. 

Тем не менее, несмотря на все эти бла-
гостные обещания, боевики продолжают при-
менять насилие против местных жителей и 
сеять разрушения в стране. Как утверждают 
источники американского телеканала Fox 
News, пожелавшие остаться неназванными, 
талибы прочесывают дома в некоторых райо-
нах Кабула и ищут людей по «проскрипцион-
ным спискам». Таким образом они пытаются 
отыскать афганцев, которые сотрудничали с 
Соединенными Штатами в ходе конфликта, 
— судя по всему, с целью в дальнейшем при-
влечь их к ответственности.

Несмотря на заверения новых властей о 
том, что война окончена, кровь в Афганистане 
продолжает литься.

По меньшей мере три человека были 
убиты и более десятка ранены после того, 
как боевики «Талибана» открыли огонь во 
время протестов против группировки в го-
роде Джелалабаде, сообщили Reuters два 
свидетеля и бывший сотрудник полиции. По 
словам очевидцев, кровопролитный инцидент 
случился, когда местные жители пытались 
установить национальный флаг Афганистана 
на городской площади. 

Более того, боевики убили многодетную 
мать из провинции Фарьяб за отказ накормить 
их. Телеканал CNN со ссылкой на слова дочери 
жертвы сообщил, что группа из 15 боевиков 
неоднократно приходила в дом к матери чет-
верых детей с требованиями приготовить им 
еду. Женщина пыталась объяснить им, что у 
нее нет средств и возможностей исполнить 
приказ. Однако когда она отказала бойцам 
в последний раз, они повалили ее на пол и 
забили до смерти на глазах у детей.

«Мать потеряла сознание, а они били ее 
АК-47», — поделилась 25-летняя девушка.

Дочь убитой просила боевиков прекра-
тить побои, но те, закончив издеваться над 
женщиной, бросили гранату в соседнюю ком-
нату и сбежали. 

Как сообщает Fox News, боевики «Тали-
бана» застрелили во вторник женщину за то, 
что она не носила паранджу. Это произошло 
в тот же день, когда пропаганда группиров-
ки пообещала уважать «права женщин». В 
соцсети появилась фотография женщины 
из провинции Тахар, лежащей в луже крови, 
— сообщается, что с ней расправились за 
то, что она находилась на публике с непо-
крытой головой.

Кроме того, талибы сожгли кабульский 
парк аттракционов, где незадолго до этого 
весело и беззаботно проводили время. Как 
оказалось, боевикам не понравились лошади 
на каруселях, которые они назвали «идолами», 
запрещенными в исламе. 

Представители радикальной группировки 
взорвали и установленный в Бамиане памятник 
лидеру шиитского ополчения и лидеру народ-
ности хазарейцев Абдуле Али Мазари, который 
воевал против «Талибана» во время граждан-
ской войны в Афганистане в 1990-х годах. 

По словам журналистов, на улицах Кабула 
постоянно патрулируют десятки талибов с 
оружием. Местные жители сообщают, что бое-
вики установили специальные контрольно-
пропускные пункты по всей афганской столи-
це и устраивают избиения мирных афганцев, 
пытающихся добраться до аэропорта и по-
кинуть страну.

Согласно сведениям американских СМИ, 
в ходе столкновений в аэропорту пострадали 
не менее полусотни человек, среди которых 
женщины и дети. Люди отчаянно пытались 

добраться до взлетно-посадочной полосы, 
но талибы периодически открывали по ним 
огонь. При этом сами боевики утверждают, 
что еще около 40 жителей погибли от рук аме-
риканских военнослужащих, которые сейчас 
патрулируют летное поле.

Несмотря на риск, афганцы днями и но-
чами дежурят у аэропорта в надежде поки-
нуть страну. Не исключено, что сделать это 
получится не у всех. 

Так, пресс-секретарь Белого дома Джен 
Псаки уже заявила, что США не удастся вы-
везти из страны всех американцев, не то что 
афганцев. Великобритания готова принять 
25 тысяч беженцев в течение нескольких лет. 
Приютить всего 10 афганских семей пообе-
щали власти Чили. Впрочем, самый скромный 
лимит установила Эстония — 10 человек. При-
нимая во внимание то, что в данный момент 
крова лишились около 400 тысяч афганцев, 
это лишь капля в море. В общей сложности 
свои дома в Афганистане покинули уже по-
рядка 3,5 млн человек.

Тем временем глава комиссии ООН по 
делам беженцев Филиппо Гранди призвал за-
падные страны воздержаться от депортации 
афганских беженцев, учитывая ситуацию, 
сложившуюся у них на родине. Он также об-
ратился к соседним с Афганистаном странам, 
особенно к Пакистану и Ирану, с просьбой 
держать свои границы открытыми для бес-
препятственного перемещения афганцев, 
бегущих от талибов. По словам Гранди, в 
ООН понимают, что размещение беженцев 
требует больших финансовых затрат, и го-
товы оказать содействие в привлечении 
финансирования.

Фариза БАЦАЗОВА. 

Радикалы создают 
сильнейшую армию 
в Центральной Азии
Террористическая группировка «Та-
либан» (запрещена в России) захва-
тила тысячи единиц военной техники, 
поставленной в Афганистан из США. 
Радикалы получили контроль над 
военными базами, складами бое-
припасов и аэродромами бывшей 
афганской армии. В их руках оказа-
лись значительные запасы оружия 
и боеприпасов, благодаря которым 
они, если им этого захочется, смо-
гут воевать без поставок извне еще 
долгие годы. У СМИ вызывает во-
просы сохранность той техники, 
которой располагают талибы, — дей-
ствительно ли они могут поставить в 
строй трофейные танки и вертолеты? 
«МК» постарался подсчитать трофеи 
талибов и оценил военный потенциал 
группировки после захвата власти в 
Афганистане. 

Многие журналисты называют успех «Та-
либана» историческим. Смена власти в Афга-
нистане произошла в рекордно короткие сро-
ки и с минимальными (по меркам этой страны) 
жертвами. За 40 дней талибы разгромили аф-
ганские правительственные силы и ополчения 
местных полевых командиров, значительно 
уступая им как по численности войск, так и 
по оснащению военной техникой. 

Подавляющее большинство солдат ар-
мии предпочли сложить оружие и сдаться на 
милость победителей. Многие из местных 
ополченцев и вовсе предпочли пополнить 
ряды «Талибана». Группировка обещает сол-
датам, а особенно техническим специали-
стам, хорошие условия службы и зарплату 
выше, чем в афганской армии. Именно на этих 
специалистов группировка делает ставку, 
рассчитывая вернуть в строй как минимум 
часть техники, доставшейся ей в качестве 
трофея. 

Однако часть военной техники военным 
удалось угнать за рубеж. Например, большая 
часть авиации, расположенной на авиабазе в 
городе Мазари-Шариф, перелетела на терри-
торию Узбекистана. Информационный портал 
The Drive опубликовал спутниковые снимки 
из аэропорта «Термез», по которым удалось 
установить численность афганской техники, 
перелетевшей границу.

Афганск ие лет чик и у гна ли 11 

пассажирских самолетов Pilatus PC-12NG, 
6 турбовинтовых штурмовиков A-29 Super 
Tucano, 5 транспортников Cessna-208, 19 
военно-транспортных вертолетов Ми-8/17 
и 7 UH-60. Это примерно половина от штат-
ного числа самолетов афганских ВВС и со-
лидный процент вертолетов. Судьба этой 
техники остается неясной. По неподтверж-
денным данным, власти Узбекистана ведут 
переговоры с талибами о ее возвращении 
в Афганистан. 

В руках новых афганских властей ока-
залось гораздо меньше авиационной тех-
ники, пригодной к использованию. Согласно 
данным блога Oryx, анализирующего фото и 
видеоматериалы из зоны конфликта, ради-
калы захватили 11 вертолетов Ми-8/17, один 
штурмовой вертолет Ми-24, 12 вертолетов 
американского производства и всего один 
штурмовик. Предположительно, афганские 
летчики успели угнать почти все, что могло 
передвигаться самостоятельно. Однако часть 
вертолетов «Талибан» все же смог поднять 
в воздух и даже успел применить в боевых 
действиях.

С подсчетом бронетехники ситуация 
обстоит намного сложнее. Поскольку речь 
идет о тысячах единиц, захваченных по всей 
стране, даже сами талибы вряд ли могут ска-
зать, какими ресурсами они располагают. 
Однако в любом случае речь идет о тысячах 
бронемашин и нескольких десятках танков. 
Такой дисбаланс между легкой и тяжелой 

бронетехникой объясняется тем, что США 
не поставляли в Афганистан танки, и то не-
многое, что еще способно ездить, осталось 
в стране еще с советских времен. 

Самые крупные трофеи талибы захватили 
в боях за города Герат, Кандагар и Мазари-
Шариф, куда стягивались все боеспособные 
армейские части. Еще сотни единиц передали 
солдаты и полицейские из гарнизона Кабула 
в обмен на гарантии безопасности для себя и 
своих семей. Фотографии армейских колонн, 
едущих сдаваться талибам с гордо поднятыми 
государственными флагами, буквально запо-
лонили Интернет.

По оценке Oryx, на 14 августа талибы 
захватили 60 колесных броневиков M1117, 
730 бронемашин HMMWV («Хамви»), 11 ми-
нозащищенных автомобилей M1224 MaxxPro, 
15 122-мм гаубиц Д-30 и не поддающееся 
учету количество армейских пикапов и другой 
техники. По мере подсчета это число будет 
и далее увеличиваться. Однако уже можно 
заявить, что талибы получили в свое распоря-
жение больше военной техники, чем есть у 
армий ряда стран региона, вместе взятых. 

Вызывает вопросы сохранность достав-
шейся радикалам техники. Солидную часть 
авиации и бронетехники удалось угнать в 
соседние страны. Оставшаяся нуждается 
в постоянном ремонте и техобслуживании. 
Однако, как отметил в разговоре с «МК» во-
енный эксперт Алексей Валюженич, «Талибан» 
может решить и эту задачу.

— То же самое говорили, когда ИГ (тер-
рористическая организация, деятельность 
которой запрещена в РФ) захватил склады 
иракской армии. В их руки попал примерно та-
кой же арсенал. Однако в их рядах оказалось 
достаточно военных техников, в том числе 
рабов, из числа бывших иракских военных. У 
талибов в Афгане такая же ситуация. Кого-то 
переманят, кого-то насильно засадят в гаражи 
и велят чинить машины. Я думаю, что по ито-
гам подсчета речь будет идти о двух тысячах 
бронемашин «Хамви», доставшихся тали-
бам. Если половину разобрать на запчасти, 
то тысяча так и так в строю останется. Но это 
образно, конечно. А США, кстати, поставляли 
туда комплектующие, которые теперь тоже в 
руках талибов. 

— А как быть с авиацией? Ее же так 
просто не поставишь в строй.

— В 2001 году, когда началась операция 
НАТО, в первую очередь были уничтожены 
тогдашние «ВВС «Талибана». Там были ре-
активные истребители и вертолеты, постав-
ленные из Советского Союза, которого на тот 
момент уже 10 лет как не существовало. То 
есть никакого ремонта и техобслуживания. 
И эта техника вполне летала и действова-
ла. Во-первых, у нее солидный запас проч-
ности изначально. Во-вторых, афганским 
ВВС помогали Индия, Китай. Они проводили 
диагностику и ремонт части машин. А сейчас 
талибы могут рассчитывать, что кое-каких 
специалистов и комплектующие доставят 
из Пакистана или Катара. Мир не без добрых 
людей — помогут.

— А что насчет вертолетов Ми-8/
Ми-17? Их же могут только в России 
починить.

— Да, тут, конечно, у талибов засада. Про-
блемы с эксплуатацией Ми-8 начались, когда 
США в 2014 году ввели санкции против нашей 
оборонки и тем самым оставили себя без об-
служивания купленных у нас вертолетов. Они 
их в начале «нулевых» заказали для Афгана и 
Ирака. Штаты пытались на Украине как-то их 
ремонтировать, выкручивались. Вышло так 
себе. Но опять-таки, мировой террористиче-
ский интернационал и союзники талибов, я ду-
маю, им помогут. Это же вертолеты двойного 
назначения, все комплектующие продаются 
свободно. Приходи, покупай. Так что в целом 
«Талибан» сейчас можно считать одной из 
сильнейших армий региона. Даже если при-
нять во внимание все их слабые стороны. Ну 
и то сказать: Афганистан они захватили без 
всякой бронетехники. Захотят воевать дальше 
— будут по старинке: на ишаке или пешком 
по горным перевалам. Опыта им не занимать. 
А теперь еще появились такие солидные за-
пасы. Словом, это теперь настоящая мощь, 
куда сильнее, чем до прихода американцев 
в 2001 году. 

Артемий ШАРАПОВ.
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Я познакомился с Ельциным в 
1995 году, когда он стал первым 
секретарем Московского горко-
ма и кандидатом в члены По-

литбюро, а я был назначен к нему в охрану. 
Сначала просто общались, потом подружи-
лись. Когда его сняли в 1987 году, я так пере-
живал, что у меня от нервов даже экзема на-
чалась. Не знали, как меня вылечить. 

В 1989 году мы с Витей Суздалевым, моим 
напарником, пришли к Ельцину поздравить 
его с днем рождения. А через два дня меня 
вызывают в отдел кадров: все, до свидания, 
уходи на пенсию! Хотя у меня ни одного по-
рицания и переполненный наградной лист. С 
1968 года в охране, с тех пор, как был призван 
в Кремлевский полк. И Брежнева охранял, и 
Косыгина, и у Андропова работал в личной 
охране, и в Афганистане был. И вдруг — ока-
зался плохой...

Нет, тогда, в августе 1991 года, мы все 
сделали правильно. Другое дело, что потом 
пошли ошибки. Первую ошибку Ельцин сде-
лал, когда после путча вместо того, чтобы 
заняться расстановкой кадров, сбежал на 
отдых в Прибалтику, в гости к Горбунову (на тот 
момент — председатель Верховного совета 
Латвийской Республики. — А.К.). Как только 
похоронили тех троих ребят (защитники Бело-
го дома, погибшие в ночь с 20 на 21 августа 
1991 года в инциденте на Садовом кольце; 
похороны прошли 24 августа. — А.К.), сразу 
и махнул на две недели.

И получилось, что людей расставлял Бур-
булис (на тот момент — государственный 
секретарь РСФСР. — А.К.), а Ельцин только 
утверждал. Ни с кем не беседовал. Столь-
ко было нормальных людей, столько было 
нормальных идей! А их зажали. В аппара-
те устроили чистку. Именно оттуда пришел 
этот вопрос: «Где вы были 19 августа?» Ушли 
многие ценные кадры, профессионалы, а 
пролезли всякие шулеры и негодяи — очень 
много тогда в коридорах власти появилось 
таких проходимцев.

Ну, 1993 год я не могу считать ошибкой. 
Шансы у нас и у них, у Руцкого с Хасбулато-
вым и их сторонников, были 50 на 50. И если 
бы победили они, то непонятно, что было 
бы со страной. Скорее всего, началась бы 
гражданская война. Но дальше, после 1993 
года, Ельцин, конечно, поменялся. Это уже 
был совершенно другой человек.

Когда меня просят дать характеристику 
Ельцину, я говорю, что был такой древнерим-
ский бог — двуликий Янус, а Ельцин — это 
девятиликий Янус. Я знал его в разных ситуа-
циях. Когда он работал в Московском горкоме, 
когда его сняли, когда он стал демократом... 
Я-то думал, по-настоящему стал, а он просто 
перекрасился. И каждый раз — новое лицо. 

Решение идти на второй президентский 
срок было, конечно, ошибочным. Причем сам 
Ельцин не хотел идти — он мне сам постоянно 
говорил об этом. Его заставила семья. Наина 
с Татьяной рассказывали потом, что они от-
говаривали его от участия в выборах. Врут!

— А вас, кстати, винят в том, что под-
говаривали Ельцина вообще отменить 
президентские выборы. На что он едва 
не пошел, едва не подписал в марте 1996 
года соответствующий указ.

— Не отменить, а перенести! Я предлагал 
отложить выборы на два года, потому что 
видел, кого мы выбираем. Какое-то бревно 
трухлявое. И это была не только моя идея. 
Я разговаривал с Шумейко, который тогда 
был председателем Совета Федерации, со 
многими депутатами, с губернаторами... И 
все говорили: да, лучше выборы перенести 
и подумать, кто сможет заменить Бориса 
Николаевича. 

Тогда-то и возник впервые вопрос о пре-
емнике. Много какие кандидатуры обсуж-
дали, но я лично был за Сосковца (с апреля 
1993-го по 20 июня 1996 года — первый за-
меститель председателя РФ. — А.К.).

Черномырдин в то время был больше 
политиком. Партию создал, «Наш дом Рос-
сия», оказавшуюся ему, правда, ненужной. 
А Сосковец пахал, делал больше, чем все 
черномырдинские замы, вместе взятые. И 
к тому же был абсолютно предан Ельцину. 
Это, конечно, было большой ошибкой, что 
Ельцин выбрал преемником не его.

— Давайте вернемся в 1991 год. Сей-
час очень популярна та точка зрения, что 
если бы ГКЧП победил, то мы рванули бы 
вперед не хуже Китая, который иногда 
называют «страной, где победил ГКЧП». 
Как считаете, был у страны шанс пойти 
по китайскому пути?

— Никакого! У нас не было главного, что 
было в Китае, — своего Дэн Сяопина. Не 
было, нет и не предвидится. Потому что от-
жимают любого умного человека, который 
появляется рядом с руководителем. Так и 
при коммунистах было, и при Ельцине. И при 
Путине точно так же.

— И гэкачеписты — тоже не 
дэнсяопины?

— Ну конечно! Кто из них думал о стра-
не? Абалкин, да, думал, Аганбегян думал, 
Шмелев (известные советские экономисты. 
— А.К.)... А ребята, добившиеся высоких по-
стов, о стране совершенно не думали. Они 
просто спасали свои кресла.

— Для вас остались какие-то загадки 
в истории 30-летней давности, какие-то 
вопросы, на которые у вас до сих пор 
нет ответа?

— Загадки... Пожалуй, есть одна. За-
гадка вот какая: кто и зачем придумал байку 
о том, что на 20 августа (1991 года. — А.К.) 
было назначено подписание нового Союз-
ного договора?

— Разве не так было?
— Нет, никакого подписания в этот день, 

я уверен, не должно было быть. Смотрите: мы 
улетели в Казахстан 16 августа, а вернулись 

в ночь на 19-е. То есть до подписания остава-
лось чуть больше суток. Это событие очень 
большого значения и масштаба, поэтому, 
по идее, к нему все уже должно было быть 
готово. В Георгиевском зале Большого Крем-
левского дворца — Александровского и Ан-
дреевского тогда не было — уже должны 
были быть расставлены специальные столы, 
микрофоны, готовы таблички с фамилиями. 
Где-то — в Грановитой палате или еще где — 
должен быть организован банкет.

Дальше: каждому первому лицу должен 
был быть подготовлен отдельный особняк, 
учтены его гастрономические привычки — 
кому, что и как готовить. Каждому, соответ-
ственно, должна быть выделена машина. И 
не одна, а две-три — чтобы были дублеры. 
Должна быть готова выездная охрана. За 
каждым, как я понимаю, должен быть послан 

самолет 235-го отряда (авиаотряд особого 
назначения, обслуживавший высших долж-
ностных лиц. — А.К.)...

— И ничего этого не было?
— Абсолютно ничего! Это совершенно 

точно. Если бы подписание действительно 
было назначено на 20 августа, мы должны 
были бы знать, когда и куда ехать, во сколько 
и с какого подъезда заходить. Но не было ни 
протокола, ни вообще каких-либо признаков 
подготовки. То есть все это вранье. Кого 
этим выручали? Горбачева, гэкачепистов, 
еще кого-то?

— Хотите сказать, что Горбачев был 
в курсе заговора?

 — Конечно, был в курсе!
— То есть согласны с той версией, что 

Михаил Сергеевич был совсем не против 
введения чрезвычайного положения, а 
просто выжидал, чья возьмет?

— Похоже на то. Если бы целью путча 
было смещение Горбачева, то, наверное, 
гэкачеписты не стали бы говорить ему, когда 
приехали 18-го в Форос, чтобы он не пере-
живал: они, мол, со всем разберутся, наведут 
порядок, а потом он приедет. А он не стал бы 
отвечать: «Делайте, что хотите!» Об этом, 
в частности, рассказывал Олег Бакланов, 
один из самых умных в этой компании. И его 
словам я верю. 

— А что думаете про смерть Кручины, 
последнего управляющего делами ЦК 
КПСС? Действительно покончил с со-
бой, как гласит официальная версия? 
Действительно «золото партии» здесь 
ни при чем?

— Ну а кто ж это знает? На тот момент 
(Николай Кручина ушел из жизни 26 августа 
1991 года. — А.К.) все следственные органы 
были в большом напряге и вряд ли смерть 
Кручины серьезно расследовали. Кстати, 
его предшественник Павлов спустя неко-
торое время тоже покончил с собой (Нико-
лай Павлов, управляющий делами ЦК КПСС 
в 1965–1983 гг., скончался 6 октября 1991 
года. — А.К.). Причем точно таким же якобы 
способом — выбросился из окна. 

Могло ли это быть делом рук кагэбэш-
ников? Знаю лишь, что отдел по ликвидации, 
по убийствам действительно существовал 
в КГБ. Он находился в управлении «С», вхо-
дившем в состав Первого главного управле-
ния. А потом, при Путине, был восстановлен. 
Эти ребята могли и ядом травануть, и ава-
рию подстроить так, чтобы все выглядело 
правдоподобно. А могли чем-то кольнуть 
и выбросить в окно... В общем, история, я 
согласен, темная.

— По мнению Алексея Дьяченко, быв-
шего зятя Ельцина, публикующего свои 
мемуары в блоге на сайте «Эха Москвы», 
определяющим фактором победы над 
путчем был характер самого Ельцина, 
его отчаянная решительность. Мол, лю-
бой другой на его месте постарался бы 
договориться с путчистами. А Ельцин 
завелся, пошел ва-банк — и победил. 
Согласны с такой трактовкой?

— В то время Ельцин такой и был, все 
правильно. Не случайно же столько народа 
поддерживало его. Почему мы тогда, 19 ав-
густа, на танк полезли? Потому что народ 
набежал! Несколько десятков тысяч людей 
собрались на площади, и все были за него.

— Почему гэкачеписты все-таки не 
арестовали его утром 19-го? Это был 
некий хитроумный план или просто не 
решились?

— Нет, план был арестовать. Мне об этом 
рассказывал Витя Карпухин (командир спец-
подразделения «А» КГБ СССР в 1988–1991 
годах. — А.К.). Потом мы с ним подружились 
— и охотились вместе, и гостили друг у друга. 
Хороший был парень. Ну так вот, он говорил, 
что был приказ задержать Ельцина. Не уби-
вать, но если выйдет схватка, то патронов, 
как говорится, не жалеть. 

Если бы Ельцин выехал из «Архангель-
ского» на одной машине, то сделать это, 
наверное, было нетрудно. Но получился до-
вольно большой кортеж — машин восемь. И 
люди из руководства российского приеха-
ли к нему тогда, и охрана дополнительная 
прибыла, и милиции «своей» было много: 
«Архангельское» — это же хозяйство Со-
вмина РСФСР. 

Короче говоря, они прозевали: аресто-
вывать Ельцина надо было рано утром 19-го. 
Потом без крови было бы уже никак не обой-
тись, а у альфовцев и военных — и это самое 
главное — не было никакого желания про-
ливать свою и чужую кровь за руководство, 
которое уже столько раз их подводило. 

И когда мы уже были в Белом доме и нас 
то и дело предупреждали о штурме — ко мне 
приходили люди и с той, и другой стороны 
и говорили, что «там» все готово и вот-вот 
начнется, — я хоть и допускал такую возмож-
ность, но червь сомнения был очень большой. 
Слишком много вокруг было народу. 

Если помните историю, то ведь и Ни-
колай II, хоть его и прозвали кровавым, не 
приказывал стрелять в народ 9 января 1905 
года. Скомандовали те, кто был пониже. А 
кто в августе 1991-го решился бы отдать 
такой приказ?

— Вам известно, как сейчас живет се-
мья Ельцина? Были ли какие-то контакты 
с тех пор, как вас уволили?

— Один контакт был. Правда, не я сам 
общался. Моим младшим внукам — у меня 
их всего семеро — исполнилось в прошлом 
году 10 лет. Первая круглая дата. Семья со-
бралась праздновать — Ирина Семеновна, 
моя бывшая супруга, дочки, другие внуки... 
В общем, вся родня. Меня не было, потому 
праздновали на нашей московской кварти-
ре, на Осенней улице, а я из-за своих ног не 
езжу в Москву.

Только собрались — звонок в дверь: 
Наина! Не одна, с охраной, но охрану она 
оставила у лифта. Впервые... Ну, впервые, 
конечно, с 1996-го. Когда мы дружили, Ель-
цины от нас не уходили. Мы же практически 
как одна семья были.

«Можно?» — «Можно». А как иначе? Все-
таки соседка: их квартира в другом стояке 
— прямо через стенку. Мы специально так 
подобрали — чтобы Ельцин со своего бал-
кона мог протянуть рюмочку, а я налил. И 
наливал, и огурчик хороший давал закусить... 
Сейчас, правда, она в этом доме не живет. 
Живет на госдаче, а сюда приезжает раз в 
неделю — проверить, все ли в порядке, не 
течет ли где чего.

В общем, деваться некуда — посадили 
гостью за стол. Выпили, поболтали... И в 
конце концов она высказалась: «Простите, 
пожалуйста, за то, что с вами случилось. 
Да, мы виноваты...» Короче говоря, каялась. 
Больше того, достала конверт с деньгами — 
внукам на подарочки. Но молодец моя дочка 
— не взяла деньги.

— В общем, примирения не 
произошло?

— Ну почему? С моей семьей она по-
мирилась. Она же пришла, извинилась... А 
со мной — нет, конечно.

— Не хотите мириться?
— Я предателей не прощаю, а это именно 

предательство было, натуральное.
— Но ведь и у них, у ельцинской се-

мьи, есть претензии к вам — после всего, 
что вы про них написали и сказали. Не 
считаете, что вы квиты?

— Если один человек предает другого, 
то это нормально, когда этот другой говорит 
правду о предателе. Меня предали 20 июня 
1996 года, а я никого не предавал — ни до, 
ни после. Не нужно было ждать от меня, что 
я унесу эти тайны с собой в могилу, зароюсь 
и буду униженно молчать. 

Меня как-то спросили: о чем я больше 
всего жалею в своей жизни? Я сказал, что 
жалею о том, что когда Ельцин сказал мне: 
«Пиши рапорт на увольнение», —  я взял и 
написал. Не надо было этого делать, потому 
что не было у него причин меня увольнять. 

Меня уволили фактически за то, что я 
поймал воров. Причем это Ельцин мне при-
казал их поймать. Все, больше ни о чем не 
жалею.

— Последний вопрос, Александр Ва-
сильевич. Существует, на мой взгляд, 
очень точное определение демократии: 
это такая форма правления, при кото-
рой оппозиция может прийти к власти 
мирным путем. У нас оппозиция послед-
ний раз пришла к власти 30 лет назад, и 
мирной эту историю не назовешь. Есть 
мнение, что следующая смена власти 
будет выглядеть похожим образом. С той 
разницей, что крови будет, скорее всего, 
больше, поскольку противоречия между 
верхами и низами и между властью и 
оппозицией стали намного острее. Раз-
деляете этот пессимизм?

— Пессимизм разделяю. Демократию у 
нас давно отменили. Как и выборы. Сейчас 
в этом смысле практически так же, как при 
Брежневе. Если не хуже. Потому что тогда 
хоть пожаловаться можно было. Сказать: не 
пойду на выборы, пока не проведете газ, не 
почините крышу, детскую площадку не от-
ремонтируете. И после этого все делали!

Но никаких перемен я не предвижу. Во 
всяком случае, я до этих перемен не доживу. 
Они придумали хороший способ: как только 
людям становится совсем невмоготу, им тут 
же бросают кость — прибавляют по чуть-чуть 
пенсии, пособия и зарплаты. На пару бутылок 
водки, на несколько килограммов картошки... 
И народ радуется!

Таких много, кто считает, что надо изо 
всех сил держаться за нынешнюю «стабиль-
ность». Дураки! Стабильность может быть 
только там, где есть нормальные выборы. 
Не понравился один — избрали другого. Вот 
она, настоящая стабильность.

Андрей КАМАКИН.
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Коржаков Александр Василье-
вич, родился в 1950 году в 
Москве. В 1970–1989 годах 
работал в Девятом управле-
нии КГБ СССР, занимавшемся 

охраной высших партийных и государствен-
ных деятелей. В 1985 году стал одним из 
телохранителей первого секретаря Мо-
сковского городского комитета КПСС, кан-
дидата в члены Политбюро Бориса 
Ельцина.

В 1990 году был назначен начальником 
отдела безопасности председателя Вер-
ховного совета РСФСР, затем стал руково-
дителем Службы безопасности Президента 
России. 20 июня 1996 года был освобожден 
от всех занимаемых постов в результате 
скандала, связанного с так называемым 
делом о «коробке из-под ксерокса»: два 
сотрудника предвыборного штаба Ельцина, 
Лисовский и Евстафьев, были задержаны 
на выходе из Дома правительства с более 
чем полумиллионом долларов США.

В 1997–2011 годах — депутат Государ-
ственной думы. Кандидат экономических 
наук. Генерал-лейтенант в отставке. На-
гражден орденом «За личное мужество».

Для сотрудников «Звуковой Дорожки» 
и музотдела «МК» путч 1991 года за-
помнился среди прочего необычайно 
карнавальным флером. Вечером 18 
августа, в последние, как потом выяс-
нилось, часы нарождавшейся (спаси-
бо Горбачеву) свободы и в ничего еще 
не подозревавшей стране на перепол-
ненном стадионе в Свердловске (ныне 
Екатеринбург) восходящая звезда 
поп-музыки Маша Распутина рвала лу-
женой глоткой сердца и души поклон-
ников на выездном фестивале «Звуко-
вой Дорожки»... 

«Играй, музыкант», «Я останусь с то-
бой»… Мегахиты — в том числе по степени 
воздействия на психосоматическое состояние 
публики, — на фоне чего все нынешнее рас-
фуфыренное музхозяйство российского шоу-
бизнеса выглядит бледной соплей, завершили 
музыкальный фестиваль на приподнятой ноте. 
Утром малочисленный, но дружный коллектив 
«ЗД» — я, тогдашний директор выездных фе-
стивалей «ЗД» Володя Захаров (погибший, 
увы, в «лихие» 90-е) и его подружка, певица из 
Усинска Ленка Зелинская, которой для пущей 
важности мы придумали загранично-польский 
псевдоним Хелена Зелиньска, — собирался 
вылетать в Сочи на переговоры с концертным 
залом «Фестивальный» о следующей выездной 
программе «ЗД». Эти кочующие фестивали, 
одни из первых в стране, имели тогда неве-
роятный успех. 

По дороге в аэропорт должны были зае-
хать в местную филармонию, чтобы подписать 
какие-то документы, типа «сдал–принял» (бю-
рократия жива при любых режимах). Утром, 
закидывая в спешке вещи в чемодан, включил 
в номере телевизор. Там по единственному 
каналу (с телеменю тогда вообще было не 

густо, поэтому как-то и не заострил на этом 
внимание) шел балет «Лебединое озеро». 
«Как мило, теперь уже и по утрам приобща-
ют народ к прекрасному», — промелькнул 
легкий сарказм в голове, и я помчался к 
ожидавшему нас у входа убитому пазику. 
Тогда весь автопарк, тем более казенный, 
в стране был убитый…

Добрались, пердя и скрипя, до филар-
монии. А там какая-то суета. Все бегают с 
вытаращенными глазами. Говорим: «Мы тут 
акты приехали подписать». «Какие акты? — 
говорят нам. — В стране переворот». Мы 
с Захаровым переглянулись и собрались 
поддержать расхожую шутку ответной 
остротой. Потому что тогда, если кто пом-
нит, тема переворота, начатая еще меся-
цев за шесть до этого неврастенической 
тирадой на Съезде народных депутатов 
тогдашним министром иностранных дел 
СССР Эдуардом Шеварднадзе, превра-
тилась, как сейчас бы сказали, в рас-
хожий мем. О потенциальном перево-
роте, злодейском заговоре «бывших», 
к месту и не к месту судачили-шутили-
пугали при каждом удобном случае. 
Вот мы и решили, что поутру так шутят в 

Свердловской филармонии. Ну, мы: «Ха-
ха, да, переворот, но давайте акт подпи-
шем, нам в Сочи улетать». «Чего «ха-ха»?! 
— уставился на нас какой-то дядька в очках, 
классический служивый червяк-доходяга. — 
Переворот!» — и посмотрел выразительно 
на радиоточку. А из нее, слышим, что-то 
бубнят драматическим левитановским голо-
сом про ГКЧП, шесть соток, свалившегося от 

таинственной болезни Горбачева, военное 
положение… И тут до нас доперло: перево-
рот, однако! Накаркали, стало быть, Эдуард 
Амвросиевич, будь вы неладны...

И тут как обухом по голове среди 
всей это бубниловки слышу из радиоточ-
ки какую-то гадость о закрытии всех (как 
всех?!) газет, кроме «Правды» и «Красной 
звезды». «Что? И «МК»?» — в ужасе, хотя 
и невозможно было в это поверить, про-
неслось в голове. Звоню, слезно выпросив 
у червяка в очках дозволения (у филар-
монии лимит на звонки по межгороду, 
а о мобильниках тогда не знала даже 
научная фантастика), в Москву, в редак-
цию. Уже и не помню, до кого дозвонил-
ся. Причем не сразу, а раза с десятого. 
Как пела Агузарова: «Воткните в мое 
сердце электропровода» — советские 
телефонные линии были перегружены. 
«Да, нас закрыли, мы баррикадируемся, 
в Москве танки, никто ничего не знает, 
Гусев (наш главред тогда и сейчас. — 
Прим. А.Г.) сказал, что будем стоять 
до последнего, все собираются в ре-
дакции, — ответил коллега. — Ты где?» 
Где-где? В Караганде…

Говорю Захарову: «Надо лететь в 
Москву!». А тогда ж с билетами не как 
сейчас: зашел в гаджет и парой кликов 

заказал хоть перелет на Марс за час до 
отправления. Несемся в аэропорт. Вывалива-
емся из такси, и я буквально упираюсь носом в 
какое-то пузатое красномордое существо, та-
кое важное, в фуражке, штаны с красными лам-
пасами, погоны с большими звездами… Тоже, 
наверное, куда-то хотел лететь. Вся страсть 
моего праведного гнева и вылилась на него. 
«Что, твари, решили страну под себя подмять, 
свободы нас лишить? Как не стыдно?!» — сама 

Мордюкова позавидовала бы, наверное, эмо-
циональному надрыву этого привокзального 
экспромта. Чувак опешил, конечно. Даже не 
понял, что случилось и как отвечать на фразу 
«как не стыдно?!». Сейчас бы, конечно, тут же 
упекли в каталажку…

Но мы уже неслись в терминал. Надо было 
раздобыть три билета до Москвы. Как в любом 
советском аэропорту — давка, суета, духота, 
очереди, билетов, разумеется, нет. Ни-ку-да 
и ни на когда… Пробивные способности (не 
зря же директор фестивалей «ЗД»!) Володи 
Захарова все-таки впихнули нас в какую-то 
полуразвалившуюся «тушку» — и вот она, 
Златоглавая. Путь до редакции, конечно, еще 
более удручил тотальную удрученность: ко-
лонны танков на всех дорогах, спецтехника, 
оккупационные войска…

Дверь в редакцию закрыта. Стучусь. При-
открывают. Свои…

Вызвался разносить ночами по Москве 
листовки «МК», распечатанные на принтере. 
Газету же закрыли. Но мы не сдавались. Печа-
тали экстренные выпуски в формате листовок. 
Но даже тогда, бегая под дулами танков и авто-
матов, совершая с кипами листовок формата 
А4 перебежки между баррикадами, кострами, 
темными дворами и переулками в тревожном 
ощущении тотального коллапса, было пред-
чувствие — необъяснимое, иррациональное, 
но стойкое. Это предчувствие вопреки всему 
вселяло надежду, вдохновение, кураж. Даже 
бесстрашие. Флюиды свободы, несмотря ни 
на что, наполняли тогда воздух бодрящей 
свежестью…

Спустя три дня свобода вернулась. «Зву-
ковая Дорожка» продолжила фестивалить и 
дальше. Настали новые, другие времена. Ка-
залось, навсегда. 

Артур ГАСПАРЯН.

Хроники 3 дней 
переворота
Хроники 3 дней 
переворота

ЛИСТОВКИ «МК» ВМЕСТО 
ФЕСТИВАЛЯ «ЗД» В СОЧИ

Легендарная фотография — Ельцин 
и Коржаков на танке у Белого дома. 
Над Коржаковым Виктор Золотов. 
Тогда его подчиненный, а сейчас 
главнокомандующий войсками 
Национальной гвардии 
России.

Коржаков охраняет Ельцина. 
Зима 1991 года.

Первая и последняя пресс-конференция членов ГКЧП. «Ребята, 
добившиеся высоких постов, о стране совершенно не думали. Они просто 
спасали свои кресла».

Баррикада из сгоревшего 
троллейбуса.

Подпольно отпечатанные на ксероксе 
во время путча номера «МК». 
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В те три дня в августе в глазах 
огромного количества людей 
по всей тогда еще единой (или 
относительно единой) стране — 

точно не являлись. После второй осады Белого 
дома два с небольшим года спустя Иван Ма-
кушок станет известен как крупный деятель 
российского левого движения, имиджмей-
кер Геннадия Зюганова и критик ельцинской 
администрации. Но в последний месяц лета 
1991 года он был совсем на другой стороне. 
«У меня была абсолютная уверенность, что у 
Белого дома прольется кровь, — рассказал 
мне Иван Макушок о своих приключениях в те 
дни. — Я вспомнил, что закончил мединститут. 
Мама дала мне и моему товарищу бинты. И 
мы отправились на Краснопресненскую на-
бережную. В сам Белый дом было просто так 
не войти. Но вдруг мне сильно стукнули ящиком 
по ногам. «Что такое?» — спросил я. Мне от-
ветили: «Это противогазы в восьмой подъезд». 
Я начал кричать: «Пропустите противогазы в 
восьмой подъезд!». Толпа защитников Белого 
дома решила, что я главный по противогазам, 
и расступилась. Так я оказался внутри здания 
— у радиорубки, откуда вещали мои друзья 
из гремевшей тогда программы «Взгляд» и 
куда постоянно заходили «первые лица со-
противления». Помню, например, Руслана 
Хасбулатова — с трубкой, в строгом деловом 
костюме и белых носках. 

Через некоторое время там появился зна-
менитый виолончелист Мстислав Ростропович, 
в котором я нашел себе абсолютного едино-
мышленника — пофигиста, которому было 
смешно и весело. Узнав, что у меня с собой 
бутылка водки (я взял ее с собой для того, 
чтобы обеззараживать раны), он воскликнул: 
«Это же великолепно!». Во время нашего со-
вместного распития этой бутылки знаменитый 
музыкант начинал настаивать, чтобы я называл 
его на «ты». Я этого сделать не мог. Тогда он 
потребовал, чтобы я послал его на три буквы. 
Мол, таким образом будут сняты психологиче-
ские барьеры. Помню еще его рассказ о том, 
что он сбежал в Белый дом тайком от жены 
— не менее знаменитой Галины Вишневской: 
«Не знаю, что теперь будет! Боюсь ее безумно. 
Она меня убьет!». 

В отличие от Ивана Макушка не всем в 
августе 1991 года повезло распить в Белом 
доме бутылку водки с самим Ростроповичем. 
Но вот его общие впечатления о тех днях — 
«чувство, что ты в кино», абсолютно карна-
вальная атмосфера, которая иногда сменялась 
уверенностью, что сейчас произойдет нечто 
ужасное, эйфория, когда это ужасное не проис-
ходило, общее ощущение хаоса — характерны 
для очень и очень многих. Но вот таким ли уж 
хаотичным было происходившее в те дни в 
столице Советского Союза и по всей стране? В 
воспоминаниях занимавшего в тот момент пост 
председателя КГБ Украины Николая Голушко я 
натолкнулся на очень точную метафору: «Я рас-
цениваю августовские события, образование 
ГКЧП как вулканический взрыв, разрушивший 
за три дня Союз и разбросавший осколки в 
форме независимых республик». 

Извержение вулкана — это всегда хаос. Но 
хаос, вызванный совершенно закономерными 
причинами — накоплением в жерле вулкана 
разрушительной энергии, которая лишь ждала 
удобного момента для того, чтобы во всей 
своей мощи вырваться наружу. Лава начала 
вытекать из жерла вулкана еще как минимум за 
три года до описываемых событий. В августе 
1991 года имел место лишь апофеоз извер-
жения. Приведу фрагмент из воспоминаний 
еще одного высокопоставленного офицера 
советских спецслужб, тогдашнего замести-
теля председателя КГБ Эстонской ССР Вла-
димира Пооля, об обстоятельствах принятия 
местным Верховным Советом декларации 
о государственном суверенитете Эстонии в 
ноябре 1988 года. 

«С докладом выступил председатель 
Президиума ВС ЭССР Арнольд Рюйтель. Он 
разъяснил депутатам, почему предлагаемые 
Москвой дополнения и изменения Конститу-
ции неприемлемы для Эстонии. Депутатский 
корпус Верховного Совета ЭССР состоял из 
285 народных избранников, в зале присут-
ствовали 264. Для принятия декларации надо 
было набрать 143 голоса. Все тревожно ждали 
результатов голосования. В поддержку декла-
рации первыми подняли руку глава Народного 
фронта Эдгар Сависаар, его единомышленни-
ки. Сразу же поднялась рука первого секретаря 
ЦК Компартии Эстонии Вайно Вялеса. Это 
был сигнал для коммунистов, которых среди 
депутатов было 202 человека (70,8%). Проголо-
совал «за» и второй секретарь ЦК КПЭ Георгий 
Алешин — это был сигнал для русскоязычных 
депутатов, всего их было 99 человек, но не все 
присутствовали в зале. 

Был еще один фактор, который оказал 
сильную моральную поддержку сомневаю-
щимся депутатам. В зале сидел депутат Ве-
ниамин Ефимович Порывкин — отставной 
генерал-майор, бывший первый заместитель 
председателя КГБ Эстонии, только два месяца 
назад уволенный со службы. Взоры депутатов 
были направлены в его сторону. Все ждали, 
как проголосует седой генерал из пока еще 

грозного ведомства (большинство депутатов 
еще не знали, что он уже на пенсии). Когда По-
рывкин поднял руку, зал выдохнул: если КГБ 
«за», то зачем нам, земным, бояться! Результат 
голосования превзошел все ожидания. Из 
присутствовавших в зале 264 депутатов за 
декларацию о суверенитете Эстонской ССР 
проголосовали 258».

О чем свидетельствует этот рассказ? О 
двух тенденциях, ставших магистральны-
ми в советской политической жизни эпохи 
медленного, сначала почти незаметного, за-
ката перестройки: о бунте республиканских 
политических элит против Москвы и вялой, 
апатичной реакции союзного центра на этот 
вызов. Первый шаг к отделению Эстонии от 
Советского Союза сделали не какие-то там 
«антисоветчики и диссиденты», а опытные пар-
тийные аппаратчики, выдвинутые на первые 

роли в политической жизни республики еще 
во времена Хрущева и Брежнева. 

Понять психологическую мотивацию 
Вайно Вялеса и Арнольда Рюйтеля можно с 
легкостью. Когда два этих номенклатурщика 
чувствовали, что «любой шаг в сторону озна-
чает расстрел», они старательно изображали 
из себя верных солдат партии. Но когда у них 
появилось ощущение, что «расстрела» не бу-
дет, Вялес и Рюйтель «вспомнили», что они 
прежде всего эстонцы, жаждущие по макси-
муму освободиться от верховенства Москвы. 
А вот с психологической мотивацией Георгия 
Алешина и Вениамина Порывкина все гораздо 
сложнее. Не верю, что эти выходцы из соответ-
ственно Новосибирской и Томской областей 
мечтали о восстановлении государственной 
независимости Эстонии. Скорее всего, не по-
лучив четких сигналов от «начальников своих 
начальников» в Москве, они ориентировались 
на тех первых лиц, кто у них на глазах исправно 
поднял руки в зале. 

На этом месте сторонники персоналист-
ского взгляда на историю должны радостно 
захлопать в ладоши и провозгласить что-то 

вроде: «Мы же вам говорили, что Горбачев 
целенаправленно хотел все развалить?! Вот 
вам доказательство!». Доказательство дей-
ствительно налицо. Но вот чего именно? С 
моей точки зрения, вовсе не того, что Михаил 
Сергеевич хотел уничтожить властную пира-
миду, на вершине которой он же и восседал. 
Наоборот, стремление любой ценой остаться 
на властной вершине было главным мотиви-
рующим фактором Горбачева. Но последний 
Генеральный секретарь ЦК КПСС столкнулся с 
неразрешимым противоречием. Курс на демо-
кратизацию и разрушал всю советскую управ-
ленческую систему, и даже подрывал основы 
существования СССР как единого государства. 
Повернуть вспять эти тенденции можно было 

только с помощью массированного примене-
ния силы. Но это, в свою очередь, означало 
бы смертный приговор для всей политики 
перестройки и автора этой политики. 

С аналогичной дилеммой в те годы стол-
кнулся и Китай. Сейчас об этом уже мало кто 
помнит, но во второй половине 80-х в Пекине 
был и свой «Горбачев», и даже свой «август 1991 
года». В январе 1987 года новым генеральным 
секретарем ЦК Коммунистической партии 
Китая был избран впервые вошедший в по-
литбюро еще при Мао действующий премьер 
страны Чжао Цзыян. Новый генсек достаточно 
быстро взял курс на либерализацию политиче-
ской жизни: предложил разделить роли партии 
и государства и резко ослабил цензуру. Как и в 
СССР, такая политика привела к валу критики 
с двух сторон одновременно. Консерваторы 
упрекали Чжао Цзыяна в подрыве основ и 

стремлении разрушить государство, а сто-
ронники политических реформ — в робости 
и нерешительности. Развязка наступила на 
стыке весны и лета 1989 года. Смерть зани-
мавшего пост генерального секретаря ЦК КПК 
перед Чжао Цзыяном Ху Яобана стала для на-
строенных критически по отношению к власти 
студентов предлогом для того, чтобы разбить 
палаточный лагерь на главной площади Пекина 
Тяньаньмэнь. 

Лозунгов у протестующих было много. Но 
главным среди них был «ускорение демокра-
тических преобразований». Чжао Цзыян этот 
лозунг фактически поддержал. Генеральный 
секретарь ЦК партии выдвинул несколько ини-
циатив по реформированию СМИ и системы 
образования, распорядился о «полном и объ-
ективном» освещении событий на главной 
площади Пекина в прессе и даже вступил 
с протестующими в опосредованные пере-
говоры. Но в июне 1989 года консерваторы 
сказали «баста». С благословения ушедшего 
на пенсию со всех официальных постов, но 
сохраняющего роль верховного лидера Китая 
Дэн Сяопина Чжао Цзыяна сместили с долж-

ности генсека и до самой его смерти в 2005 
году поместили под домашний арест. Ну а 
протестующих перемололи танками. Погибло, 
по неофициальным данным, до десяти тысяч 
человек. А лозунги «ускорения демократиче-
ских преобразований» до сих пор остаются в 
Китае вне закона. 

По злой иронии судьбы Горбачев стал 
сначала свидетелем драматических событий 
на площади Тяньаньмэнь — именно в те дни 
он находился в Пекине с официальным ви-
зитом, — а потом главным героем драмы со-
ветского эквивалента Тяньаньмэнь. Сравнение 
кажется несколько натянутым? Это потому, 
что из членов ГКЧП получилась лишь бледная 
имитация Дэн Сяопина с его железной волей. 

Как и их отвергнутый шеф Горбачев, в те три 
дня августа они попытались все сделать напо-
ловину и в результате закономерно остались 
у разбитого корыта. Вот поразительный — и, 
на мой взгляд, совершенно необъяснимый — 
отрывок из книги Николая Голушко, ставшего 
после распада СССР одним из первых лиц 
Министерства безопасности РФ: «Командир 
спецназа КГБ СССР «Альфа», Герой Советского 
Союза Виктор Федорович Карпухин делился 
со мной, что ему поступили команды готовить 
операцию по штурму Белого дома и возможно-
му задержанию Ельцина на его даче в Архан-
гельском... В начале шестого утра сотрудники 
спецназа оцепили место жительства Ельцина 
и российского руководства в Архангельском, 
выставили наблюдателей. Но команды на ин-
тернирование Ельцина не поступило». 

Странное решение тех, кто мог бы от-
дать такую команду, но почему-то ее не отдал. 
Люди моего поколения с детства знают, как 
осуществляются перевороты. Как писал Ленин 
в своих «Советах постороннего»: «Чтобы не-
пременно были заняты: а) телеграф, б) теле-
фон, в) железнодорожные станции». Политики, 
способные выступить в роли организаторов 
и вдохновителей сопротивления, были в тот 
момент важнее всех вместе взятых «железно-
дорожных станций». Оставляя их на свободе, 
ГКЧП лишал себя политической инициативы. 
Вечером того же дня члены ГКЧП, правда, 
опомнились и отдали приказ о штурме Белого 
дома. Но этот приказ натолкнулся на не менее 
знаменитую фразу из времен революции 1917 
года: «Караул устал». По свидетельству Нико-
лая Голушко, руководители спецподразделе-
ний заявили, что попытка выполнения приказа 
приведет к масштабному кровопролитию, и 
самоустранились. 

Получается, что политические инстинкты 
Ивана Макушка — его уверенность в том, что 
в Белый дом надо взять бинты для перевязки 
раненых, — оказались абсолютно верными. 
Чего никто не смог просчитать, так это безыни-
циативности и неталантливости членов ГКЧП 
как заговорщиков. Оказавшись в одном шаге 
от «китайского сценария», они этот шаг сде-
лать так и не смогли. А между тем их шансы 
победить — пусть ценой океана крови — были 
вполне реальными. В те дни августа 1991 года 
я, шестнадцатилетний подросток, был на кани-
кулах у бабушки в Алма-Ате. Отчетливо помню 
первое выступление Нурсултана Назарбаева 
по радио 19 августа. Из него было совершенно 
невозможно понять, поддерживает ли пре-
зидент Казахстана ГКЧП или нет. Как опытный 
политик, Назарбаев оставил себе максимально 
возможное поле для маневра. 

Аналогичную выжидательную позицию 
заняли в те дни руководители большинства 
республик СССР. Но на момент утра 19 августа 
это была выжидательность с уклоном к ГКЧП. 
Решив, что дело пахнет керосином, большин-
ство осмелевших в период политической от-
тепели республиканских руководителей были 
морально готовы засунуть свою смелость куда 
подальше и вновь «встать в строй». Но время 
шло. ГКЧП демонстрировал безволие и все 
больше дискредитировал себя. Республи-
канские начальники сделали вид, что у них не 
было никакого момента слабости и колебаний, 
и окончательно ощутили себя «королями все-
ленной». Советский Союз де-факто приказал 
долго жить. 

Задам вопрос, который казался абсо-
лютно крамольным и даже неприличным в 
те дни, тридцать лет назад, но представля-
ется абсолютно естественным сейчас: было 
бы лучше, если бы события в нашей стра-
не пошли по китайскому сценарию? Вместо 
ответа позволю себе обратить внимание на 
разницу между Советским Союзом и Кита-
ем. В Китае тоже есть проблема регионов с 
сепаратистскими устремлениями. Но насе-
ление таких регионов — прежде всего Тибета 
и Синьцзянь-Уйгурского автономного района 
— является очень незначительным на фоне 
всего населения КНР. Китай — это фактически 
моноэтническое государство. Советский Союз 
моноэтническим государством не был. 

К лету 1991 года союзный центр фактиче-
ски превратился в надстройку, парящую в воз-
духе. Становой хребет Союза — Российская 
Федерация — потерял интерес к роли «ме-
трополии». Возглавляемая Ельциным РСФСР 
выступила в роли одного из застрельщиков 
процесса всеобщей «суверенизации». По-
лучается, что это «Ельцин целенаправленно 
хотел все развалить»? Тоже не получается. В 
российском депутатском корпусе, от которо-
го прямо зависело политическое выживание 
Ельцина как председателя Верховного Совета 
РСФСР в 1990–1991 годах, доминировали 
представители традиционной политической 
элиты. Списать нацеленный на фактический 
самороспуск СССР политический курс на 
Ельцина, Бурбулиса и еще нескольких таких 
же отщепенцев не получится. Но вот что для 
меня до сих пор остается загадкой: насколько 
осознанным для массы российской политиче-
ской элиты был этот курс? Отдавали ли они 
себе отчет в последствиях своих действий 
или просто плыли по течению? 

Ход истории не является жестко детер-
минированным. Очень часто все сводится к 
наличию или отсутствию политической воли. У 
Горбачева политической воли уже к началу 1991 
года не осталось почти ни грамма. Вот как Ана-
толий Черняев — самый близкий и самый вер-
ный (он остался с бывшим президентом СССР 
до самой своей смерти в 2017 году) помощник 
Горбачева — оценил в своем дневнике в январе 
1991 года выступление своего любимого шефа 
на Верховном Совете: «Жалкая, косноязычная, 
с бессмысленными отступлениями речь. И нет 
политики. Тошно-фарисейское виляние. Нет 
ответа на главный вопрос. Речь недостойна ни 
прошлого Горбачева, ни нынешнего момента, 
когда решается судьба всего его пятилетнего 
великого дела. Стыдно и жалко было все это 
слушать». У членов ГКЧП волевых качеств тоже 
не оказалось. В итоге власть свалилась на 
того, у кого волевые качества были в избыт-
ке, — Бориса Ельцина. Остальное — это уже 
история. История, которую уже совершенно 
невозможно переписать. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

РУССКИЙ ПУТЧ — БЕССМЫСЛЕННЫЙ 
И БЕСПОЩАДНЫЙ

Две правды августовской революции 1991 года 
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Короткая история ГКЧП — от момента 
зарождения самой идеи госпереворота в 
ночь с 5 по 6 августа 1991 года до приезда к 
Горбачеву с повинной его организаторов 22 
августа — является прекрасной иллюстраци-
ей уникальности русской истории. Наша судь-
ба всегда находится в руках случая. Если бы 
руководство ГКЧП решилось в ночь с 18 по 19 
августа арестовать Ельцина в его резиденции 
в Архангельском, не было бы августовской 
революции 1991 года. Если бы Горбачев не 
отправился перед подписанием Союзного 
договора на отдых в Форос, то вообще не 
было бы всей этой истории с путчем. 

После подписания нового Союзного 
договора премьер-министром должен был 
стать Нурсултан Назарбаев, и, на мой взгляд, 
появление в вершинах власти этой несо-
мненно сильной личности могло бы изменить 
историю нашей страны. По крайней мере 
при Назарбаеве как одном из руководителей 
государства сохранился бы Союз славянских 
республик СССР и народов Средней Азии. 

С одной стороны, у нас власть в России 
всегда является всевластием, а с другой 
стороны, это всевластие висит на волоске и 
зависит от верности охраны руководителя 
страны своему хозяину. ГКЧП как несомнен-
ный государственный переворот начался 
с отказа охраны Горбачева в Форосе под-
чиняться ему как президенту страны и тем 
самым превратил руководителя страны в 
заключенного. Сам факт, что Горбачев 19 ав-
густа 1991 года превратился в объект охраны 
и у него изъяли все средства связи и ядерный 
чемоданчик, говорит о том, что ГКЧП не был, 
как у нас многими принято считать, спекта-
клем, организованным самим Горбачевым, 
а был настоящим государственным перево-
ротом. Причем поддержанным последним 
руководителем Верховного Совета СССР 
Анатолием Лукьяновым. Кстати, Лукьянов 
как честный политик в своих интервью всегда 
говорил, что он поддержал ГКЧП, ибо это был 
единственный способ реализовать результа-
ты референдума, в котором 76% участвующих 
высказалось за сохранение СССР. 

Несомненно, вся эта история с новым 
Союзным договором была дорогой в нику-
да. Организаторы ГКЧП были правы в том, 
что превращение СССР в конфедерацию 
неизбежно приведет к разрушению госу-
дарства. И совсем неслучайно Валентин 
Павлов, тогда премьер-министр СССР, так 
и не представил проект Союзного договора 
своим министрам. По проекту Союзного до-
говора у СССР не должно было быть даже 
Центрального банка. Но трудно понять, по-
чему лидеры ГКЧП, желая спасти страну от 
распада, решились арестовать Горбачева, 
изолировав его от страны и всего мира, но 
не решились арестовать Ельцина, который 
своей идеей суверенитета РСФСР, по сути, 
и спровоцировал начавшийся распад СССР. 
Полный абсурд! Разве мог Ельцин, как рассчи-
тывали организаторы ГКЧП, поддержать их 
государственный переворот, который убивал 
его надежду стать хозяином Ореховой ком-
наты в Кремле? Как можно было возродить 
в России сильную власть, государственную 
дисциплину, о чем мечтали руководители 
ГКЧП, если вы не устраняете суверенность 
Ельцина, суверенность Съезда народных 
депутатов РСФСР? Создается впечатление, 
что архитекторы ГКЧП, при всей своей не-
нависти к Горбачеву, испытывали какую-то 
странную симпатию к их подлинному врагу 
Ельцину. И это погубило их дело. И всё же, 
как считают историки, если бы лидеры ГКЧП 
вывели на улицы Москвы армию, то и не было 
бы августовской демократической революции 
1991 года. 

Выставив на улицы Москвы танки, гэ-
качеписты тем самым спровоцировали ре-
волюционную ситуацию, спровоцировали 
выход на улицы прежде всего московской 
интеллигенции, которая боялась потерять 
свободы, дарованные ей перестройкой. А 
дальше произошло то, что произошло. Руко-
водители армии испугались пролить кровь, 
применить насилие к тем, кто пришел к Бело-
му дому, и руководители ГКЧП растерялись, 
сдали свои позиции и полетели к Горбачеву 
просить у него прощения. Судьба России в 
критические минуты зависит не от соотно-
шения прогрессивных и реакционных сил, а 
от поведения руководителей армии, которые 
должны применять насилие к протестующим. 
И за августовской демократической рево-
люцией 1991 года стоит не столько перевес 
демократических сил над лидерами ГКЧП, 
сколько страх армейских генералов пойти 
на кровь и жертвы среди тех, кто защищал 
Белый дом. За этим фактом стоит глубинное 
противоречие самой истории перестройки. 
Перестройка Горбачева зародила у силовиков 
отвращение к крови, к применению насилия. 
И поэтому они, когда была дана команда по-
кончить с самой перестройкой, с ее демокра-
тическими завоеваниями, ушли в тень. 

И тут возникает вопрос, на который до 
сих пор не получен ответ: почему генерал 
Грачев, который отказался применить силу 
против защитников Белого дома в августе 
1991 года, уже два года спустя, 4 октября 
1993 года, расстрелял из танков Белый дом 
и убил по крайней мере 200 мирных людей, 

которые пришли защищать Конституцию, 
права депутатов Съезда народных депутатов 
РСФСР? Кстати, в августе 1991 года появле-
ние на улицах Москвы танков вызвало протест 
у ее населения. Подавляющая часть москви-
чей, даже та, которая не вышла на улицы, 
воспринимала появление танков на улицах 
как нечто, оскорбляющее их достоинство. 
А уже в октябре 1993 года те же москвичи с 
равнодушием со стороны наблюдали, чем 
закончится схватка между армией Грачева 
и защитниками Белого дома. И кстати, Мо-
сква, да и вся страна, довольно равнодушно 
встретила сам факт гибели двухсот людей во 
время событий 4 октября 1993 года. 

Складывается впечатление, что чем 
дальше мы уходим от перестройки, тем 
сильнее звучит в России голос того глубин-
ного русского народа, который поддержал 
ГКЧП в августе 1991-го. И соответственно, 
чем дальше мы по времени уходим от пере-
стройки, от праздника русской демократии 
конца 80-х — начала 90-х, тем большую роль в 
политической жизни России играет голос тех, 
кто поддержал ГКЧП, кому не нужна демокра-
тия, для кого важна сильная власть как гарант 
стабильности и предсказуемости их жизни. 
И какая может быть демократия в стране, где 
50% населения считает, что настало время 
восстановить памятники Сталину, разрушен-
ные Хрущевым? Парадокс русской истории 
состоит в том, что августовская революция 
1991 года, победа Ельцина над ГКЧП, не толь-
ко не привела к росту ценности демократии 
и политических свобод, а наоборот, отдала 
власть в России в руки тех, кто всей душой 
был на стороне ГКЧП. 

Государственный переворот, органи-
зованный ГКЧП в 1991 году, вызвал протест 
хотя бы у части русской интеллигенции. А 
государственный переворот Ельцина, его 
указ о роспуске Съезда народных депута-
тов РСФСР, не вызвал протеста не только у 
глубинного русского народа, но и у нашей 
постсоветской либеральной интеллиген-
ции. Все это лишний раз свидетельствует о 
том, что возрождение в современной России 
традиционного русского всевластия и само-
державия является не результатом заговора 
силовиков, как считают наши либералы, а 
реализацией запроса глубинного русского 
народа на сильную власть, которая гаранти-
рует стабильность и предсказуемость. Будем 
объективны: Путин реализовал не только цели 
и идеалы руководителей ГКЧП, но и цели 
того же лужковского «Отечества», которое 
еще в 1999 году призвало к восстановлению 
«вертикали власти» в России. 

При этом мы должны осознать, что на 
самом деле не было никакой демократи-
ческой революции в августе 1991 года. Не 
было революции в том смысле, что демо-
кратическое большинство одержало верх 
над консервативным меньшинством. Все-
таки и глубинный советский народ, и сегодня 
глубинный русский народ рассматривают 
ценность стабильности намного выше, чем 
ценность демократии, свободы выбора, соб-
ственного мнения. Правда состоит в том, 
что для подавляющей части населения ны-
нешней России само разделение властей, 
полемика между ветвями власти, полеми-
ка между властью и оппозицией являются 
чем-то противоестественным, чуждым рус-
ской душе. Я уже не говорю о том, что для 
мусульманского населения России в силу 
специфики его культуры демократия и раз-
деление властей являются чем-то чуждым. 
Для многих представителей мусульманских 
народов России вертикаль жесткой и сильной 
власти Кадырова является идеалом полити-
ческого устройства страны. 

Таким образом, августовская революция 
1991 года несет в себе одновременно две 
противоположные правды. Первая правда 
состоит в том, что бывают в русской исто-
рии минуты, когда побеждают сторонники 
свободы, побеждает проевропейская часть 
населения страны и у нас хотя бы на короткое 
время возникает демократическая Россия. 
Все-таки у нас в России с 1989 года, с мо-
мента выборов на съезд народных депутатов 
СССР, по 4 октября 1993 года, до расстрела 
Белого дома, была демократия и выборы на 
съезд народных депутатов СССР, и выборы 
президента РСФСР 12 июня 1991 года были 
абсолютно чистыми и демократическими. 
Власть Горбачева, административный фак-
тор, никак не сказывался на результатах этих 
выборов. 

А вторая правда состоит в том, что по 
традиции глубинный русский народ являет-
ся противником демократических перемен, 
не видит в них никакого смысла. И трудно 
сказать, какая же все-таки правда в конце 
концов возьмет верх в России. Но на сегод-
няшний день я согласен с теми, кто считает, 
что революция нам не только не нужна, но и 
несет в себе угрозу разрушения России и тех 
свобод, которые всё же остались от времен 
перестройки. Люди, которые мечтают о но-
вой революции, должны понимать, что она в 
условиях, когда все национальное богатство 
находится в руках несколько тысяч людей, 
неизбежно превратится в черный передел 
собственности, в разрушение и экономики, а 
может быть, и всей общественной жизни. 

«Китайский Горбачев» Чжао Цзыян (под 
руку с президентом Рейганом), в отличие 
от нашего Михаила Сергеевича, в финале 

своей политической карьеры угодил под 
пожизненный домашний арест.

«Ростропович требовал, чтобы я называл 
его на «ты»: великий музыкант и Иван 

Макушок (справа) в Белом доме, август 
1991 года.

В 1988 году в Советской Эстонии уже можно было запросто 
встретить совсем не советские флаги. Однако реальная борьба за 
независимость республики велась не столько на улицах Таллина, 

сколько в тиши кабинетов в здании ЦК компартии. 
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Семья Тепляковых — это мама, 
папа и семеро детей, разница 
между которыми составляет при-
мерно полтора года. Алиса — 

старшая, и у нее у единственной имя, привычное 
нашему слуху. Остальных зовут необычно и 
очень красиво. Хеймдалль, Лейя, Терра, Айлунг, 
Фейлунг и Тесей. Самому маленькому Тесею 
всего 2 месяца. Как известно, так звали героя 
греческой мифологии, который убил Минотав-
ра. И это имя брату выбрала Алиса. Младшим 
братьям Фейлунгу и Айлунгу — соответственно 
годик и два. Айлунг и Фейлунг — китайские 
имена, «Дракон любви» и «Летящий дракон». 
Далее следуют девочки: Терре — четыре, а Лейе 
— пять. Терра означает «земля». Лейя — цветок. 
Хеймдаллем звали скандинавского бога, сына 
Одина. Хеймдаллю Теплякову семь лет. 

У Евгения Теплякова несколько высших 
образований, он психолог, преподаватель пси-
хологии, математик, программист. Окончил на 
«отлично» психфак МГУ. Позже получил еще 
один красный диплом МГУ по специальностям 
«математика» и «кибернетика». 

Сейчас, по словам самого Евгения, он 
работает как раз по специальности (имеется 
в виду «психолог-преподаватель») — воспита-
телем семейного детского сада, состоящего из 
собственных детей, и получает за это зарплату 
от государства. Его жена Наталья тоже имеет 
два высших образования — математическое 
и финансовое. Несколько лет супруги жили 
в Китае, Евгений учился там в докторантуре, 
тогда у них было еще только двое детей, Алиса 
и Хеймдалль. Видимо, два китайских имени у 
детей — дань тем годам и этой прекрасной 
стране. На своей странице в ЖЖ родители 
описывают себя так: «Математики, биологи, 
психологи, философы, экономисты, програм-
мисты. Порой социологи, если сильно захотеть 
— то и политологи. Немного автомеханики, 
чуть-чуть филологи. Местами спортсмены. 
Педагоги еще».

Самое удивительное, что не только Алиса, 
но и вообще все дети Тепляковых в своем раз-
витии намного опережают сверстников. Поэто-
му отец категорически возражает, когда Алису 
называют вундеркиндом. Все дети в одной 
семье — вундеркинды? Так не бывает. Семья 
Тепляковых на своем примере доказывает, что 
любой ребенок, если только с ним правильно 
заниматься с самого детства, может добиться 
таких же успехов и освоить школьную програм-
му гораздо раньше, чем это запрограммиро-
вано нашей системой образования. 

При этом отец уверяет, что его дети вовсе 
не лишены детства и учеба их не напрягает. 

«Садиков и школ у нас нет, 
поэтому очень тяжело» 

— Вы с Натальей всегда хотели боль-
шую семью? — спрашиваю Евгения. 

— Нет, мы никогда этого не хотели, я во-
обще единственный ребенок в семье. Но потом 
оказалось, что большая семья — это здорово, 
— отвечает глава семейства. 

Все дети — на домашнем обучении, учат 
их сами родители.

Четырехлетняя Терра в этом году идет 
в первый класс. Лейя в пять лет заканчивает 
программу четвертого класса. Пока что боль-
ше других детей прославилась Алиса, хотя ее 
семилетний брат Хеймдалль (по-домашнему: 
Хемик) от нее ничуть не отстает. В пять лет он 
уже был призером по множеству предметов 
школьного этапа олимпиад — по биологии 6-го 
класса, биологии 7-го класса, математике 5-го 
и 6-го классов, обществознанию 6-го класса и 
экологии 6-го класса. По словам отца, Хемику 
чуть-чуть не хватило баллов, чтобы попасть в 
число призеров муниципального этапа по био-
логии 7-го класса. Его сестра Алиса в 7 лет была 
в призерах олимпиад по математике 8-го клас-
са, математике 9-го класса, экономике 8–9-го 
классов, экологии и обществознанию. 

В этом году семилетний Хемик сдал ОГЭ и 
получил аттестат за 9-й класс. Так же, как и Али-
са в прошлом году. Напомним, что в этом году, 
в свои восемь, девочка сдала ЕГЭ, получила 
аттестат за полную одиннадцатилетку и сдала 
дополнительные вступительные испытания на 
факультет психологии МГУ. 

— У них объективно высокий интеллект, 
очень высокие результаты для их возраста, 
— говорит о детях Евгений. — Мы, кстати, уже 
устали бороться, опровергать миф о «феноме-
нальной памяти» Алисы, который запустили 
некоторые эксперты по психологии, при том что 
они ее даже не видели, не общались с ней... 

Ректор МГУ Виктор Садовничий и сотруд-
ники психфака сразу же, как только Алиса пода-
ла документы, подтвердили, что готовы оказать 
ей любую поддержку в случае зачисления. 

На вопросы, как Тепляковым удается ор-
ганизовать обучение детей на дому при таком 
количестве братьев и сестер, среди которых 
есть и совсем малыши, как они организуют 
домашнее хозяйство в таких стесненных усло-
виях (Тепляковы вдевятером живут в одноком-
натной квартире 30 кв. м в столице) и кто им 
помогает, Евгений отвечает: «Да никак у нас 
ничего не организовано. Бабушки и дедушки не 
помогают, сказали, что «это ваши проблемы». 
Садиков и школ у нас нет, поэтому приходится 
тяжело. Мы бы с удовольствием обратились к 
кому-то за помощью, но не к кому. Какой смысл 
писать про наш быт? Это не имеет отношения 
к образованию». 

При этом Евгений замечает, что «если бы 
они могли заниматься с детьми в нормальных 
условиях, результаты были бы еще выше». 

— Как у вас распределены обязанности 
с супругой? Кто учит детей, а кто занима-
ется хозяйством? 

— Мы оба занимаемся всем. 
— Получается, вы должны помнить всю 

школьную программу, чтобы учить детей 
всем предметам? 

— Зачем ее помнить, она же есть! Мы 
всем предметам учим. Математике учу и я, 
и Наталья, жена даже больше меня. Хотя она 
больше специализируется на «началке» — учит 
детей читать, писать, у меня бы терпения не 
хватило.

Маркс плюс советская 
методика

Евгений Тепляков рассказывает, что в 
среднем его дети тратят на учебу в день по 
три-четыре часа, и «четверть этого времени, 
а может быть, треть, если скоро экзамен, от-
даны чтению учебной и научно-популярной 
литературы. А там уже начинается наша ра-
бота — понять, что ребенок не понял, почему 
не понял и как ему это объяснить». 

Отец уникально «продвинутых» детей рас-
крыл секреты их методики. 

— Если говорить о методике, то это серьез-
ная научная работа, огромная методология. 
Я ее не изобретал, я взял то, что есть. Я стою 
на базе деятельностного подхода. Деятель-
ностный подход стоит на базе марксистской 
общенаучной методологии. («Деятельностный 
метод обучения — это организация учебного 
процесса, в котором главное место отводится 
активной и разносторонней, в максимальной 

степени самостоятельной познавательной 
деятельности школьника». — Авт.). А Маркс, 
в свою очередь, стоит на Гегеле. Это совет-
ская школа, советские методики, советская 
психология и педагогика... Например, были 
такие экспериментальные классы по методике 
Эльконина-Давыдова в 70–80-е годы. Есть 
очень много обучающих фильмов в Интер-
нете на эту тему, в которых показывают, как 
дети в первом и во втором классе разбирают 
чуть ли не на вузовском уровне русский язык, 
математику. Эти фильмы смотришь на одном 
дыхании: то, что в них показывают, — это не-
вероятно. Были работы Виктора Шаталова, 
когда он выступал и показывал, что, например, 
многое из программы пятого класса можно 
пройти за полчаса. 

— А как вы пришли к тому, чтобы обу-
чать ваших детей по ускоренной програм-
ме, не как всех учат? 

— Почему «не как всех»? Ваш ребенок на-
верняка тоже пошел в первый класс, уже умея 
читать и считать? По статистике, 70% детей 
приходят читающими-пишущими в школу, при 
этом школьная программа предполагает, что 
они начинают с нуля. А дальше мы сталкиваемся 
с парадоксом: вы приводите в школу ребенка, 
который уже знает, по сути, программу перво-
го, а кто-то и второго класса, а кто-то, может, и 
четвертого. То, что мы смогли пройти за пять 
лет 11-летку, это не к нам вопрос, а к 11-летке. 
Когда в России школьная программа 4-го клас-
са заканчивается темой чисел больше тысячи, 
а ребенку в это время уже почти 12 лет, то это 
очень странно. 

— Своего ребенка я планировала отдать 
в первый класс в 6 лет и 1 месяц (столько 
ей было на 1 сентября). Однако нам отсо-
ветовали это делать: «Зачем вам лишать ее 
детства? Пусть в школу пойдет через год, 
ей будет легче». Следуя вашей логике, мы 
зря их послушали?

— В России же была сначала десятилет-
ка. Потом сказали, что первый класс — это 
бывшая «подготовишка», и лучше, чтобы дети 
учились в школе, а не в садике (потому что в 
школе педагоги лучше). И начали брать с 6 лет. 
И одновременно существовали две системы: 
в одной брали с 6 лет, в другой брали с 7, но 
«прыгали» через класс. Потом, в 2001 году, это 
все отменили, сказали, что «все идут с семи» 
и никто через класс не прыгает. И получилась 
в итоге странная вещь: в Советском Союзе 
была десятилетка, шли с семи и заканчивали 
в 17 лет. А сейчас 11-летка, и тоже идут с семи. 
И заканчивают в 18 лет. Я учился в белорусской 
школе, и там в первый класс поступают в шесть 
лет. Даже если тебе в сентябре шесть, то ты 
идешь. В Белоруссии нельзя пойти с семи, 
надо писать объяснительную, почему твой 
ребенок занимает место в детском садике. А 
ведь это соседняя с нами республика, и там 
живут абсолютно такие же дети. И на Украине 
то же самое, и в Казахстане. 

Поэтому у нас получается, что дети сидят 
в своих классах по возрасту, а чем они там 
занимаются — никого не волнует. Попробуйте 
скажите в классе, что «я не понял», вам ответят: 
ваши проблемы, нанимайте репетитора. А по-
пробуйте сказать наоборот: «Эта тема легкая, 
я ее уже прошел». Вам ответят: это ваши про-
блемы, мы ее еще проходим. В лучшем случае 
разрешат почитать книгу на задней парте. В 
этом вся проблема. Не в нас и не в Алисе. Ну, 
в 10 лет бы закончил другой ребенок 11-летку, 
ну, в 12. Дело не в возрасте. А в том, что ему 
некуда идти вперед.

Очень многие дети сталкиваются с таким. 
Их ведут к психологам, которые объясняют им, 
что «надо остановиться, что сейчас не надо еще 
учиться, идите развивайтесь, в Монтессори 
играйте…». Это я как психолог могу им сказать, 
что они говорят ерунду, но я представляю и 
знаю, скольких родителей они остановили. 
Даже вы на своем примере с этим столкнулись, 
когда в 6 лет вам сказали: да лучше отдохните 
годик! 

— Есть же специализированные шко-
лы, школы с углубленным изучением того 
или иного предмета.

— Нам все школы отказали. Мы хотели 
Алису отдать в пять лет сразу во второй класс. 
Если бы ее взяли, мы были бы довольны. Нам 
школа «Интеллектуал» прямым текстом от-
ветила, что изучение программы по школе 
России не является показателем одаренности, 
и, несмотря на то, что ваш ребенок в четыре 
года сдал программу пятого класса, он может 
поступить в пятый класс не раньше 11 лет. 

 Сотни тысяч детей в таких случаях оста-
навливаются. Наша история в том, что мы не 
остановились.

О «лишении детства» 

— Многие считают, что «всему свое 
время», школьная программа как раз и рас-
считана на то, чтобы не загружать сильно 
мозги детей, чтобы они постепенно осваи-
вали все предметы. Наверняка главная 
причина нападок на вас — что вы «лишаете 
своих детей детства». 

— Те же самые люди, которые нас спра-
шивают, зачем лишать детей детства, сами 
«выпихивают» своего ребенка в 16 лет рабо-
тать со словами «а что это ты сидишь на моей 
шее?», а он, несчастный, еще и 9-й класс не 
успел окончить, потому что с 8 лет пошел в 
школу. 

Мы лишаем детства детей? Я вам приведу 
один комментарий. Человек пишет нам: «Я ра-
ботаю 8–10 часов в сутки, у меня ипотека, мне 
нужно спортом заниматься, я хочу еще своей 
личной жизнью заняться, поэтому где я возьму 
еще 3–4 часа на ребенка? Это все ерунда, чем 
вы занимаетесь, все должно быть по возрасту, 
ребенок должен быть социализирован». То 
есть это не мы лишаем ребенка детства, а, 
скорее, такие родители, как этот. А мы лишаем 
родителей возможности откупиться и сказать, 
что «все нормально». Система же выполняет 
функцию передержки. Всем плевать, какое дет-
ство у ребенка — в садике, в школе. Нравится 
ему в лагере, не нравится — часто ли ребенка 
забирают из лагеря, если ему там не нравится? 
Нет. А в садик отдают в 8 утра, забирают в 7 
вечера. И считают, что у них детство хорошее. 
То есть на самом деле ребенок мно-
гим мешает. 

А про своих де-
тей скажу, что им 
нравится то, чем они 
занимаются. 

— На чем вы де-
лаете акцент в их 
обучении? 

— Главное — чтение. 
Это очень важно. Об этом 
говорил Сухомлинский и 
многие другие педагоги и 
ученые. Алиса, например, лю-
бит читать много разных книг. 
Она читает все. Но, конечно, 
больше всего она любит сказ-
ки, волшебные истории. Гоголя 
прочла очень много. Она не чита-
ла произведения, которые меня 
раздражают, — «Войну и мир», к 
примеру. Она читала и Достоев-
ского, и Грибоедова, и Тургенева, 
и Толстого. Другое дело, что она из 
этого понимала. Но она читала. 

— Что же она вынесла из того 
же Толстого, ведь у нее нет доста-
точного жизненного опыта, что-
бы понимать те или иные вещи из 
взрослых произведений? 

— Вопрос, что она вынесла из клас-
сики, вообще не имеет смысла. Давайте пого-
ворим про теорию коммуникации, я вам говорю 
слова, которые уже искажаются на выходе, 
вы слышите и интерпретируете их по-своему, 
и получается, вы считываете вообще другое 
сообщение, а не то, которое я хочу до вас до-
нести? Ну, это нормально. Можно поговорить 
о концепции значения личностного смысла, 
который у каждого свой… Я не спрашиваю у 
детей, что они вынесли из прочитанного, это 
ситуация экзамена, а мы все время говорим о 
безоценочности.

— Алиса играет со сверстниками, есть 
у нее друзья? 

— У наших детей много друзей для игр. 
Если у вас дети-погодки, они, конечно, будут 
ругаться, ссориться, драться, но они реально 
очень близкие люди. Простой пример — это 
близнецы. Им, кроме друг друга, больше никто 
особо и не нужен. Они самые близкие люди на 
всю жизнь. Что касается Алисы, то она и вне 
дома общается, на детских площадках у нее 
есть друзья — и ровесники, и более старшие. 
Проблема в том, что Алиса — старший ребенок 
в многодетной семье, она лидер, хочет всеми 
управлять. Соответственно, старшие дети ей 
это не особо-то дадут. А она хочет, чтобы все 
было, как она скажет, чтобы все играли, как 
она скажет. 

«Вундеркинда» можно 
сделать из любого
Главный вопрос, волнующий родителей, 

которые мечтают вырастить ребенка, опере-
жающего сверстников в развитии, — влияют ли 
на данный факт гены, должен ли быть какой-то 
особенный, врожденный склад ума? 

Евгений Тепляков убежден, что — нет, не 
влияют. Нет от природы одаренных детей. Их 
можно сделать такими только с помощью силы 
образования, которое вы им даете. Или не 
даете. 

— Как только вы говорите о таланте, вы 
снимаете с себя ответственность. Например, 
у учителя есть класс, 30 человек. Он должен 
их научить. Удобнее всего сказать: вот этим 
дано, а этим — нет. Потому что тогда вы ни в 
чем не виноваты. Что с ними мучиться, если 
им «не дано»? В большинстве случаев талан-
том называется результат, который получен 
не при вас, и вы не знаете, откуда он взялся. Я 
не слышал, чтобы в Кении рождались ученые 
высокого уровня в 50-е годы ХХ века. Потому 
что в Кении банально не было школ. С другой 
стороны, возьмите такой замечательный при-
мер — евреи-ашкеназы (субэтническая группа 
евреев. — Авт.). У них был ценз оседлости, им 
не разрешали выезжать с территории Белорус-
сии и Польши, и для того, чтобы выехать в конце 
19-го века, у них должна была быть либо ученая 
степень, либо медицинская степень. Поэтому у 
них была очень высокая ценность образования. 
Для них это был единственный способ вырвать-
ся из нищеты. Они очень сильно вкладывались 
в образование. И, как итог, мы видим множество 
выдающихся личностей, которые эмигриро-
вали в Америку. И еще огромное количество 
еврейских детей с высоченными результатами, 
которых учили дома. И в советской России тоже 
было очень много еврейских детей, которые 
занимались математикой, музыкой, физикой 
и достигали высоких результатов. Потому что у 
них была очень высокая ценность образования. 
Это же прекрасно! Они реально очень сильно 
вкладывались в своих детей. И добивались 
прекраснейших результатов.

А сейчас, если мы посмотрим на уровень 
образования в Израиле, то увидим по рейтингу 
международных образований 2018 года, что 
там оно посредственное. Это не имеет никакого 
отношения к генетике, к тому, что генетически 
интеллект как-то по-особенному распреде-
лен. У китайцев, например, в садике ребенка 
с трех лет начинают учить иероглифам. 

Они их пишут, прописывают. И в 
младших группах у них уже есть учебники. 

Мы ходили в китайский садик, когда там жили, 
и мы это знаем. И известно, что по рейтингу 
международных сопоставлений у китайцев 
самый высокий в мире уровень образования.

— Иными словами, любой ребенок, 
если с ним заниматься с самого детства, 
может добиться таких же успехов к своим 
юным годам, как и ваши дети?

— Возьмем хорошего тренера в спорте. 
Спросите его, может ли он вывести на уро-
вень кандидата спорта ребенка, если у него 
есть только мотивация, но ребенок пока особо 
ничего не умеет? С большой вероятностью 
(если только он подходит по необходимым в 
данном виде спорта физическим параметрам) 
он сдаст на КМС, если только будет серьезно 
«впахивать».

— Точно так же и с детским умом? 
— Да. Если с ребенком НЕ заниматься, то 

он и НЕ разовьется. Это очевидно. Несомненно, 
это сложно, нужно искать мотивацию, нужно 
простраивать подход, в каждом конкретном 
предмете есть своя образовательная траек-
тория. Это отдельная методологическая за-
дача — как правильно, как лучше преподавать 
физику и так далее. Поскольку я преподаватель 
психологии по первому диплому, я могу пре-
подавать любой предмет. 

— Как вы занимаетесь со своими ма-
ленькими детьми, которым год и два?

— Когда у вас маленький ребенок, как вы 
с ним занимаетесь? Разговариваете, показы-
ваете предметы, стараетесь, чтобы он новые 
слова учил. Существует тест развития ребенка 
от рождения до 42 месяцев. Три шкалы — шкала 
моторного, психического и социального раз-
вития. Эти три шкалы измеряют, насколько ваш 
ребенок соответствует возрастным нормам. 
Вы можете опираться на тест, чтобы узнать, 
где у ребенка зона ближайшего развития, то 
есть какие навыки должны у него возникать в 
ближайшее время при нормальном развитии. 
Естественно, оно может несколько отличаться 
от этого. До раннего возраста, до 3–3,5 лет, 
вы можете примерно смотреть на возрастные 
нормы. Например, во сколько ребенок должен 
начать ползать, сидеть, в каком возрасте он 
должен ставить кубики один на другой, в каком 
возрасте он должен различать цвета и так да-
лее по разным навыкам. Понятно, что человек, 
который не является психологом и педагогом, 
скорее всего, не сможет на это опираться… 
Если говорить об Алисе, то складывать буквы 
и читать слова она начала с трех лет. До этого 
учили ее буквам, она их знала в полтора годика. 
Но до трех лет у нее не получалось читать. 

«Не учить — преступление» 

— Тот факт, что вы проживаете с семью 
детьми в однокомнатной квартире, не мо-
жет не шокировать. Многодетным семьям 
разве не положена помощь от государства 
в получении жилья? 

— Мы прекрасно знаем, что никто нам 
квартиру не даст. Сейчас получают квартиры 
те, кто встал в очередь до 2005 года. Мы не 
встали в очередь, нас не ставят. Сейчас до сих 
пор получают те, кто встал в 1999–2000 годах. 

Очередь вообще не двигается. Более того, 
уже пять лет не существует норм пере-
дачи городом недвижимости людям. 
При Лужкове семьям с пятью и более 
детьми давали коттеджи, у него была 
такая программа. Но она была одно-
разовая. Сейчас квартиры дают только 
семьям с приемными детьми, если вы 
заберете у города, например, семь 
детей. Сначала такую квартиру дают 
в аренду, а когда дети вырастают и 
у государства нет к вам претензий, 
ее позволяют приватизировать. 
Государство считает, что нас ни-
кто не просил рожать. Это наши 
проблемы.

Удивительно, но детей Те-
пляковых наша система образо-
вания будто бы не замечает. 

— Реакция на Алису, на 
нашу семью абсолютно не-
адекватная, — продолжает 
Евгений. — Есть реестр 
одаренных детей, и, на-
сколько мы можем судить, 
кого попало туда не берут. 
Но нас туда не включают, 
там четкие критерии, мы 
по ним не проходим. Но 

единственное, за что мы 
бьемся, — чтобы многочисленные 

логопеды и психологи перестали пропаган-
дировать бред, что детям нельзя идти вперед. 
У нас есть знакомая, ребенок которой тоже шел 
с опережением программы. Поступил в лицей. 
И там у него возникла проблема с «составом 
числа 16». Тот состав, который требовалось 
указать, был для тех детей, кто еще через де-
сяток переходить не умеет. А тот ребенок давно 
умел. Вызывают маму в школу и говорят: «Ваш 
ребенок тупой, не хотите забрать документы 
из лицея?» Она говорит, как же тупой, если 
он и складывает, и делит, и умножает числа, 
все умеет! А ей говорят, а нам это вообще не-
интересно. Он мешает нам вести уроки. Мама 
забрала документы, они перешли в обычную 
школу. Ребенок шел вперед, а ему говорят — не 
положено! У нас таких не любят. Любят, чтобы 
было как положено. 

— Если все ваши дети, как и Алиса, рано 
поступят в вузы, им и работать придется 
раньше начать? 

— Если захотят. «Выпихивать» их мы не 
планируем. Вы поймите, у нас нет бизнес-
плана, мы просто учим детей. Не учить 
— преступление.

На сегодняшний день уже известно, что 
на бюджет психфака МГУ Алиса не прошла. 
Родители сообщили, что планируют в ближай-
шую неделю заключить договор с факультетом 
психологии на платное обучение. Папа пояснил 
нам по поводу Алисиной учебы: «С психфа-
ком все хорошо, договоры еще неделю точно 
можно подписывать. Алиса в любом случае 
поступила». 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Родители порой прилагают неимовер-
ные усилия, чтобы вырастить из своего 
ребенка гения. Могут ли мамы и папы 
«сотворить» из обычного ребенка с зау-
рядными умственными способностями 
вундеркинда или без заложенного при-
родой высокого интеллекта это невоз-
можно? А самое главное, будет ли ребенок 
от этого счастлив? «МК» побеседовал на 
эти темы с авторитетными экспертами в 
области раннего развития детей. 

Заведующий кафедрой психологии обра-
зования и педагогики факультета психологии 
МГУ имени М.В.Ломоносова, академик РАО, 
лауреат премии Президента РФ в области 
науки и инноваций для молодых ученых Алек-
сандр Веракса ответил на наши вопросы. 

— Могут ли родители развить в ре-
бенке какие-то выдающиеся способно-
сти, чтобы обеспечить ему блестящее 
будущее, или это должно быть заложено 
природой? 

— На этот вопрос давно уже ответили 
психологи с помощью лонгитюдных иссле-
дований (когда одна и та же группа детей 
изучается в течение длительного времени. 
— Авт.). На протяжении более 30 лет ученые 
прослеживали, как развиваются одаренные 
дети, то есть дети, которые продемонстриро-
вали высокие интеллектуальные способности. 

Исследования наглядно показали, что успеш-
ность в жизни — это и удовлетворенность 
жизнью, и социальная успешность (наличие 
адекватного круга общения, построение се-
мьи и пр.) — определяется не врожденными 
способностями, которые тоже важны, а тем, 
как ребенок прожил свое детство. Если, на-
пример, родители, решая, что им лучше купить 
— новую модель техники или фортепьяно 
для развития интереса ребенка, — делали 
выбор в пользу ребенка, то есть они виде-
ли его интерес, следовали ему, создавали 
эти возможности, то такие дети развивались 
успешно. 

— Что стоит за ранним развитием ре-
бенка, так ли оно необходимо? 

— Еще в 1970-х годах известные отече-
ственные психологи (Петр Гальперин, Леонид 
Венгер, Даниил Эльконин) показали, что в 
дошкольном возрасте можно научить ребен-
ка очень многому. Можно обучить ребенка 
сложным математическим понятиям, развить 
понимание живописи или архитектуры на 

уровне средней школы. Достижения ребенка 
зависят от того, насколько системно к этому 
подходить и, с другой стороны, будут ли за-
нимать такие занятия все время ребенка. И 
вот тут возникает такой момент: ребенок, 
который овладел всем этим многообразием 
навыков и знаний, приходит в школу. Что он 
будет в ней делать? Ради чего прилагались 
такие усилия? Мы должны понимать, что вре-
мя, которое ребенок будет посвящать наукам, 
если, к примеру, родители хотят вырастить 
из него выдающегося математика, он мог 
бы потратить на игру, общение со сверстни-
ками. То есть на те традиционные детские 
формы активности, за которыми стоит вла-
дение не только когнитивной (умственной, 
познавательной), но и эмоциональной сфе-
рой развития. Если мы сознательно лишаем 
ребенка таких возможностей, то мы должны 
быть готовы к эмоциональным сложностям, 
которые у него возникнут, — не сегодня, а 
когда подойдет время решать более сложные 
личностные задачи — вхождение в группу 

сверстников, установление дружеских от-
ношений и другое. 

Психологи отмечают, что в методике ран-
него развития надо различать два понятия. 
Первое — это акселерация, направленное 
ускорение развития, которое носит искус-
ственный характер. Родители хотят, чтобы их 
ребенок чем-то усиленно занимался, и это да-
вало свои результаты. В этом случае ребенок 

в своем развитии превышает возрастные 
нормы, чем вызывает позитивные эмоции у 
взрослых. Второе понятие — в отечественной 
психологии и педагогике всегда доминиро-
вала идея амплификации (обогащения), то 
есть предоставления ребенку максимального 
доступного арсенала культурных средств для 
ознакомления с реальной жизнью в сочетании 
с теми видами деятельности, в которых ребе-
нок может себя проявить сообразно своему 
возрасту. «Поэтому я позитивно отношусь к 
тому, когда дети загружены, но не тем, что они 
и так будут осваивать в школе, а теми видами 
деятельности, которые потом им будут про-
сто недоступны, — продолжает Александр 
Веракса. — К сожалению, сейчас, например, 
мы видим практически исчезновение тради-
ционной сюжетно-ролевой игры, которая, 
безусловно, способствует развитию ребенка. 
Причины тому — и цифровизация, и пандемия, 
и отношение взрослых, для которых «взрос-
лые» виды деятельности нередко выступают 
приоритетом в воспитании ребенка». 

По мнению профессора МГППУ, кандида-
та психологических наук Виктории Юркевич, 
«чем лучше образование в стране, тем больше 
там оказывается одаренных детей того или 
иного типа»:

— Природа и гены имеют значение, но 
проблема в том, что развить одаренного 

ребенка можно только в обогащенной — не 
в материальном, а в интеллектуальном смыс-
ле — среде. Я была в Южной Корее и Китае, 
и они поразили меня своим исключительным 
вниманием к образованию. В Корее гово-
рят: у нас в стране стало больше одаренных 
детей. Конечно, больше, потому что мало 
того что ребенок родился с повышенными 
возможностями, они этот потенциал еще и 
хорошо развивают. Способностей от природы 
не бывает, есть только задатки — врожденное 
особое устройство мозга. Эти задатки нужно 
еще превратить в способности, а это специ-
альная задача. «Без развития самые лучшие 
гены никак себя не проявят» (слова советского 
генетика Владимира Эфроимсона).

Важно, чтобы родители понимали, что им 
не следует ставить такой задачи — «вырастить 
вундеркинда». Чтобы успешно реализоваться, 
ребенок не должен опережать сверстников, 
это совсем не обязательно, а часто и вредно 
для него. Главная задача заключается в том, 
чтобы ребенок смог в будущем реализовать 
себя в творческой, нужной для общества 
деятельности. Поэтому важно не само по 
себе опережающее развитие, а потребность 
в познании (даже страсть), целеустремлен-
ность, упорство и подлинная, неформальная 
креативность.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

«ВЫРАСТИТЬ ГЕНИЯ — НЕ САМОЦЕЛЬ»
Психологи об аспектах раннего развития
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c 1-й стр.
По данным ВОЗ, новая корона-
вирусная инфекция заразила 
уже более 200 миллионов че-
ловек и унесла более 4 миллио-

нов жизней. Однако она поражает, как вы-
ясняется, не только людей, но и некоторые 
виды животных. Так, Всемирная организация 
здравоохранения после проведения иссле-
дований составила список видов животных, 
восприимчивых и невосприимчивых к SARS-
CoV-2. Хорошая новость в том, что к нему 
абсолютно не восприимчивы птицы, рыбы и 
свиньи. Неплохая — что собаки могут им 
заражаться, но не передают его друг другу 
(то есть заражаются они только от людей). 
Более всего к «короне» восприимчивы кошки, 
в том числе дикие. Советник руководителя 
Федеральной службы по ветеринарному и 
фитосанитарному надзору Никита Лебедев 
рассказывает, что в одном из индийских 
зоопарков от SARS-CoV-2 умерли два льва: 
«Самыми восприимчивыми к коронавирусу 
оказались хорьки и норки. В Дании пришлось 
уничтожить 17 миллионов норок, а в Голлан-
дии — 5 миллионов. В Испании и США коро-
навирус нашли у диких норок: как попал 
вирус в дикую природу, не установлено, но 
факт остается фактом. Две недели назад 
американцы опубликовали статью с резуль-
татами исследования белохвостого оленя в 
штате Мичиган: 60% животных оказались с 
антителами, вирус циркулировал в популя-
ции. Как он туда попал, неизвестно, но для 
нас это тревожный звоночек: вирус про-
должает искать новые виды, и при достиже-
нии популяционного иммунитета у людей он 
найдет возможность сохранить свой вид 
среди животных. Он продолжит меняться и 
усиливать свои свойства, чтобы потом вер-
нуться к нам в более боевой форме».

 Всемирная организация здравоохра-
нения уже подтвердила, что коронавирусом 
SARS-CoV-2 человек может заразить собак, 
кошек, а также сельскохозяйственных живот-
ных. Ранее коронавирусная инфекция была 
обнаружена у питомцев в Италии и Мексике. 
Собаки и кошки несколько раз заражались 
в Аргентине. Так что вопрос, могут ли до-
машние и сельскохозяйственные животные 
стать резервуаром для дальнейшей эволю-
ции SARS-CoV-2 и впоследствии источником 
вторичного заражения людей, сегодня как 

никогда актуален. На данный момент новый 
коронавирус выявлен у животных в более чем 
30 странах с развитой системой здравоохра-
нения и обеспечения здоровья животных. У со-
бак COVID-19 протекает наиболее тяжело.

«Пока роль животных в распространении 
эпидемии минимальна, основным драйвером 
пандемии остается больной человек. Но от-
дельные виды животных болеют, и возможна 
внутри- и межвидовая передача заболевания. 
Например, в Дании были вспышки инфекции 
у кошек и собак после уничтожения норок на 
фермах. У собак и кошек нашли антитела. 
Возможно, коронавирус перешел к ним от 
норок или от человека, а может, перескочил 
через другие виды. В такой ситуации мы не 

можем исключить реверс вируса: если он 
уйдет от людей и найдет более удобный вид 
для распространения, есть вероятность, что 
он вернется к человеку. Недостаточный над-
зор может привести к укоренению вируса, 
поэтому надо держать руку на пульсе и про-
водить профилактику у животных. В России 
ветеринарная вакцина от коронавируса уже 
зарегистрирована». 

Кстати, в России было официально за-
регистрировано два случая инфицирования 
коронавирусом кошек — в Москве и Тюмени, 
однако, учитывая особенности нашей системы 
надзора, эксперты предполагают, что в реаль-
ности количество таких животных в десятки 
и сотни раз выше. 

Несмотря на то, что среди животных 
«корона» пока почти не распространяется, 
директор Отделения продовольственной и 
сельскохозяйственной организации ООН для 
связи с Российской Федерацией Олег Кобя-
ков считает, что ситуацию нужно тщательно 
отслеживать: «Очень актуален вопрос, может 
ли коронавирус передаваться через живот-
ную продукцию. К счастью, большинство 
сельхозживотных либо вообще не восприим-
чивы к SARS-CoV-2, либо по ним нет данных. 
Наиболее безопасны для человека свиньи, 
рыба и птицы — после многочисленных 

попыток ученым заразить их не удалось. 
Что касается вакцинации животных, то она в 
сельском хозяйстве допустима для опреде-
ленной изолированной популяции, например, 
в пределах фермы, только при наличии под-
твержденного риска». 

При этом, если говорить о кошках и со-
баках, сегодня человек является основным 
источником опасности для питомца. Поэтому 
Всемирная организация здравоохранения 
животных рекомендует ограничить контакты 
домашних животных, в том числе не выпускать 
их улицу. Или вакцинировать их в частном по-
рядке. Главное — не человеческой вакциной, 
иначе, как подчеркивает Олег Кобяков, воз-
можны непредсказуемые последствия.

Однако, как говорится, не коронави-
русом единым. Частота возникновения и 
воздействия на нас новых инфекций на-
растает с каждым годом в связи с ростом 
населения. В конце Второй мировой войны 
на земном шаре проживало 3 миллиарда 
человек, сейчас почти 8 миллиардов. «Земли, 
ранее занятые лесами и животными, сокра-
щаются и урбанизируются. Идет постоянная 
конкуренция с дикой природой за ресур-
сы, усиливаются контакты с животными и 
естественными резервуарами новых болез-
ней», — рассказывает руководитель отдела 
НИИ эпидемиологии и микробиологии им. 
Н.Ф.Гамалеи Александр Бутенко. 

Поэтому новые вирусы из дикой природы 
еще покажут нам кузькину мать. Наибольшую 
опасность с этой точки зрения, по словам 
Бутенко, представляют сегодня лихорадка 
Эбола; геморрагический кардиолегочный син-
дром; геморрагическая лихорадка с новым 
тромбоцитарным синдромом и геморраги-
ческая лихорадка с почечным синдромом. 
Так, природные резервуары геморрагической 
лихорадки с почечным синдромом (мышиная 
лихорадка) выявлены в Башкирии, Рязанской, 
Воронежской, Ульяновской областях. «Вирус 
локализуется в легких и почках, вызывая их 
тяжелые поражения, а выделяется он с экс-
крементами животных (грызунов). Заражение 
человека происходит с аэрозолями фекалий 
грызунов, то есть достаточно подышать там, 
где крысы оставили следы жизнедеятельности. 
В эндемичных регионах у людей с лихорадками 
обнаруживали антитела класса М к мышиной 
лихорадке — они были в активной стадии за-
болевания», — рассказывает Бутенко. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

В этом году подмосковные дачники 
могут отмечать Яблочный Спас весь 
остаток лета, а не только 19 августа. 
Яблони в садовых некоммерческих 
товариществах (СНТ) и деревнях 
буквально усыпаны румяными плода-
ми. Почему урожай этого года такой 
богатый, нам рассказали агрономы. 
Как его хранить, поведали садоводы. 
А что лучше приготовить из яблок, по-
делились звезды. 

Стоит проехаться сейчас по подмосков-
ным городам и весям, как можно увидеть де-
ревья, усыпанные яблоками, и траву, засте-
ленную червивыми плодами. От этих мест, где 
яблоки явно залежались, исходит устойчивый 
запах сидра. Избытки урожая подмосковные 
власти призывают садоводов по возможно-
сти передавать на фермы, в коровники, зоо-
парки, питомники диких животных, например 
Приокско-Террасный, где обитают зубры. А 
всех тех, у кого нет своего сада, фермеры 
настойчиво зовут на сбор урожая в традицион-
ные яблочные места Подмосковья, доступные 
для любого желающего: поселок Измайлово 
Ленинского городского округа и ступинский 
поселок Михнево.

— В этом году действительно наблюда-
ется яблочная катастрофа, — отмечает глав-
ный садовод страны редактор газеты «Ваши 
6 соток» Андрей Туманов. — У меня самого 
порой возникает шальная мысль начать их 
закапывать, но я сдерживаюсь, и то, что не 
успеваю переработать в сок, варенье и компот, 
уходит друзьям и знакомым. Главное, о чем 
хочу предупредить начинающих садоводов, 
— падалицу нужно собирать каждый день, 
и не только потому, что она быстро начинает 
гнить и источать специфический запах. Но и 
потому, что плодожорка — гусеница, которая 
портит урожай, ночью вылезет из червивого 
яблока и снова поползет на дерево есть дру-
гие плоды.

На самом деле у всего этого яблочного 
бума есть свое объяснение. 

— Яблоням свойственна сезонность пло-
доношения, — объясняет биолог, агроном 
Михаил Воробьев. — В этом году урожай вы-
сокий, потому что в прошлом деревьям хва-
тило сил заложить цветочные почки на этот 
год. Кроме того, сыграли роль два погодных 
фактора. Во-первых, не было майских замо-
розков, которые убивают цветочные завязи, а 
во-вторых, главный враг яблок, долгоносик, в 
этот раз плохо перезимовал.

Правда, как уточняет агроном, яблоня 
плодоносит через год только у дилетантов. 
У искушенных фермеров все по-другому — у 
них каждое лето яблочное, ведь не может же 
аграрий получать зарплату через год.

— У кого-то яблони растут сами по себе, 
поэтому и плодоносят через раз — от недо-
смотра хозяина, — уточняет Туманов. — А за 
деревьями нужен уход. Есть такой агроприем 
— нормировка урожая. Если фермер видит, 
что цветов слишком много, он срывает лиш-
ние бутоны, чтобы дать дереву сил подарить 
людям плоды и заложить плодовые почки на 
следующий год. Кроме того, нужна подкорм-
ка. Весной хороший хозяин дает деревьям 
азотные удобрения, а во второй половине 
лета — калий и фосфор.

Правда, о будущем урожае среднеста-
тистический дачник думает сейчас меньше 
всего. Ему бы справиться с тем урожаем, ко-
торый у него есть сейчас. И заготовить фрукты 
впрок. Как мы все знаем, идеально хранятся 
только поздние сорта, которые даже осенью 
будут еще недостаточно вкусными и поэтому 
не готовыми к употреблению. Это «голден 
делишес», «семеринка» и некоторые другие. 
Чтобы яблоко позднего сорта дозрело, ему 
нужно несколько месяцев для осуществле-
ния нескольких важных процессов: крахмал 
должен трансформироваться в сахар, кле-
точные стенки должны стать более тонкими, 
а яблочный сок — более жидким. 

Но и летние сорта опытные садоводы 
умеют хранить до самой зимы. Главное — пра-
вильно это делать.

— В промышленности специалисты обра-
батывают плоды специальными препаратами 
и помещают яблоки в среду с инертным газом, 
который останавливает жизнедеятельность, 
— рассказывает Михаил Воробьев. — А подмо-
сковные дачники в последнее время поступают 
как жители Средней Азии — подвешивают 
яблоки за плодоножку к потолку. Много фрук-
тов, конечно, не повесишь, но сделать себе 
запас на пару месяцев вполне возможно.

Как еще можно хранить яблоки? По мне-
нию бывалых садоводов, нельзя ни в коем слу-
чае стирать их естественный восковой налет. С 
этим налетом срок хранения фрукта намного 
дольше. Сохранить урожай до весны помогает 
и пересыпание продукции. Яблоки кладут в 
ящик, заполненный песком, золой, древесными 
опилками, луковой шелухой, сухими листьями 
и даже торфом. Суть такого хранения в том, 
чтобы оградить яблоки от контакта друг с дру-
гом. А вот некоторые дачники не любят сыпучие 
ингредиенты. Они предпочитают заворачивать 
каждое яблочко в отдельную салфетку. 

Ноу-хау для хранящих яблоки на балконе, 
который плохо утеплен: термоящик! Сделать 
его можно самостоятельно, утеплив коробку 
со всех сторон пенопластом. Этот матери-
ал убережет плоды от промерзания. А если 
достаточно места в холодильнике, то там 
фрукты можно хранить в обычных полиэти-
леновых пакетах. Достаточно только сделать 
несколько небольших надрезов.

А какие яблоки самые вкусные? С этим 
вопросом мы обратились в Тимирязевскую 
сельхозакадемию, но там нам ответили, что 
о вкусах не спорят. Однако согласились дать 
несколько практических советов.

— Сад должен как минимум наполовину 
состоять из классики жанра, то есть из ста-
рых испытанных сортов, — считает агроном 
Тимирязевской сельхозакадемии Владимир 
Викулов. — Поскольку примерно раз в восемь 
лет в Подмосковье приходят крепкие морозы, 
после них в садах остается только «китай-
ка», «антоновка» и «белый налив». Имея эти 
зимостойкие сорта, можно уже досаживать 
какие-то другие деревья.

По словам Викулова, из отечественных 
сортов особым спросом пользуется «услада», 
«медуница» и «татьянин день». А еще благо-
даря своей устойчивости к порче и морозам 
в России стал популярен канадский сорт 
«медовый хруст». Правда, витамины в ябло-
ках агроном искать не советует. Во всяком 
случае, в этих.

— Рекордным содержанием витамина 
С, РР, В и D могут похвастаться только мел-
коплодные яблоки: «китайки», «ранетки», 
«сибирки», — говорит Викулов. — Это так 
называемые ягодные яблоки, у них плоды 
величиной с орех, зато пользы больше, чем в 
арбузе. Кстати, сейчас новым направлением 
селекции является скрещивание мелкоплод-
ных сортов с крупноплодными. Им начинал 
заниматься еще Мичурин, и вот сейчас се-
лекционеры всего мира интересуются такими 
экспериментами. Правда, пока я могу назвать 
лишь один достойный гибрид — яблоки сорта 
«комсомолка». 

Светлана РЕПИНА.

СЕГО ДНЯ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   19 августа 2021 года  стр. 

ПРАЗДНИК

ЭПИДЕМИЯ

7
1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Цементная «прослой-
ка» в кладке. 4. Душевные струны, лопнувшие у 
истерички. 10. Юное дарование, раскрученное 
мэтром. 11. Слово с противоположным зна-
чением. 13. «Дефект» в зачитанном журнале. 
14. Малорослик, катающий на себе детей. 15. 
Весовая «лига» в боксе. 16. Запаянная склянка 
с дозой новокаина. 18. Клинок, «сделавший» 
олимпийским чемпионом Томаса Баха. 20. 
Направление в санаторий или в лагерь. 22. 
Водопровод в деревенском доме. 23. От-
рывной «купон» цветика-семицветика. 24. 
Архаровец, не признающий никакой власти. 
27. Русская расписная кукла с «клонами» вну-
три. 30. Сложный механизм, работающий за 
троих. 32. Пиратский «тугрик» в старину. 34. 
Греческая буква для обозначения длины вол-
ны. 35. Водная закаливающая процедура. 36. 
Крепкий алкоголь с хвойным ароматом. 38. 
Десяток окуней, привезенных с рыбалки. 39. 
Внушающая трепет царственность. 40. Тем-
пераментная дама из Мадрида. 41. Порядок 
в основе расстановки фамилий в списке. 42. 
«Резюмирование» голосов проголосовавших 
избирателей.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Шумный «диссонанс» во 
взглядах спорщиков. 2. Башня, «павшая» по 
вине шахматиста. 3. Магазин для близоруких и 
дальнозорких клиентов. 5. Мастер, пахнущий 
свежей доской. 6. «Тембр» сорвавшей голос 
учительницы. 7. Звание Генри Бума в фильме 
«Мэри Поппинс, до свидания!». 8. Материя, 
составляющая физическое тело. 9. Грузовик, 
который не надо разгружать вручную. 10. 
Долгожданное потомство хавроньи. 12. «Не-
прикосновенный запас» на шее цыганки. 17. 
Член рабочей партии в Великобритании. 19. 
Эпидуралка для рожающей пациентки. 20. 
Мистический день в сочетании с числом 13. 
21. «Волчье» желание вернувшегося с работы 
голодного отца семейства. 25. Фотопленка с 
обесцвеченным брюнетом. 26. «Карусель» в 
дверях офисного здания. 27. Перемещение 
людей из сел в города. 28. «Расплющенная» 
рыба под цвет дна. 29. Крутое понижение 
морского дна. 31. «Аура» публичного дома. 
33. Коньки для прогулки по цветущему парку. 
34. Линейка в виде скрипичного ключа. 37. 
«Подружка» роскоши в жизни сибарита. 38. 
Рана на ноге от склочной собачонки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Апофеоз. 4. Экспорт. 10. Отделка. 11. Сморчок. 13. Изба. 14. Трюм. 
15. Домочадец. 16. Уборка. 18. Ателье. 20. Почтамт. 22. Расписка. 23. Антрекот. 24. Сви-
нушка. 27. Упаковка. 30. Кровать. 32. Реванш. 34. Цемент. 35. Оснащение. 36. Штаб. 38. 
Гриб. 39. Тропики. 40. Икебана. 41. Кандалы. 42. Уровень.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Атрибут. 2. Фата. 3. Одежда. 5. Курица. 6. Плот. 7. Триммер. 8. Само-
учка. 9. Эстакада. 10. Обложка. 12. Крыльцо. 17. Компаньон. 19. Троеборье. 20. Посошок. 
21. Тетрадь. 25. Возврат. 26. Аномалия. 27. Ударение. 28. Кафедра. 29. Грешник. 31. 
Стебель. 33. Шомпол. 34. Цербер. 37. Бред. 38. Гнев.

 

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т.: 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ отдых! т.:  8-903-150-46-00
❑ отдых. т.: 8-926-783-41-50

Муж Толечка,

С ПОБЕДОЙ нас
В ЯБЛОЧНЫЙ СПАС,

Успехов нам,
ВЕК ЗДРАВИЯ! 

Верная Зиночка жена

С ПРЕОБРАЖЕНЬЕМ
ГОСПОДНИМ, 
Благ, Удач, 
Мой ГЕНИЙ!

20212021

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32.

E-mail: classifieds@mk.ru

Москва, ул. 1905 года, д.7,

ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00. 

НЕГДЕ УПАСТЬ

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7, 
центральный вход в редакцию «МК» с ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
19 августа с 8.30 до 19.00
обед с 13.00 до 13.30
р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково, 
ул. Крюковская площадь, на автостоянке
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа Лось
м. «Лермонтовский проспект», 
Жулебинский б-р, д. 16

20 августа с 8.30 до 19.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, у м-на «Магнит»
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2

21 августа с 8.30 до 18.00
р-н Хорошёво-Мневники, 
ул. Генерала Глаголева, д. 19, на автостоянке
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1, 
у м-на «Пятерочка»

23 августа с 8.30 до 19.00
р-н Войковский, 
ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
р-н Хорошёво-Мневники, ул. Народного Ополчения, 
д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1, 
у к/т «Восход»

24 августа с 8.30 до 19.00
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
к/т «Тбилиси»
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
21 августа с 9.00 до 13.00
ШАХОВСКАЯ, ул. 1-я Советская, д. 25, 
на площади у администрации, «На вернисаже»

21 августа с 11.00 до 15.00
ЖУКОВСКИЙ, в городском парке 
культуры и отдыха
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ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ГАЗЕТУ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» 
НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2022 ГОД!

В августе в любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья 
и в подписных пунктах «МК» можно оформить досрочную подписку на газету 

«Московский комсомолец» на первое полугодие или на весь 2022 год с доставкой на дом

Подробности по телефону 8(495)665-40-80

 наименование издания в пунктах «МК» на почте 
  индекс цена индекс цена

 «Московский комсомолец» МК277 1300,00 руб. ПН277 1313,31 руб.
 (6 мес., 5 раз в неделю)
 «Московский комсомолец» МК277В 1100,00 руб. ПН277 1116,24 руб.
 для ветеранов и участников ВОВ, 
 инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)
 «Московский комсомолец» МК301 2600,00 руб. ПН301 2709,64 руб.
 (12 мес., 5 раз в неделю)
 «Московский комсомолец» МК301В 2200,00 руб. ПН301 2294,38 руб.
 для ветеранов и участников ВОВ, 
 инвалидов I и II групп (12 мес., 5 раз в неделю)

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй группы для оформления льготной 
подписки необходимо предъявить оператору оригинал соответствующего документа.

Вакцинация детей и подростков от 
COVID-19 — одна из самых острых на 
сегодня тем. Перед началом учебного 
года все активнее распространяются 
слухи о том, что скоро не привитых 
детей перестанут пускать в школы и 
учебные заведения. Однако замди-
ректора по научной работе ФБУН Цен-
тральный научно-исследовательский 
институт эпидемиологии Роспотреб-
надзора, член–корреспондент РАН 
Александр Горелов заверил, что пока 
об этом не идет и речи: вакцины пока 
лишь проходят исследования в группе 
детей до 12 лет.

Как рассказал Горелов, применительно к 
вакцинам действуют жесткие международные 
нормы: «Мы вакцинируем только здоровых 
людей. А все стадии клинических исследо-
ваний при регистрации вакцин жестко ре-
гламентированы. Например, в мае прошлого 

года у нас было 43 кандидата в вакцины, но 
до регистрации дошло лишь 3. Остальные не 
соответствовали параметрам безопасности и 
эффективности. У двух наших вакцин уже за-
вершена третья фаза исследований, у третьей 
заканчивается в ноябре. Самое охраняемое в 
любом государстве — это дети, беременные 
и кормящие. Но не может быть одной универ-
сальной вакцины для детей. Есть четыре воз-
растные категории: 18–14; 14–7; 7–2 и младше 
2. Дети — не уменьшенные модели взрослых. 
Самая смелая страна сегодня — Израиль; там 
стали вакцинировать беременных (по жела-
нию). Кроме того, сегодня многие страны (в 

том числе Россия) разрешили первую стадию 
клинических исследований (КИ) для детей. У 
нас проходят КИ второй стадии в группе детей 
до 12 лет, но это вовсе не значит, что после 
второй стадии препарат будет зарегистри-
рован. Пока в мире нет зарегистрированных 
вакцинных препаратов для детей, идет лишь 
их оценка эффективности в этой возрастной 
группе. И если что-то не сработает, на этом 
все и остановится».

Александр Горелов подчеркнул: сегодня 
известно, что постковидный синдром пред-
ставляет собой букет из 64 нозологий у взрос-
лых и 30 патологий у детей. «АСЕ-рецептор, 

на который цепляется вирус к клетке, есть во 
всех органах, и постковидный синдром может 
затронуть любые из них. У людей развиваются 
эндокринные нарушения. Вирус размножается 
не только в ЖКТ, но и в сердце, других органах, 
может приводить к инсультам, инфарктам, 
тяжелым патологиям сердечно-сосудистой 
системы, включая синдром разбитого сердца. 
Вирус может размножаться в репродуктив-
ной сфере и вызывать в будущем проблемы 
с репродуктивной функцией. Постковид вы-
зывает около 16 неврологических расстройств, 
и выпадение волос или зубов — самые лег-
кие их проявления. У детей крайне опасен 
мультивоспалительный синдром, который 
развивается через две недели иногда даже 
после бессимптомной формы. Он поражает 
минимум два органа и лечится в реанима-
ции. В сентябре прошлого года он описан и у 
взрослых», — заявил Горелов.

Екатерина ПИЧУГИНА.

ДЕТИ, В ШКОЛУ ПРИВИВАЙТЕСЬ?
Об обязательной вакцинации учащихся речь пока не идет

Начинающим садоводам 
рассказали, что делать 
с избытками урожая 

ЯБЛОКУ

Шаг 1. Масло комнатной температуры 
взбить с сахаром. Добавить сметану, яйцо, 
цедру одного лимона. Снова взбить.

Шаг 2. Всыпать муку, смешанную с 
разрыхлителем.

 Шаг 3. Замесить не липкое, гладкое 
тесто. Половину теста завернуть в пленку, 
расплющив его, чтобы быстрее замерзло, и 
убрать в морозилку.

 Шаг 4. Оставшуюся половину теста 
распределить руками по форме, формируя 
бортики 2 см (я брала разъемную, 26 см, за-
стелив дно пергаментом). Поставить в пред-
варительно разогретую духовку и выпекать 
при 180 градусах 10 минут. 

 Шаг 5. Пока печется тесто, лимоны — 
один без цедры, второй с цедрой — разрезать 
на кружочки, достать косточки, измельчить 
в блендере. 

 Шаг 6. Яблоки очистить от сердцевины 
и нарезать кубиком 1 см.

 Шаг 7. Достаем форму из духовки (не 
выключаем ее), через ситечко посыпаем крах-
малом, выкладываем яблоки.

 Шаг 8. В измельченный лимон всыпаем 
сахар и желатин. Хорошо перемешиваем 
ложкой и выкладываем на яблоки.

 Шаг 9. Достаем тесто из морозилки 
и натираем его на крупной терке сверху на 
начинку.

Шаг 10. Ставим снова в духовку и вы-
пекаем 35 минут до готовности. 

РЕЦЕПТ ЯБЛОЧНО-ЛИМОННОГО 
ПИРОГА ОТ ПЕВИЦЫ 
ИРИНЫ АЛЛЕГРОВОЙ

Ингредиенты
Тесто 
Масло сливочное 
(комнатной температуры) 100 г
Сахар 170 г
Яйцо (С1) 1 шт.
Сметана 1 ст. л.
Мука в/с 250 г
Разрыхлитель 0,5 ч. л.

Начинка
Лимон 2 шт.
Яблоко (большое) 2 шт.
Сахар 100 г
Желатин быстрорастворимый 10 г
Крахмал картофельный 2 ст. л

COVID 
ПОТРЕНИРУЕТСЯ...
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СПОРТ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 19.08.2021
1 USD — 73,4633; 1 EURO — 86,1210.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Брод (1969) — правозащитник 
и общественный деятель, член СПЧ
Джон Дикон (1951) — бас-гитарист рок-
группы Queen
Билл Клинтон (1946) — 42-й президент 
США (1993–2001)
Владимир Конкин (1951) — актер театра 

и кино, заслуженный артист РФ
Орвилл Райт (1871–1948) — конструктор, 
младший из братьев — пионеров авиации
Габриель «Коко» Шанель (1883–1971) 
— французская женщина-модельер, зако-
нодательница моды

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 17...19°, 
днем в Москве 22…24°. Облачно с проясне-
ниями. Местами кратковременный дождь. 
Гроза. Ветер южной четверти, 5–10 м/c, при 

грозе порывы до 17 м/c.
Восход Солнца — 5.09, заход Солнца — 
19.55, долгота дня — 14.46.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День рождения русской тельняшки
Всемирный день фотографии
Всемирный день г уманитарной 
помощи
День Мотострелковых войск РФ

1856 г. — американец Гейл Борден запа-
тентовал способ получения сгущенного 
молока
1960 г. — первый в истории полет в космос 
живых существ с успешным возвращени-
ем на Землю: в СССР был выведен на ор-
биту космический корабль «Спутник-5» с 
собаками-космонавтами Белкой и Стрелкой 
на борту
1981 г. — в составе Первого главного управ-
ления КГБ СССР создана группа специаль-
ного назначения «Вымпел»
1991 г. — попытка государственного пере-
ворота (ГКЧП) в СССР

Начальник мне:
— Меня такая работа не устраивает.
Я:
 — Увольняйтесь.

И осталась старуха у разбитого корыта...
Зато по социальной лестнице как 
погуляла!

Молодая журналистка берет интервью 
у Моисея:

Моисей, вот вы 40 лет водили евреев по 
пустыне. Скажите, а были какие-нибудь за-
бавные случаи?

В школе волшебников ученики делятся по 
успеваемости на магов, чародеев и дубов-
колдунов.

— Сейчас я научу тебя быстро и вкусно 
готовить.
— Давай.
— Берем бутылку вина.
— Та-ак...
— Всё! Пей.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

20 августа Театр им. Ермоловой 
открывает сезон. Накануне за-
крытия прошлого в театре Олега 
Меньшикова разразился скандал 
в связи с объявлением об увольне-
нии довольно значительной части 
артистов. Поэтому сбор труппы во 
избежание скандала худрук решил 
не объявлять. Однако, как стало 
известно «МК», концепция неожи-
данно изменилась.

Как рассказал источник в Ермо-
ловском, артисты без всякого сбора должны были сразу 
приступать к репетициям, и это подтвердила им заве-
дующая труппой. Тем не менее помощник Олега Мень-
шикова, он же директор его «Театрального товарищества 
814» (антрепризная театральная компания, созданная в 
Москве в 1995 году по инициативе Олега Меньшикова), 
Николай Сирин начал обзванивать некоторых артистов 
и приглашать на сбор. Дата — 23 августа. А вот где он 
состоится — самое интересное. Для сбора избранных 
Олег Евгеньевич выбрал отель «Ритц-Карлтон», что стоит 
бок о бок с Ермоловским театром. Что ж, красиво жить 
не запретишь. 

Но почему именно в отеле? Почему в «Ритце»? Почему 
не для всех? Меньшиков всегда слыл большим оригина-
лом, но тут, похоже, превзошел самого себя. Во всяком 
случае, в истории отечественного театра впервые сбор 
объявлен не для всей труппы, а только для избранных. 
Прям по принципу — есть люди, а есть г… на блюде.

Однако этим дело не кончается и приобретает тра-
гикомическую окраску. В этот же день артисты, которых 
Меньшиков вознамерился уволить, собирают пресс-
конференцию. И тоже не в театре, а в кафе «Дума», что 
на задворках театра. Но здесь в выборе места есть 
хотя бы логика: руководство не позволит никому просто 
так собираться в театре, да еще с самовольной пресс-
конференцией. Мало ли что артисты понесут? Вобщем, 
все происходящее в одном из центральных театров 
Москвы прямо обескураживает. И было бы смешно, если 
бы не было так грустно. Ведь худрук своими нелепыми 
до смешного действиями только усугубляет внутренний 
конфликт, который сотрясает театр все лето. Как гово-
рится в таких случаях, немая сцена.

Отдел культуры.

Свой девятый сезон открывает Гу-
бернский театр. За час до того, как 
войти в зал, где собрались артисты, 
худрук Сергей Безруков рассказал 
обозревателю «МК» о планах на пред-
стоящий сезон, сюрпризах своего Гу-
бернского и болевых точках россий-
ского театра.

— Сергей, поздравляем! Ты на-
чинаешь сезон с пополнения в семье 
— все же третий ребенок, Василий 
Сергеевич.

— Не я один, у нас в театре серьез-
ный демографический прирост — девять 
детей родили наши актеры, музыканты 
оркестра, другие сотрудники. Ну, и худрук 
постарался. 

— Ты многодетный отец, но при 
этом у тебя и театр, и кино, и всевоз-
можные проекты. Остается время по-
могать жене?

— Конечно, помогаю, и бабушки по-
могают. Дети — Маша и Степан — приняли 
Василия очень хорошо.

— Не очень-то ты охотно говоришь 
об этом, хотя в соцсетях активничаешь 
— Безруков на катере, Безруков с деть-
ми, даже с урожаем яблок, который ты 
аппетитно трескаешь.

— Сделать снимок или короткое ви-
део для Инстаграм — это не составляет 
труда, но я ставлю предел и пускаю по-
клонников только до определенной черты. 
Выкладываю в соцсети только то, что мне 
самому интересно — недавно выложил 
своего Бендера. Но также делаю репосты 
о ребятах-детдомовцах.

— Сезон Губернский открывает 
премьерой — «Безымянная звезда» в 
постановке молодого режиссера Алек-
сандра Сазонова. На главную роль при-
глашен внук Аллы Пугачевой Никита 
Пресняков.

— Для Губернского это первая проба 
мюзикла. Я уже видел эскиз спектакля на 
нашем фестивале «Фабрика Станислав-
ского» — мне понравилось. Да, роль учи-
теля астрономии Марина Мирою сыграет 
Никита Пресняков, и его приглашение 
вполне оправданно — в мюзикле надо 
уметь петь. Но и в качестве драматическо-
го артиста Никита органично смотрится, 
он действительно по образу такой учитель-
учитель: длинный, худой, в очочках. Мону 
будут играть Вера Шпак и Анна Снаткина. 
Получается такая яркая красивая история, 
тем более что мы с детства любим этот 
фильм, где блестяще работали артисты, 
для меня — особенно Михаил Козаков, но 
у нас будет свое решение.

Потом, не забывай, мюзикл — это 
такой урок дисциплины, это труд, труд, 
помноженный на труд. Опыт непростой, 
но очень хороший и нужный для моих ар-
тистов. Ведь я хочу, чтобы они пробовали 
себя в разных жанрах. Это моя задача — 
дать каждому себя попробовать.

— Всем артистам или только тем, 
на кого делаешь ставку?

— Всем. Недаром меня зовут губерн-
ским папой. Я ведь строю свой театр по 
образу любимой «Табакерки», в которой на-
чинал и проработал много лет. Вот видишь, 
как получается: вчера у Олега Павловича 
был день рождения, 86 лет исполнилось бы 
моему учителю, а сегодня я собираю труппу. 
Он был нам как отец, и это не фигура речи: 
думал о каждом, знал все про каждого, ста-
рался придумывать всем работу. Выбирать 
костяк и работать только с ним — это совсем 
была не его и не моя история.

— Вопрос, как говорится, актуаль-
ней не бывает: как в репертуарном (не 
частном и не проектном) занимать ар-
тистов? Вот, например, в Ермоловском 
Олег Меньшиков режет по живому — 
увольняет 22 человека. Как ты к этому 
относишься?

— Я с этим столкнулся, когда приду-
мал свой Губернский театр, а для этого 
нужно было слить две труппы. Проблема, 
с которой неизбежно сталкивается любой 
худрук: он видит, что есть, увы, профне-
пригодные артисты, да еще на бессрочных 
контрактах. Профнепригодного ты не 
можешь уволить по суду, а театраль-
ные институты выпускают молодых 
талантливых артистов. Я, например, 
сейчас сам взял нескольких ребят с 
курса Андрея Кончаловского и одного 
талантливого актера из Белоруссии, 
там закрылся театр. Но другое дело, 
когда худрук в угоду собственным взгля-
дам, пристрастиям, вкусам увольняет 
одних, берет других…

Не берусь никого судить и не лезу в 
чужой огород, но давно мечтал о создании 
независимой комиссии, которая определя-
ла бы квалификацию артиста — такая экс-
пертиза должна быть. Я рад, что в премьере 

прошлого сезона — в «Дяде Ване» — я занял 
актеров старшего поколения, и они этому 
очень рады. Заказал Андрею Ларионову 
в новом сезоне пьесу «Женитьба» — тоже 
для артистов старшего поколения, причем 
для нескольких составов. Надо давать воз-
можность людям развиваться.

Репертуарный театр — это семья, но, 
как говорил Олег Павлович, он не бога-
дельня, а завод. А на заводе все должны 
работать на завод и повышение его благо-
состояния. Если вернуться к твоему вопро-
су, то я за обоюдный развод, и если про-
щаться, то лучше решать все полюбовно, 
без скандалов.

— В прошлом сезоне ты резко вы-
сказался о приглашении во МХАТ им. 
Горького звезды соцсетей Ольги Бузо-
вой. А у самого на сцене представитель 
шоу-бизнеса, причем династийный.

— Мои претензии были даже не к 
исполнительнице (я не упоминал ее фа-
милии), а к руководству театра, которое 
даже не скрывало, что таким образом 
решило хайпануть. Но это 

происходит не на какой-нибудь экспери-
ментальной сцене, а в Академическом Ху-
дожественном театре — вот в чем пробле-
ма. Давай по гамбургскому счету: Сережа 
Бодров не профессионал, но он создал 
потрясающий образ на экране. Или Оксана 
Акиньшина — я с ней снимался, очень ор-
ганично, потрясающе смотрится в кадре, 
хотя она тоже не профессионалом была, 
когда начинала. Я должен видеть резуль-
тат, и я знаю, что у Никиты Преснякова все 
получится.

— Для нового сезона ты всегда го-
товишь какой-нибудь сюрприз. Что на 
этот раз?

— Во второй части сезона я сам при-
ступаю к репетициям в «Маскараде». Буду 
играть Арбенина. Эту работу мы задумы-
вали еще до пандемии, но остановили, 
потому что я не сторонник репетиций по 
скайпу. Надеюсь, что встреча с классикой 
состоится. Еще одна классическая пьеса 
— «Много шума из ничего», режиссер Анна 
Горушкина, и я уже упомянул работу для 
старшего поколения — «Женитьбу». Андрей 
Ларионов написал нам «Казанову» — мы 
уже сыграли предпремьерные показы. 
Роль Казановы — это такой подарок себе, 
где есть мой любимый Амадей, что-то от 
горинских искрометных пьес…

Но помимо премьер мы продолжаем в 
Москве наш Большой детский фестиваль, 
и этим летом появилось «Эхо БДФ». То 
есть каждый год будем вывозить в регио-
ны лучшие спектакли, фильмы, анимацию 
фестиваля. Их там ждут.

— Пандемия, ковид, очень зыбкая 
ситуация. Как строить планы, не зная, 
придет ли зритель и какой процент пу-
блики будет разрешен в театрах?

— Это самое ужасное, и вот что я хочу 
сказать. Прирост больных ковидом, который 
был в июне, никак не связан с театром. А 
нам разрешают играть то на 25, то на 50 
процентов. А почему не 75, не все 100? Те-
атр ни при чем, разрешите сто процентов. 
Хочется сказать: ребята, включите логику 
— тогда закройте метро, рестораны. А то по-
лучается такая история нахлебников. А мы 
не нахлебники, мы говорим о душе в наше 
прагматичное, жесткое время. Также без 
логики чиновники могут вообще запретить 
играть какой-то репертуар, ориентируясь 
только на хайп и провокации, которые 
практикуют некоторые театры. Извини, 
это я о наболевшем, но не хотелось бы 
быть неугодным нахлебником.

Моя стратегия — театр по правде. 
Русский психологический театр никто 
не отменял. Это то, что незыблемо 
и должно быть всегда, от чего я ни-
когда не отрекусь. Я не согласен с 
хайпом и провокациями в нем. Но 
театр не зря называют храмом, и 
там не должно быть того, что в храм 
не допускается. 

Марина РАЙКИНА.

ПРОВЕДЕТ СБОР ТРУППЫ 
ДЛЯ ИЗБРАННЫХ
Причем не в театре, 
а в здании по соседству

«Работа перформеров, как и любой 
труд, должна быть оплачена», — гово-
рится в открытом письме сообщества 
профессиональных перформеров. Крик 
сообщества уже успел наделать много 
шума: обращение собрало несколько 
сотен подписей. Напомнить очевид-
ное режиссеры и хореографы решили в 
связи с появлением в Сети интересно-
го предложения от фестиваля Outline: 
отыграть спектакль под потолком за чай 
и бесплатный билет на шоу. А ведь пять 
лет назад этот фестиваль, казалось 
бы, европейского уровня уже попадал 
в неловкую ситуацию, из-за чего со-
бытие пришлось отменить. Что не так 
теперь? 

В 2016-м фестиваль электронной му-
зыки Outline отменили за считаные часы до 
начала, когда уже было продано 12 тысяч 
билетов. Поначалу заговорили про «пред-
вестники железного занавеса», однако при-
чина была более прозаическая — проблемы 
с противопожарной безопасностью… В 

2021-м фестиваль тоже не случился, зато 
организаторы решили анонсировать его 
возобновление в следующем году. По слу-
чаю в клубе Mutabor устроили вечеринку 
на три тысячи гостей. Меньше чем за две 
недели до события в Сети появилось объ-
явление о наборе актеров (требовалось 35 
человек) для перформанса под названием 
«O» режиссера Максима Диденко и хорео-
графа Ильи Оши. 

«Необходимо быть готовым к работе 
на высоте. Перформанс будет проходить 
на вертикальных и горизонтальных сетках, 
закрепленных на потолке клуба. Само меро-
приятие — это рейв, и предстоит провести 
время на техновечеринке, музыка довольно 
тяжелая, нужно быть к этому готовыми. 
Проект некоммерческий, и участие пред-
полагается на безвозмездной основе», — 
говорится в объявлении. Счастливчикам, 
которых отберут, полагается один пригла-
сительный билет, бесплатные напитки (чай, 
кофе, вода) и трансфер домой после репе-
тиций и перформанса. Плюс упоминание 

в пресс-релизе события, который нам, к 
слову, обнаружить не удалось.

Пост собрал много хейта. «Позор!» 
и «Стыдоба» писали под объявлением, а 
затем в Сети появилось открытое письмо 
профессиональных перформеров, напи-
санное в более сдержанной форме. «Мы 
призываем начинающих и профессио-
нальных перформеров не соглашаться на 
подобные условия труда. Мы призываем 
практикующих художников, режиссеров и 
хореографов не допускать эксплуатации 
в своих проектах», — говорится в отрытом 
обращении. Под ним подписались уже не-
сколько сотен хореографов, художников и 
танцовщиков. 

Впрочем, создатель фестиваля совре-
менного искусства «Форма» Юрий Кассин 
вступается за коллег: «Просто налицо не-
хватка финансирования для новых старых 
проектов. Потому что, например, «Форме» 
скоро 10 лет, а «Арме» и «Мутабору» — еще 
больше. Но, ребята, те, кто занимается 
андеграундом и развивает действительно 
важные проекты, зачем вы топчете друг 
друга? Почему к андеграундным проектам 
претензии как к Министерству культуры? 
Тут системные проблемы. Мы, организа-
торы, работаем так, как можем, в условиях, 
которые есть».

«Авторы сообщения ссылаются на то, 
что проект некоммерческий, однако из 
анонса события можно узнать, что билет 
на фестиваль стоит от 1500 рублей и что 
у фестиваля есть коммерческие партне-
ры», — парируют подписанты открытого 
письма.

«Ребята-хейтеры, сделайте в кризис 
что-то свое, да еще и во время пандемии. 
Найдите деньги, заплатите 30 перформе-
рам по 20 000 хотя бы (600 000). Заплатите 
1 000 000 за аренду оборудования, 1 000 000 
— за аренду площадки, за рекламу, про-
чее», — отвечает им Кассин. В общем, мы 
делаем, что можем, и будь, что будет, а если 
вам не нравится, господа артисты, просто 
не участвуйте, дает понять он. 

Однако вопрос обесценивания тру-
да перформеров задел очень многих, не 
случайно так много людей из профессио-
нального сообщества откликнулись на него. 
Проблема стоит ребром, и уже давно. 

— Мы заложники системы, которая 
считает людей, работающих в сфере искус-
ства, идеалистами, которые могут сделать 
все ради искусства, — говорит «МК» искус-
ствовед и куратор Антонио Джеуза. — Тем 

более принимать низкую плату или можно 
вообще не платить за их работу. Другими 
словами, «любовь к искусству» преодолева-
ет тот факт, что нужно оплачивать счета. Это 
правда, что искусство недофинансируется. 
Поиск денег для создания проектов — тяже-
лая работа, и часто человек получает очень 
мало денег на жизнь, учитывая количество 
времени и энергии, вложенных в поиск. 
Однако бывают случаи, когда деньги есть, 
даже большие. Это те случаи, когда система 
оказывается чудовищем. Эксплуатацию ху-
дожников следует наказывать штрафами.

Сам Антонио постоянно сталкивается с 
предложениями о бесплатной работе только 
«ради искусства». Прежде чем дать ответ, он 
всегда спрашивает: каков бюджет проекта и 
откуда берутся деньги? «Если я почувствую 
запах дыма, тогда от меня большое «нет!», 
— рассказывает искусствовед. 

— Меня обманывали так много раз, что 
теперь у меня развилось дополнительное 
чувство, которое помогает мне отличать 
плохих организаторов от хороших. Я пом-
ню, как однажды согласился прочитать 
лекцию бесплатно. Когда я прилетел, меня 
встретил в аэропорту «Мерседес» очень 
дорогого типа и водитель в костюме. Когда 
я это увидел, мне захотелось вернуться 
домой. Было ясно, что проект не имел низ-
кого бюджета, как мне сказали, — сетует 
Антонио.

Ученица Андрея Бартенева, художник 
и перформер Маша Ив, согласна с колле-
гами по цеху: труд должен оплачиваться. 
Искусство на хлеб не намажешь, как бы 
ни хотелось. 

— Я удивилась этой истории: такой 
большой проект, а не могут себе позволить 
заплатить хотя бы небольшой гонорар. Я 
согласна, с ребятами, которые написали 
письмо. Даже если проект некоммерче-
ский, художники должны получать какую-то 
минимальную сумму, должны быть еда и 
вода, какие-то условия для работы, ведь от 
этого зависит результат. Андрей Бартенев 
всегда всем платил за участие в перфор-
мансах, а иногда в них было несколько де-
сятков человек. Если это был некоммерче-
ский проект, то платил из своего кармана. 
Потому что для него важна репутация. Но не 
все такие. Многие хотят, чтобы ты сплясал 
и попрыгал, а потом говорят — денег нет. 
Со многими художниками не подписывают 
договоры, и это еще один важный аспект 
проблемы — юридический.

Мария МОСКВИЧЕВА.

ПОЧЕМУ ЗА ИСКУССТВО

Перформеры возмущены предложением 
работать за чай

НЕ ПЛАТЯТ?

В Москве прошла пресс-конференция 
экс-чемпиона UFC в легком весе Хабиба 
Нурмагомедова, на которой непобе-
димый боец ММА отказался коммен-
тировать ситуацию в Афганистане, но 
рассказал о своей жизни и ближайших 
планах. Вот о чем говорил Хабиб.

О стиле жизни

Пятница у нас ассоциируется не с клу-
бами, а с мечетью. В клубы не хожу. А вот 
кушаю что хочу. Думаю, за 32 года я это 
заслужил. Сегодня проснулся, пробежал 5 
километров, полчаса потратил на силовую 
подготовку, а затем съел бенедикт с лосо-
сем и выпил морковный сок. Всем советую, 
с утра отлично такая пища залетает. 

Как такового плей-листа у меня нет. 
Я не фанат музыки. Не могу назвать себя 
творческим человеком, хотя люблю чи-
тать, знаю много стихотворений. В отли-
чие от многих певцов, считаю, что хорошо 
начитан.

О футболе

С клубом «Динамо-Легион» у меня 
хорошие дружеские отношения. Всяче-
ски поддерживаю команду, когда бываю 
в Махачкале, обязательно хожу на матчи. 
Конкретных планов, связанных с выходом 
на поле в составе «Динамо», у меня пока 
нет. Сейчас я гораздо больше времени 
провожу в самолете, чем на земле. Сейчас 
в Кубке России махачкалинцам достались 
в соперники по группе «Алания» и «Уфа». 
Вот когда приедет представитель премьер-
лиги в Дагестан, может, и выйду на поле. 
Но мне надо набрать футбольную форму, 
килограмм 5 скинуть точно придется.

О возвращении и общении 
с Дэйном Уайтом

Говорим с президентом UFC на са-
мые разные темы, но в нашей последней 
беседе вопрос о моем возвращении не 
поднимался. Думаю, Дэйн понял, что я 
закончил и завязал с боями.

О Федоре Емельяненко

Федору уже 45-й год. Давайте будем 
честны — это не бойцовский возраст. Ти-
моти Джонсон — очень опасный сопер-
ник, против которого Емельяненко решил 
выйти. Не думаю, что Федор сам выбирал 
противника. Скорее всего, это сделала 
организация, под эгидой которой пройдет 
бой. Не думаю, что в тяжелом дивизионе 
Джонсона можно назвать одной из ключе-
вых фигур, но для Федора это будет очень 
серьезное испытание.

О Майке Тайсоне 
и Криштиану Роналду

Мне не очень понравился взгляд Май-
ка. Мы были у него на ранчо, и то, что стояло 
на столе, не пришлось мне по душе. А вот 
Криштиану Роналду мне очень понравился, 
он выглядел как настоящий спортсмен.

Об олимпийских 
перспективах ММА

Для Олимпиады это довольно жесткий 
вид спорта, не обойтись без ограничений и 
дополнительных правил. Но это интересно. 
Куда интересней, чем тот же керлинг. При 
этом бои способны увеличить зритель-
скую аудиторию, привести с собой новых 
спонсоров и рекламодателей.

О Карпине и сборной России

Со Станиславом Черчесовым у меня 
отличные отношения, мы много общаемся. 
Под его руководством сборная вышла на 
пик и добилась самого большого успеха на 
чемпионатах мира в своей истории. Теперь 
пришел новый тренер, который принесет с 
собой столь необходимую новую энерге-
тику. У Карпина свои мысли, будут новые 
люди. Видно, что он вызвал в первую ко-
манду страны новичков. Прекрасно помню 
его как игрока. Смотрел, как он играл за 
«Сельту», за сборную. И сейчас я в пред-
вкушении первого матча национальной 
команды под его руководством. Это бу-
дет очень интересно и продемонстрирует, 
на что сборная способна. Ответ на этот 
вопрос можно получить в игре только с 
сильным соперником, а хорватов смело 
можно включать в десятку сильнейших 
сборных мира.

Александр ПОКАЧУЕВ.

ХАБИБ: 
«БОИ ИНТЕРЕСНЕЙ 
КЕРЛИНГА»
Знаменитый боец 
о ММА, Карпине, 
Роналду и Тайсоне

МЕНЬШИКОВ

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ  
на сайте 

БЕЗРУКОВ
НЕ СОГЛАСЕН С ХАЙПОМ

Худрук 
Губернского 
театра: 
«Не хотелось 
бы быть 
неугодным 
нахлебником»

В московском театре «Сатирикон» 
зреет скандал. Следственный ко-
митет проводит проверку по факту 
многомиллионных хищений в храме 
Мельпомены. Объяснения вынуж-
ден давать ректор Высшей школы 
сценических искусств Анатолий 
Полянкин, давний партнер худрука 
«Сатирикона» и организатора школы 
Константина Райкина. 

По одной из версий, которую сей-
час отрабатывают сыщики, речь идет о 

махинациях с двумя зданиями на Шереметьевской улице. 
В одном расположено учебное заведение Константина 
Райкина, в другом корпусе, побольше, — крупный торго-
вый центр и гостиница. Цена вопроса — 50 млн рублей, 
потерпевший — худрук «Сатирикона». 

О причинах происходящего «МК» поинтересовался у 
самого Анатолия Полянкина.

— Анатолий Евсеевич, на вас написали заявление 
о мошенничестве в полицию?

— Какое заявление? Я вообще не понимаю, о чем речь. 
Не знаю ни о каком заявлении.

— Ну как же? С 16 августа СК проводит проверку. 
Мы так поняли, что речь идет о двух зданиях на Ше-
реметьевской улице. Якобы ими завладели, обманув 
Константина Райкина.

— Я могу сказать одно. Никаких мошеннических 
действий я не предпринимал. Это имущество, здания, 
о которых идет речь, имеет такое же отношение к нему, 
как и ко мне.

— То есть никаких конфликтов с господином Рай-
киным у вас не было?

— Нет, конфликтные ситуации между нами были. Но я 
не знал, что он написал какое-то заявление в полицию.

— Вы собираетесь как-то отреагировать на 
случившееся? 

— Я надеюсь, что меня все же поставят в известность 
о том, что это заявление действительно существует. А то 
странно получается: я о нем не знаю, а журналисты уже 
знают. 

Отметим, что речь идет о событиях 2015 года, когда 
Полянкин был директором «Сатирикона». Знающие люди 
говорят, что в 2019 году между Полянкиным и Райкиным 
действительно произошел конфликт, после чего Анато-
лий Евсеевич оставил пост в театре. Но он по-прежнему 
остается совладельцем множества коммерческих струк-
тур и фондов, базирующихся в «райкинском» городке 
на Шереметьевской. Сам факт проверки не может не 
настораживать: видимо, застарелый конфликт вступил 
в новую стадию.

Татьяна АНТОНОВА.

СЛЕДСТВИЕ С РАЙКИНЫМ 
НЕ ШУТИТ
СК ведет проверку по факту 
аферы, жертвой которой стал 
худрук «Сатирикона»
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На открытии сезона 
сыграли капустник.
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